
ПРАВО Как избавить общество от любых форм вымогательств — 
решил пленум Верховного суда

Ни дать, ни взять

Михаил Фалалеев

Уникальную информаци-
онную базу создают в 
Росгвардии, а точнее — в 

подразделениях государствен-
ного контроля и лицензионно-
разрешительной работы. То 
есть там, где контролируется 
оборот гражданского оружия и 
деятельность частных охран-
ных организаций (раньше они 
назывались ЧОПами). 

О чем вообще идет речь? 
Впервые создадут единый элек-
тронный банк данных,  где будут 
собраны в оцифрованном виде 
все сведения о гражданском ору-
жии, находящимся на руках у на-
селения. Речь идет о более 6 мил-
лионах единиц оружия. 

Будет отслежена история 
каждого ствола — от момента его 
изготовления на заводе до про-
дажи в специализированном ма-
газине. Кто, кому и когда его про-
давал, дарил, сдавал в аренду. 
Был ли этот ствол утерян или 
украден, обнаружен полицией 

или сдан в полицию за ненадоб-
ностью и затем перепродан за 
комиссию. Куда он переезжал на 
постоянное хранение, по какому 
адресу был зарегистрирован и 
перерегистрирован. 

Кстати, коллеги из правоох-
ранительных органов тоже фик-
сируют уже в с своих базах дан-
ных, использовали ли это кон-
кретное оружие в каком-либо 
преступлении или бытовом кон-
фликте, находится ли в специ-
альном хранилище для проведе-
ния дальнейших экспертиз или 
же утилизировано, о чем есть за-
пись в протоколе. Понятно, бу-

дут храниться и данные о всех 
владельцах этого ружья, караби-
на или пистолета. 

В общем, достаточно ввести 
номер конкретного ружья — и его 
судьба высветится на экране.

Официальный представитель 
Росгвардии Валерий Грибакин 
рассказал «Российской газете» , 
что ведомство уже создает элек-
тронную систему контроля за 
оборотом гражданского огне-
стрельного оружия и управле-
ния охранными услугами. Она 
будет создана на базе отечест-
венных технологий и сможет 
оперативно обрабатывать ог-

ромные массивы информации.  
Подобная информация будет ак-
кумулирована и про все частные 
охранные организации — их со-
став и численность, лицензии, 
охраняемые объекты, вооруже-
ние, имеющиеся нарушения. 
Кстати, подобный банк данных о 
частных охранных структурах 
не имеет аналогов в  мире. 

По словам Валерия Грибаки-
на, цифровизация нужна не 
только для контроля, но и для 
быстрого и качественного оказа-
ния услуг гражданам — как вла-
дельцам оружия, так и частным 
охранникам. 

Услуг, которые можно полу-
чить по интернету, уже 25. Это  
получение различных справок, 
регистрация оружия, уведомле-
ния о месте хранения и переме-
щении стволов, лицензирование 
частной охранной и детектив-
ной деятельности. Людям уже не 
надо по любому поводу прихо-
дить в подразделение 
лицензионно-разреши-
тельной работы.

Владислав Куликов

П
ленум Верховного 
суда России расши-
рил понятие взят-
ки: под статью по-
падет  не  только 
классическое под-
ношение в конвер-
те, но любая форма 
расплаты с  дол-

жностным лицом, в том числе 
электронными деньгами или 
даже какими-то услугами.   

Вчера пленум Верховного 
суда России принял большие по-
правки в свое постановление «О 
судебной практике по делам о 
взяточничестве и об иных кор-
рупционных преступлениях».

Как заявила, представляя до-
кумент, судья Верховного суда 
России Елена Пейсикова, кор-

рупционные преступления — 
это одна из главных угроз для 
безопасности страны. За полго-
да по различным коррупцион-
ным составам осудили больше 
четырех тысяч чиновников. Не 
исключено, что их могло быть 
гораздо больше. Но коррупцио-
неры — народ современный, и 
постоянно стараются быть на 
шаг впереди судебной практи-

ки. Например, принимать взят-
ки в электронной валюте. Или 
брать не деньгами, и даже не 
борзыми щенками, а какими-то 
услугами. 

Например, поставив «пра-
вильную» подпись, чиновник 
может бесплатно отправиться 
на отдых за границу. Или благо-
дарный бизнесмен предоставит  
начальнику в личное пользова-

ние автомобиль с водителем. 
Или банк выдаст чиновнику 
кредит с таким процентом, что 
получить даром было бы гора-
здо дороже. Но когда чиновни-
кам задавали вопросы по пово-
ду таких услуг, они делали кру-
глые глаза, мол, как же так, 
иметь друзей — не преступле-
ние. А иметь благодарных дру-
зей — счастье. Ведь никто не при-
носил денег в конверте, какая 
тут взятка?

Теперь Верховный суд пере-
крыл все подобные лазейки. 
Взятка через «электронный ко-
шелек» будет считаться точно 
такой же взяткой. Причем даже 
если с чиновником расплати-
лись не рублями, а криптовалю-
той, он — коррупционер.

Моментом окончания дачи 
взятки может считаться в том 

числе перечисление средств в 
«электронный кошелек». Раз 
деньги капнули, взятка прошла, 
и чиновника можно судить.

Естественно, при этом надо 
будет доказать, что деньги при-
шли не просто так, а за дело.

«Принимая во внимание сов-
ременные экономические реа-
лии, предполагающие использо-
вание различных электронных 
платежных систем, которыми 
активно пользуются также лица 
криминальной направленности, 
дается разъяснение, что ценно-
сти в виде взяток могут быть за-
числены не только на счет, но и 
на «электронный ко-
шелек», — пояснила 
Елена Пейсикова. 
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А К Ц Е Н Т

Бесплатный ремонт в квартире 
чиновника, предоставление ему кредита 
по низкой ставке, даровая путевка — 
все будет считаться взяткой

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,0384
Азербайджанский манат 36,6444
Армянский драм** 12,9989
Белорусский рубль 29,6642
Болгарский лев 35,2402
Бразильский реал 15,2237

Венгерский форинт** 20,8015
Вон Республики Корея*** 53,5353
Гонконгский доллар* 79,8460
Датская крона* 92,2514
Доллар США 62,1673
Евро 68,9062

Индийская рупия** 87,3283
Казахстанский тенге** 16,3201
Канадский доллар 47,2468
Киргизский сом** 88,8739
Китайский юань* 88,7116
Молдавский лей* 35,9349

Новый туркменский манат 17,7875
Норвежская крона* 69,5104
Польский злотый 16,1599
Румынский лей 14,4193
СДР  85,5783
Сингапурский доллар 45,8698

Таджикский сомони* 64,1310
Турецкая лира 10,4525
Узбекский сум**** 65,2675
Украинская гривна* 26,7284
Фунт стерлингов   80,4072
Чешская крона* 27,0599

Шведская крона* 65,9187
Швейцарский франк 63,3004
Южноафриканский рэнд* 43,7779
Японская иена** 56,8309

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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АВТОМОБИЛИ Кандидатов 
в водители проверят 
на скорость

От 15 и старше
Владимир Баршев

Кандидатам в водители разрешили учиться на автома-
гистрали. А на экзамене будут проверять умение дви-
гаться с максимальной разрешенной скоростью. Для 
желающих получить права отменен один экзамен, ко-
торый в простонародье называли «площадкой».  Все 
эти новшества прописаны в долгожданном постанов-
лении правительства, которое внесло изменения в пра-
вила проведения экзаменов на право управления. До-
кумент выложен на сайте правительства.

Напомним, что вокруг этого документа было слома-
но немало копий. И камнем преткновения стала имен-
но новелла, отменяющая проверку первоначальных 
навыков управления автомобилем. Однако МВД уда-
лось убедить другие министерства и ведомства, возра-
жавшие против такого нововведения. И в итоге водите-
ли будут сдавать два экзамена — теорию и практику.

Впрочем, для тех, кто хочет получить права на мо-
пед, мотоцикл или квадрицикл, практический экзамен 
по-прежнему будет проводиться именно на площадке. 
Для всех остальных он будет начинаться с площадки 
или закрытой территории, где инспектор проверит на-
выки  водителя, а продолжится уже в городских усло-
виях.

Инспекторы также будут проверять умение канди-
дата совершать обгон и опережение на дороге, 
а также движение с максимальной разрешен-
ной скоростью.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
определил главное 
в спорах о том, 
где будет жить ребенок 
после развода

Правила 
деления детей
Наталья Козлова

Важные разъяснения сделала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, когда пере-
сматривала итоги спора родителей о том, с кем из них 
будет жить ребенок. 

Судя по сегодняшней судебной статистике, подоб-
ные иски — об определении места жительства несовер-
шеннолетних детей — одни из самых многочисленных. 
Но дело даже не в количестве, эти споры морально 
сложные и затрагивают те только истца и ответчика.

Да и количество таких тяжб продолжает расти. 
Не секрет, что часто такие споры об определении места 
жительства ребенка ставят во главу угла не интересы 
ребенка, а это способ сведение счетов взрослых. 

Но даже если, отправляясь в суд, родители беспоко-
ятся исключительно об интересах ребенка, что должно 
быть главным для таких споров? На этот вопрос и отве-
тил Верховный суд, изучая жалобу на решение мест-
ных судов.

Итак, родители пошли в суд, чтобы опреде-
лить, с кем ребенку жить.

ЛЕКАРСТВА Подготовлен 
электронный каталог 
для закупки медикаментов

Дешевле 
не бывает
Ирина Невинная

Министр здравоохранения России  Вероника Скворцо-
ва представила вчера новый информационный ресурс: 
это открытый интернет-портал, представляющий со-
бой  Единый структурный справочник-каталог лекар-
ственных препаратов. 

Каталог, в котором содержится информация обо 
всем многообразии лекарств, зарегистрированных в 
нашей стране, поможет госзаказчикам лучше ориенти-
роваться на лекарственном рынке и проводить закуп-
ки быстрее, дешевле, без ошибок и дефектуры. При 
этом, подчеркнули в министерстве, портал открыт для 
всех— войти туда и получить интересующие сведения 
может любой желающий. Например, проверить с его 
помощью подлинность купленного в аптеке лекарства.

«Электронный структурный справочник лекарст-
венных препаратов — это важная составная часть еди-
ной государственной информационной системы, пред-
назначенной для оптимизации государственных заку-
пок, — отметила Вероника Скворцова. — Сейчас мы пос-
тоянно сталкиваемся с тем, что при проведении тенде-
ров могут завышаться цены на одни и те же препараты, 
а заявки нередко составляются таким образом, что 
«затачиваются» под конкретного поставщи-
ка. Новый каталог поможет устранить эти яв-
ления».
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А К Ц Е Н Т

Будет отслежена история каждого 
ствола — от момента его изготовления 
на заводе до продажи и адреса 
его нового хозяина
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Минстрой зафиксировал 
рост цен на недвижимость 
в России 
на 2 процента 
за полгода 
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ПРОЕКТ Бизнес 
по «упрощенке» освободят 
от налоговых деклараций

Касса обо всем 
уведомит
Иван Петров

Предпринимателям, использующим упрощенную си-
стему налогообложения, не придется сдавать налоговые 
декларации. Подобные изменения содержатся в поддер-
жанных правительственной комиссией по законопро-
ектной деятельности изменениях в статью 26.2 Налого-
вого кодекса РФ. 

По задумке авторов документа, поправки должны зна-
чительно упростить взаимодействие налоговой инспек-
ции и представителей среднего и малого бизнеса.

«Предпринимателям, использующим упрощенную 
систему налогообложения, не придется сдавать налого-
вые декларации — налог будет начисляться налоговой ин-
спекцией на основании сведений об осуществленных 
расчетах, зафиксированных контрольно-кассовой тех-
никой, — пояснил 
председатель прав-
ления Ассоциации 
юристов России Вла-
димир Груздев. — 
Уведомления о сум-
ме налога будут на-
правляться налого-
плательщику через 
«личный кабинет». 
Инициатива направ-
лена на создание 
благоприятных ус-
ловий для малого и 
среднего бизнеса».

Отмечается, что в целом законопроект подготовлен 
в рамках реализации нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Среди его задач — 
освобождение от предоставления налоговых деклара-
ций 1,2 миллиона субъектов малого и среднего пред-
принимательства, применяющих упрощенную систему 
налогообложения. 

При этом на самозанятых эти нормы распространять 
не будут. То есть заставлять использовать физлиц контр-
ольно-кассовую технику не станут. 

«Сегодня уровень автоматизации налоговой службы 
и созданной системы сбора и анализа данных контроль-
но-кассовой техники позволяют не только обеспечивать 
эффективный контроль за сбором налогов, но и облег-
чить жизнь представителям малого и среднего бизнеса, — 
считает доктор юридических наук Иван Соловьев (в 
прошлом замначальника правового управления налого-
вой полиции России). — Любое упрощение порядка отчет-
ности, любой снятый административный барьер являет-
ся для них дополнительным фактором развития бизнеса, 
его привлекательности и окупаемости». 

Ни дать, 
ни взять

«Это относится к «Яндекс. Деньги», «Киви-ко-
шелек» или иным платежным системам, пред-
лагающим пользователям электронные плат-

формы для хранения и перевода денег без открытия 
счета», — говорит она.

Преступно не только брать деньги напрямую, но 
даже способствовать встрече чиновника и бизнесме-
на, жаждущего решить какой-то вопрос на взаимовы-
годных условиях. Посредничество во взятке — это от-
дельный состав преступления. Как пояснил Верховный 
суд, даже организация чаепития чиновника с бизнес-
меном является посредничеством, а значит, подсуд-
ным делом.

«Верховный суд указывает на необходимость рас-
сматривать такие действия как умышленное создание 
условий для совершения соответствующих коррупци-
онных преступлений в случае, когда высказанное ли-
цом намерение передать или получить взятку либо 
предмет коммерческого подкупа было направлено на 
доведение его до сведения других лиц в целях дачи им 
либо получения от 
них ценностей, а 
также в случае до-
стижения догово-
ренности между 
указанными лица-
ми», поясняет адво-
кат Максим Коле-
сников.

Не любой чинов-
ник, взявший день-
ги, является взяточ-
ником. Иногда он 
просто мошенник. 
Разница между 
ними проста. Взяточник берет деньги за то, что реаль-
но может сделать. Мошенник получает конверт не по 
чину, то есть за вопрос, решить который не в его влас-
ти. Подсудно и то, и другое. А человек, принесший кон-
верт, в любом случае тоже нарушает закон.

«Такое лицо не может признаваться потерпевшим и 
не вправе претендовать на возвращение этих ценно-
стей, а также на возмещение вреда в случае их утра-
ты», — разъяснил пленум Верховного суда.

Но при этом повышаются и требования к доказа-
тельствам. Если правоохранители проводили опера-
тивно-разыскное мероприятие, то есть пытались за-
писать момент получения взятки, суд должен прове-
рить, насколько законно было проведена секретная 
операция.

«Для оценки доказательств, полученных в ходе осу-
ществления оперативно-разыскной деятельности, суду 
независимо от признания подсудимым своей вины не-
обходимо проверять законность и обоснованность про-
ведения каждого такого оперативно-разыскного меро-
приятия», поясняет адвокат. По его словам, данные 
нормы являются безусловным нововведением. 

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко: 
Жилье 
многодетным 
надо давать 
бесплатно

МЕТРЫ 
И МЕТРИКИ
Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что государство должно стиму-
лировать рождаемость путем 
решения главной проблемы 
российских семей — жилищной. 

«Все в обществе должны 
проникнуться тем, что без мно-
годетных семей Россия не мо-
жет эффективно развиваться 
экономически и социально», — 
сказала Матвиенко во вторник 
на пресс-конференции по ито-
гам осенней сессии 2019 года.

«Надо создавать условия 
для того, чтобы были готовы к 
этому, чтобы хотели многодет-
ные семьи», — заявила спикер и 
предложила действенную меру. 
«Многодетные семьи должны 
квартиры получать бесплатно 
или на совсем-совсем льготных 
условиях», — считает она. Спи-
кер сослалась на собственный 
опыт руководства Санкт-Пе-
тербургом. По ее словам, тогда 
многодетные семьи вставали 
на очередь и получали жилье от 
города в течение года совер-
шенно бесплатно. В итоге к 
2011 году удалось обеспечить 
квартирами все семьи с тремя 
и более детьми, заявила Матви-
енко. «Нужно сделать так, что-
бы многодетные семьи пони-
мали, что государство им помо-
жет и поддержит с жильем», — 
считает глава Совфеда. «Это 
серьезная мотивация», — доба-
вила она.

Отвечая на вопросы журна-
листов, Валентина Матвиенко 
заявила также, что поддержи-
вает идею отмены налога на до-
ходы физических лиц (НДФЛ) 
для малоимущих граждан. «Я 
сторонник того, чтобы налог на 
доходы физических лиц отме-
нить для граждан, получающих 
небольшую зарплату», — сказа-
ла она  . Какой должна быть «от-
сечка» — нужно советоваться, 
считает Матвиенко. Один из ва-
риантов — минимальный раз-
мер оплаты труда. Накануне 
Совет Федерации одобрил за-
кон о повышении МРОТ до 12 
130 рублей. «Может быть, та-
кой критерий взять, те, кто по-
лучает на уровне МРОТ, не дол-
жен платить еще с этой неболь-
шой зарплаты налог на доходы 
физических лиц», — полагает 
глава Совфеда. В случае приня-
тия такого решения нужно бу-
дет найти источник возмеще-
ния выезжающих доходов. «Но 
ход обсуждения — правиль-
ный», — заявила глава СФ. Кро-
ме того, по ее мнению, следует 
существенно уменьшить нало-
ги для малого и среднего бизне-
са, для микропредприятий, 
иначе добиться увеличения их 
доли в экономике не получится.

Говоря о планах на ближай-
шие месяцы, Валентина Матви-
енко рассказала, что рабочая 
группа Совфеда даже в празд-
ники продолжит работу над 
проектом закона о профилак-
тике семейно-бытового наси-
лия в РФ. Несколько дней назад 
завершилось обсуждение доку-
мента на сайте верхней палаты, 
он собрал более 11 тысяч 
комментариев.«Мы столкну-
лись с такой организованной 
кампанией — нас просто трол-
лили. Направление замечаний, 
предложений или полное отри-
цание закона написано под ко-
пирку», — сказала она, отвечая 
на вопрос «РГ». По мнению спи-
кера, это была организованная 
кампания, «попытка манипу-
лировать общественным мне-
нием». Так поступали недобро-
совестные граждане, полагает 
Матвиенко, но и их сообщения 
рабочая группа проанализиру-
ет. «Мы так всколыхнули обще-
ство по поводу недопустимости 
бытового насилия — с кем ни по-
говорю, нет семей, где бы этого 
не обсуждалось. Кто-то «за», 
кто-то «против», но уже сам 
факт того, что люди начали это 
обсуждать и грозить своим по-
тенциальным обидчикам, что 
закон будет, имейте в виду, — 
это уже хорошо, это уже заста-
вило серьезно задуматься на 
эту тему наших граждан», — 
считает глава Совфеда. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачу: российское оружие должно быть 
лучшим в мире

«Авангард» защиты
Кира Латухина 

Чтобы побеждать, военная 
техника должна быть 
лучше мировых образ-

цов, заявил президент Влади-
мир Путин на расширенной 
коллегии минобороны. Россия 
впервые в истории опережает 
другие страны по уровню раз-
вития передовых вооружений. 
Так, ни в одной стране мира, 
кроме нашей, нет гиперзвуко-
вого оружия. Глава государства 
снова вернулся к попыткам За-
пада обвинить Советский Союз 
в развязывании Второй миро-
вой войны и заверил, что Россия 
не даст переписать историю.

За 2019 год в развитии Воо-
руженных сил произошло много 
качественных изменений. Доля 
современного оружия в ядерной 
триаде достигла 82 процентов. В 
РВСН начал поступать новей-
ший гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Авангард». «Это ору-
жие будущего», — заявил Вер-
ховный главнокомандующий. 
Российская армия продолжает 
играть ключевую роль в дости-
жении мира в Сирии. «Все виды 
и рода войск способны гаранти-
ровать безопасность России. И 
это принципиально, исключи-
тельно важно, учитывая между-
народную ситуацию и риски», — 
заявил Путин.

Президент призвал в 2020 
году сосредоточиться на четы-
рех задачах. Первая: в конце 
следующего года уровень осна-
щения армии и флота современ-
ным оружием и техникой дол-
жен составить не менее 70 про-
центов. Причем войска всегда 
должны быть оснащены по по-
следнему слову техники. Глава 
государства поделился впечат-
лениями от выставки, которую 
осмотрел перед коллегией: не-
которые с гордостью доклады-
вали, мол, такая-то техника не 
уступает лучшим мировым 
образцам. «Если мы хотим по-
беждать, техника должна быть 
лучше мировых образцов. Это 
не игра в шахматы, где нас иног-
да может устраивать ничья, это 
военная организация государ-
ства», — указал он.

Вторая задача: в плане обо-
роны страны на 2021—2025 
годы учесть изменения воен-
но-политической обстановки 
в мире, проанализировать по-
тенциальные военные угрозы 
и определить меры по совер-
шенствованию Вооруженных 
сил. Третья задача — вести мо-
ниторинг возможного развер-
тывания американских ракет 
средней и меньшей дальности, 
в первую очередь в Европе и 
АТР. Россия готова работать 
над новыми договоренностя-

ми в сфере контроля над воо-
ружениями, но пока продол-
жит перевооружать части 
РВСН на «Авангард» и «Ярс», а 
морские ядерные силы — на 
подводные ракетоносцы клас-
са «Борей-А».

И, наконец, четвертая зада-
ча — в ходе мероприятий опера-
тивной подготовки вырабаты-
вать более эффективные спосо-
бы применения частей и поло-
жительные результаты неза-
медлительно внедрять в про-

граммы боевой учебы. Прези-
дент остановился и на соцга-
рантиях: в течение трех лет де-
нежное довольствие будет еже-
годно индексироваться, выра-
стут военные пенсии.

«Как бы ни развивались со-
бытия, неизменной должна 
быть надежная, гарантирован-
ная защита нашей Родины от 
любых потенциальных военных 
угроз», — подчеркнул Владимир 
Путин. Близится юбилей Побе-
ды, это святой праздник, и Рос-
сия не забывает уроки истории. 

В отличие от ряда стран Запада, 
где, наоборот, пытаются извра-
тить историю, придумывают 
невероятные сценарии разви-
тия ситуации перед началом 
Второй мировой. «Недавно как 
логическое завершение Евро-
парламент принял резолюцию, 
которая ставит чуть ли не на 
одну доску гитлеровскую Гер-
манию и Советский Союз, на-
мекая или впрямую говоря о 
том, что СССР несет ответст-
венность за начало Второй ми-

ровой войны. Это, конечно, пол-
ный бред», — возмутился Пу-
тин. Глава государства снова на-
помнил то, что говорил колле-
гам на саммите СНГ, — СССР 
был одной из последних стран, 
которые подписали пакт о нена-
падении с Германией, ведущие 
страны Европы это сделали 
раньше. Польские власти вооб-
ще вступили в сговор с Гитле-
ром, и на Мюнхенской конфе-
ренции Гитлер прямо представ-
лял интересы Польши и отчасти 
Венгрии. Больше всего прези-

дента возмутил подход этих 
стран к «еврейскому вопросу». 
«Сволочью и антисемитской 
свиньей» он назвал посла Поль-
ши в Германии, который в кон-
це 1930-х годов пообещал воз-
вести памятник Гитлеру за ини-
циативу по высылке евреев в 
Африку. Путин заверил, что у 
России достаточно архивных 
материалов, чтобы не дать ис-
поганить память о Победе. Та-
кие же люди, которые вели пе-
реговоры с Гитлером, сейчас 
сносят памятники воинам Кра-
сной Армии, освободившим Ев-
ропу от нацизма. «Это их после-
дователи, в этом смысле мало 
что изменилось, и это надо 
иметь в виду, в том числе при 
строительстве Вооруженных 
сил», — предостерег он.

«Ни СССР, ни Россия не 
стремились создавать угрозы 
для других стран и всегда дого-
няли», — также напомнил глава 
государства. А сейчас возникла 
уникальная ситуация: «дого-
няют нас», сказал он. Ведь ги-
перзвукового оружия нет ни 
в одной стране. Он призвал 
офицеров строить работу так, 
чтобы быть впереди: за счет 
интеллекта, лучшей организа-
ции, минимизации воровства и 
разгильдяйства, концентра-
ции усилий на главных направ-
лениях. 

А К Ц Е Н Т

Ни СССР, ни Россия не стремились 
создавать угрозы для других стран

Досье «РГ»
Средняя сумма взятки в России превышает 600 тысяч 
рублей. Об этом в конце прошлого года сообщил офи-
циальный представитель Генпрокуратуры РФ Алек-
сандр Куренной. По его словам, общая сумма взяток по 
всем выявленным делам по статье 290 УК РФ «получе-
ние взятки» составила 1,8 млрд рублей. Средняя сумма 
взятки — 609 тысяч рублей по итогам 2018 года (стати-
стики за 2019 год пока нет).
При этом основная масса взяток, по данным Генпроку-
ратуры, — это деньги. Но нередко выявлялись факты, 
когда незаконное вознаграждение чиновники получа-
ли стройматериалами, машинами, мобильными теле-
фонами, картами ресторанов, различными скидками.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин и парламентарии обсудили 
приоритеты законотворческой работы в следующем году

Повестка-2020

Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин встре-
тился с руководст-
вом Госдумы и Со-
вета Федерации. 
Российский лидер 
назвал ряд законо-
дательных направ-
лений, который он 

видит в качестве приоритетов 
для парламента в наступающем 
году. Не исключено, что одной 
из основных тем для парламен-
та в 2020 году будет дискуссия 
по возможным точечным изме-
нениям в Конституции. Глава 
государства предложил под-
умать над созданием единой си-
стемы публичной власти.

Владимир Путин, сенаторы и 
депутаты традиционно встреча-
ются в Кремле, подводя итоги 
года. Кроме того, это повод под-
умать о задачах на будущее. 
Президент, начиная встречу, по-
благодарил собравшихся за 
конструктивную и содержа-
тельную работу в нынешнем 
году. Он отметил, что принятые 
в течение уходящего года право-
вые акты касались всех ключе-
вых отраслей жизни страны. 
Это социальная и демографиче-
ская политика, экономическая 
сфера, безопасность и защита 
суверенитета государства.

Кроме того, конструктивно 
была проведена работа над зако-
ном о федеральном бюджете, 
считает российский лидер. Он 
назвал очень важным это на-
правление. Ведь обеспечено 
дальнейшее финансирование 
нацпроектов. Креме того, в ре-
зультате работы депутатов пред-
усмотрены ресурсы для запуска 

программ модернизации пер-
вичного звена здравоохранения. 

«Среди приоритетов зако-
нотворческой повестки на буду-
щий год отмечу улучшение биз-
нес-климата, создание дейст-
венных инструментов для при-
влечения и защиты инвести-
ций», — заявил глава государст-
ва. По его словам, это облегчит 
создание новых рабочих мест 
для граждан. Отметим, что Гос-
дума сейчас рассматривает до-
кумент, который неофициально 

называют «инвестиционным 
кодексом» и который должен 
защитить капиталовложения 
в экономику.

Еще один приоритет связан с 
реформой контрольно-надзор-
ной деятельности. Предстоит 
серьезный пересмотр, актуали-
зация правил и процедур по мо-
дели «регуляторной гильоти-
ны», напомнил депутатам пре-
зидент. Он выразил уверен-
ность, что выполнение нацио-
нальных целей развития и 
впредь будет объединять поли-
тические силы. И подчеркнул, 
что интересы страны должны 
быть выше политической конъ-
юнктуры.

Владимир Путин, кроме 
того, предложил парламентари-
ям подумать о дополнительной 
поддержке ветеранов в год 

75-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне.

О том, какие важные задачи 
еще надо решить, говорили 
сами парламентарии. Прези-
дент, слушая их выступления, 
делал пометки в блокноте и за-
тем реагировал на важные мо-
менты.

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, который уже ранее 
выступал с предложениями по 
изменениям Конституции, 
вновь поднял эту тему. На встре-

че с президентом глава нижней 
палаты напомнил слова прези-
дента о том, что «Конституция 
— это «живой инструмент» и 
«аккуратные изменения воз-
можны». «Как бы мы ни откла-
дывали этот разговор, но время 
берет свое», — отметил Володин. 
Он пояснил, что это касается не 
только баланса ветвей власти 
(ранее Володин озвучивал пред-
ложения, касающиеся усиления 
роли парламента). Также необ-
ходимо урегулировать и вопро-
сы, касающиеся местного само-
управления, отметил спикер. 
«Сегодня нет связи между уров-
нями публичной власти, — зая-
вил глава нижней палаты, — это 
сказывается на самых важных и 
чувствительных для людей сфе-
рах: образовании, здравоохра-
нении».

Владимир Путин в ответ на-
помнил, что допускает «неболь-
шие поправки» в Основной за-
кон, направленные на создание 
единой системы публичной 
власти. По его мнению, об этом 
«нужно подумать, конечно, не 
ущемляя интересов и прав му-
ниципальных образований».

Тема возможных точечных 
изменений Конституции будет 
обсуждаться на площадке Госду-
мы в ближайшее время, расска-
зал «РГ» участник встречи, ли-
дер думских «единороссов» 
Сергей Неверов. По его словам, к 
этому вопросу будут подходить 
очень аккуратно. Глава Комите-
та ГД по законодательству и гос-
строительству Павел Крашенин-
ников также считает, что воз-
можные изменения в Конститу-
цию должны быть обсуждены с 
обществом и юристами, необхо-
димо собрать социологические 
данные на эту тему. «Одна запя-
тая — и сразу все меняется, — поя-
снил он «РГ». — Надо посмотреть, 
какие темы не повлияют на каче-
ство работы. В целом же у нас 
универсальная Конституция, ко-
торая дает нам развиваться. Это 
стабильный документ».

На встрече с президентом 
обсуждались и другие темы, ко-
торые вызвали резонанс в по-
следнее время. В частности, Вя-
чеслав Володин прокомменти-
ровал данные из исторических 
документов, которые ранее 
привел Владимир Путин. При-
веденные факты, как ранее зая-
вил президент, свидетельству-
ют о сговоре некоторых стран, в 
том числе Польши, с Гитлером 
перед Второй мировой войной. 
«Мы многое узнали о периоде 
80-летней давности, когда Поль-

ша фактически находилась 
в сговоре с фашистской Герма-
нией», — сказал спикер Госдумы. 
Володин отметил, что даже он и 
его коллеги, которые «занима-
ются политикой, много читают, 
услышали об этом впервые». 
«Руководству Польши правиль-
но было бы принести извине-
ния, — подчеркнул глава нижней 
палаты. — Все это время они пы-
тались замолчать это, при этом 
перекладывая вину на других». 
Он добавил, что, если у поль-
ских властей «архивов нет, 
большая просьба их ознако-
мить с этими материалами».

Президент, реагируя на его 
выступление, напомнил, что на-
чиная с 1934 года начала созда-
ваться, по сути дела, правовая 
база сотрудничества с нацист-
ской Германией многих евро-
пейских государств. «И подав-
ляющее большинство лидеров 
этих государств лично обща-
лись с Гитлером и ставили свои 
подписи под соответствующи-
ми документами, — констатиро-
вал Владимир Путин. — Иосиф 
Сталин же, как бы к нему ни от-
носиться, не запятнал себя пря-
мым общением с Гитлером, он 
с ним не встречался».

При этом российский лидер 
заметил, что в архивных доку-
ментах есть «достаточно чест-
ные и откровенные оценки» на 
эту тему. Он пояснил, что «были 
порядочные и честные люди, ко-
торые прямо давали оценку 
тому, что происходит в мире». 
Президент обещал написать об 
этом в исторической статье, ко-
торую сейчас готовит. 

Владимир Путин призвал политиче-
ские силы объединиться вокруг 
национальных целей развития.

А К Ц Е Н Т

В год 75-летия Победы парламентарии 
подумают о дополнительной поддержке 
ветеранов
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ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как наказывать 
за торговлю людьми

Обман 
и похищение
Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России утвердил поста-
новление по делам о похищении человека, незаконном 
лишении свободы и торговле людьми. Советник Феде-
ральной палаты адвокатов РФ Евгений Рубинштейн 
назвал подготовленные разъяснения долгожданными.

«Прежде всего обращает на себя внимание, что на-
конец-то появилась официальная позиция высшего су-
дебного органа по вопросу о квалификации деяния, 
выразившегося в лишении другого человека свободы и 
в дальнейшем перемещении его в другое место, — гово-
рит Евгений Рубинштейн. — Также интересным и обо-
снованным следует 
признать тезис 
о том, что при похи-
щении человека и 
незаконном лише-
нии свободы наси-
лие или угроза его 
применения могут 
осуществляться как 
в отношении похи-
щаемого лица или 
лица, незаконно ли-
шаемого свободы, 
так и в отношении 
иных лиц, в том чи-
сле близких родственников, с целью устранения пре-
пятствий захвату, перемещению или удержанию по-
терпевшего».

По его словам, в документе нашли отражение мно-
гие теоретические подходы, высказываемые исследо-
вателями.

«Разъяснения Верховного суда Российской Федера-
ции помогут выработать единую практику привлече-
ния к ответственности за похищение человека, неза-
конное лишение свободы и торговлю людьми, — рас-
сказал «РГ» председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. — Общественная опа-
сность данных преступлений заключается в незакон-
ном ограничении человека в его физической свободе. 
Верховный суд дает подробные пояснения, что считать 
похищением, что незаконным лишением свободы, что 
торговлей людьми. На практике нередко возникали 
проблемы, например, с привлечением к ответственно-
сти за торговлю людьми различных вербовщиков, дей-
ствующих не насилием, но обманом». По его словам, 
новые правовые позиции позволят шире применять 
на практике статью УК «Торговля людьми».

«Сегодня распространены ситуации, когда вербов-
щики обещают людям красивую жизнь и высокоопла-
чиваемую работу за границей, но поверившие этим по-
сулам оказываются фактически в рабских условиях. 
Между тем привлечь таких вербовщиков к уголовной 
ответственности до сих пор было достаточно затруд-
нительно, поскольку путь до фактического плена об-
манутые люди проделывали добровольно, не в канда-
лах. В итоге статья пока применяется достаточно ред-
ко», — говорит председатель правления Ассоциации 
юристов России. 

ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
объяснил, что подсудно 
третейским судам

Арбитр 
по доброй воле
Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует постановле-
ние пленума Верховного суда России, которое прояс-
няет правила содействия государственными судами 
третейскому разбирательству.

«Пленум Верховного суда РФ впервые подробно 
разъяснил вопросы взаимодействия государственных 
и третейских судов, — пояснил «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев.  
— Третейские суды призваны разгрузить систему госу-
дарственных судов, предоставляя в первую очередь 
бизнесу удобные правовые механизмы разрешения 
споров. В 2016 году прошла реформа третейского пра-
восудия, были установлены серьезные требования к 
третейским судам, которые сейчас называются арби-
тражными учреждениями. Теперь третейские суды мо-
гут создавать только при НКО, а разрешение на их от-
крытие дает правительство страны. Сейчас альтерна-
тивные способы разрешение споров, в том числе с по-
мощью процедуры третейского разбирательства, при-
обретают все большее значение».

Он подчеркивает, что при этом Верховный суд РФ 
обобщил перечень категорий споров, которые не мо-
гут быть переданы на рассмотрение третейского суда. 

«Например, не могут рассматриваться арбитраж-
ными учреждениями споры по договорам потреби-
тельского кредита, а также споры, возникающие из на-
логовых, бюджетных и таможенных правоотноше-
ний», — рассказывает Владимир Груздев.

Кроме того, «РГ» публикует постановление Консти-
туционного суда России, касающееся совместительст-
ва. Правовая позиция высшего суда: при совместитель-
стве зарплата по основной должности не может быть 
меньше МРОТ.  Если зарплата работника по основной 
должности меньше МРОТ, она повышается до мини-
мальной, и только потом к ней прибавляются надбавки. 
Сегодня на практике нередко базовые оклады работни-
кам устанавливаются ниже крайней черты, а затем над-
бавками доводятся до приличного уровня. 

Документы публикуются на с. 12—13

ОПРОС Социологи: за 20 лет в России заметно выросла 
удовлетворенность граждан во всех сферах жизни

Положение в обществе
Айсель Герейханова

За 20 лет удовлетворен-
ность россиян всеми сфе-
рами жизни выросла. Это 

касается образования, дохо-
дов, социального статуса, здо-
ровья. Такие данные предста-
вил генеральный директор Все-
российского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИ-
ОМ) Валерий Федоров в ходе 
«круглого стола» «Россия: 
20 лет изменений». Россий-
ские эксперты и политологи 
обсудили те перемены, кото-
рые произошли в стране с 2000 
по 2019 год.  

Напомним, двадцать лет 
назад 31 декабря Борис Ель-
цин объявил об уходе с высше-
го поста, исполняющим обя-
занности президента был на-
значен председатель прави-
тельства Владимир Путин, 
в 2000 году его впервые избра-
ли главой государства. ВЦИ-
ОМ представил результаты 
двух опросов, которые прово-
дились в 2000 году и в декабре 
этого года. Респондентам зада-
вался вопрос о том, насколько 

они удовлетворены своим кру-
гом общения, доходами, полу-
ченным образованием, здоро-
вьем, экологией, работой, пи-
танием, жилищными условия-
ми. 

«За 20 лет удовлетворен-
ность россиян различными ас-
пектами своей жизни повыси-
лась. Самый высокий показа-
тель характеризует оценку 
россиянами своего окружения 
— 90% участников исследова-
ния заявили, что удовлетворе-
ны кругом своего общения», — 
рассказал Федоров.  В целом 
сегодня почти 80% россиян до-
вольны своей жизнью, двад-
цать лет назад об этом говори-
ли только 62% опрошенных. 

Своим положением в обществе 
сейчас удовлетворены 80% 
против 57% в 2000 году.

Глава ВЦИОМ связывает 
позитивные перемены в обще-
ственном настроении за 20 
лет с тем, что «этап разруше-
ния остался позади». «Девяно-
стые годы — это было время де-
структивное, разрушитель-
ное. Но тяга к созиданию гора-
здо более присуща человеку.  
И те изменения, о которых мы 
сегодня говорим, связаны с 
тем, что этап разрушения 
остался позади, а ему на смену 
пришел этап созидания», — 
сказал он. 

Валерий Федоров пояснил 
«РГ», что на удовлетворен-

ность россиян своей жизнью 
в первую очередь влияют соци-
альные факторы. «То есть удов-
летворенность работой основ-
ных инфраструктурных си-
стем: транспорта, здравоохра-
нения, образования, социаль-
ного обеспечения. Во вторую 
очередь на это влияет эконо-
мика, конечно, причем больше 
важна личная экономика . 
И только в третью очередь — 
внешняя и внутренняя полити-
ка», — подчеркнул он. 

За это же время откат пози-
тивных настроений наблюда-
ется в западном обществе, счи-
тает член совета директоров 
ЭИСИ Глеб Кузнецов.  «На За-
паде за 20 лет рейтинги дове-
рия ко всем институтам упали. 
Рекордсменом стал конгресс 
США — там рейтинги упали 
с 84% до 24% — изменения в бо-
лее чем в три раза», — расска-
зал он. По его мнению, россия-
не поменялись с людьми Запа-
да местами «относительно 
уровня социального оптимиз-
ма, веры в институты, веры 
в государство, ожиданий от бу-
дущего». 

Так, в два раза выросло ко-
личество россиян, удовлетво-
ренных материальным поло-
жением своей семьи: сегодня 
это 46%, а в 2000 году таких 
было только 25%. Среди моло-
дых людей в принципе, как 
и 20 лет назад, больше доволь-
ных своей жизнью почти во 
всех сферах.  Федоров подчер-
кнул,  что  молодежь была 
и остается по большей части 
аполитичной. «Наша моло-
дежь не стала протестной», — 
сказал он.  Полученным обра-
зованием сегодня довольны 
81%, работой — 59%, своим 
питанием — 78% россиян (а 20 
лет  назад  —  только  42%) . 
В 2019 году большинство рос-
сиян также устраивают их жи-
лищные условия (73%). За два 
десятка лет незначительно из-
менилась только доля удов-
летворенных своим здоро-
вьем — она выросла с 59% 
до 62%. 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

«35 на 35» — 
главный 
правозащитный 
итог года

ВЫЙТИ 
ИЗ ПЛЕНА
Елена Яковлева

Уполномоченный по правам че-
ловека в России Татьяна Мо-
скалькова вчера заявила жур-
налистам, что ситуация с защи-
той прав человека в России за 
год не стала хуже.

Главным итогом 2019 года 
в сфере правозащиты  россий-
ский омбудсмен  назвала обмен 
«35 на 35» между Россией и Ук-
раиной и договоренности «нор-
мандского формата» об обмене 
всех установленных на всех 
установленных. Агентство  «Ин-
терфакс» сообщило со ссылкой 
на своего источника,  что  воз-
можный следующий обмен бу-
дет проводиться по формуле, 
близкой к «200 на 70».

Количество обращений к 
омбудсмену в этом году снизи-
лось, и уже судя по этому,  ситу-
ация с правами человека, по 
мнению омбудсмена, не стала 
хуже.  Хотя сегодня необходимо 
внести изменения в законода-
тельство, касающиеся полити-
ческих прав и в частности по-
рядка проведения митингов, 
шествий и  других публичных 
акций.  Очень актуальной так-
же остается защита прав участ-
ников уголовного процесса. И 
тут, по словам омбудсмена, сто-
ит дать «больше возможностей 
прокурорам для надзора». 

 За последние 6 лет россияне 
в три раза больше стали интере-
соваться экологией, сказала, 
ссылаясь на данные фонда «Об-
щественное мнение»,  Татьяна 
Москалькова. Наиболее острые 
и волнующие россиян экологи-
ческие проблемы это скопление 
отходов, загрязнение водоёмов, 
низкое качество питьевой воды  
и загрязнение воздуха.

 Стало также известно, что в 
экспертный совет при Уполно-
моченном по правам человека 
вошла освобожденная из тюрь-
мы США Мария Бутина. Ее де-
лом станет защита прав соотече-
ственников, попавших в труд-
ное положение за рубежом,  под-
черкнула  Москалькова. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву пообещали решить 
проблему обманутых дольщиков к 2023 году

Ордер на вселение 
Владимир Кузьмин

Р
абота с обманутыми 
дольщиками будет про-
должена, пока не вос-
становят права каждо-
го, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев. Проблему предпо-
лагается решить до 
2023 года. В этом году 

квартиры или компенсации по-
лучат более 16 тысяч человек, 
пострадавших от недобросо-
вестных застройщиков. 

Глава кабинета министров об-
судил работу Фонда защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства с назначенным в 
августе на должность его гене-
рального директора Олегом Го-
воруном. Главным итогом года 
собеседник назвал формирова-
ние полноценного рабочего ме-
ханизма по восстановлению прав 
обманутых дольщиков. Сейчас в 
стране 200 тысяч человек стоят в 
специальном реестре. «Более 3 
тысяч домов являются забро-
шенными, недостроенными. По 
сути, это миллионный город на 
территории нашей страны, кото-
рый не достроен», — обозначил 
Говорун масштаб проблемы.

Весной Государственная 
Дума и кабинет министров рабо-
тали над созданием нормативно-
правовой базы, которая позво-
лила бы фонду полноценно рабо-
тать с обманутыми дольщиками. 
Сейчас на случай признания за-
стройщика банкротом сущест-
вуют две опции: достроить дом и 
выдать гражданам ключи от 
квартир или же выплатить де-
нежную компенсацию. «Что 
очень важно для людей, деньги 
выплачиваются исходя из оцен-
ки рыночной стоимости недо-
строенного жилья, и человек 
фактически, получая денежную 
компенсацию, имеет возмож-
ность сразу же решить свою жи-
лищную проблему», — подчер-
кнул глава фонда одну немало-
важную особенность.

Первые результаты уже ощу-
тили в 13 регионах, где восстано-
вили права восьми тысяч гра-
ждан. «Итогом этого года станет 
восстановление прав более 
16 тысяч обманутых дольщиков, 
— заявил Олег Говорун. — Эти 
дома находятся на территории 
21 субъекта Российской Федера-
ции. В целом для этого потребу-
ется 31 миллиард рублей. Деньги 
соответствующие предусмотре-

ны. Все решения необходимыми 
средствами обеспечены». Фонд в 
этом году также взялся за до-
стройку 90 домов в Московской 
и Нижегородской областях. 13 
объектов завершили, люди полу-
чают ключи. Остальные дома бу-
дут готовы в течение двух лет.

План на следующий год — вы-
черкнуть из реестра еще 40 ты-
сяч человек. На такое количест-
во хватит находящихся в бюдже-
те фонда 65 миллиардов рублей. 
Это средства самого фонда, фе-
дерального бюджета и регионов, 
которые организационно и фи-

нансово тоже подключены к ре-
шению проблемы. 

«С учетом набранных темпов 
и первых компетенций, которые 
мы получили, при вашей поддер-
жке, взаимодействии с руково-
дителями субъектов всю нако-
пленную проблему мы сумеем 
решить в течение ближайших 
трех лет. То есть до 2023 года 
проблема, которая есть на сегод-
няшний день, будет решена», — 
ожидает Олег Говорун.

— Мы эту работу продолжим, 
и эта работа должна завершить-
ся решением всех проблем, — за-

явил председатель правительст-
ва. — При этом исключительно 
важно, чтобы мы не создавали 
новых проблемных ситуаций. 

Он попросил фонд вносить 
свои предложения для совер-
шенствования законодательной 
базы. «В конечном счете мы 
должны выйти на современные, 
цивилизованные формы строи-
тельства жилья, а не те, которые 
когда-то были использованы при 
возникновении огромного коли-

чества вот этих договоров доле-
вого строительства, что повле-
кло весьма проблемные ситуа-
ции. Это отдельная задача, кото-
рую мы, конечно, будем решать с 
коллегами по правительству», — 
подчеркнул Медведев. 

А К Ц Е Н Т

Итогом этого года станет восстановле-
ние прав более 16 тысяч обманутых 
дольщиков

— Другие постановления Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

ДОРОГИ 

За рулем 
грузовика 
разрешат ехать 
не больше 
9 часов в сутки

ПРИКАЗАНО 
ОТДЫХАТЬ
Владимир Баршев

Водителям грузовиков и авто-
бусов разрешили ехать без 
остановки не более четырех с 
половиной часов. Соответству-
ющие поправки в правила до-
рожного движения подписал 
глава правительства Дмитрий 
Медведев.

Напомним, что у нас зако-
ном о безопасности дорожного 
движения установлено требо-
вание для водителей соблюдать 
режим труда и отдыха. Для это-
го транспорт оборудуют соот-
ветствующими приборами — та-
хографами. Но до сих четкого 
понимания этого режима, то 
есть сколько водитель может 
ехать, а сколько должен отды-
хать, не было. Теперь появится. 

Новый 26-й пункт правил 
предписывает управлять без 
остановки на отдых не более че-
тырех с половиной часов. При 
этом отдых должен быть не ме-
нее 45 минут. Его можно раз-
бить на части. Но первая часть 
должна быть не менее 15 минут, 
а последняя — не менее 30 минут. 
То есть ехать по часу с 15 минут-
ными перерывами не получит-
ся. После четырех с половиной 
часов движения остановка 
должна быть не менее 30 минут.

Всего в сутки водитель может 
ехать только 9 часов. Допускает-
ся увеличение этого времени до 
10 часов, но не чаще двух раз 
в неделю. Общая сумма времени 
за рулем за неделю должна быть 
не более 56 часов. А за две неде-
ли — не более 90 часов.

Водитель должен отдыхать 
не менее 11 часов в сутки и не 
менее 45 часов в течение 6 су-
ток. Допускается сокращение 
этого времени до 24 часов, но 
не чаще раза в две недели. 

Если спустя четыре с поло-
виной часа водитель не может 
найти место для стоянки, то 
у него есть час на то, чтобы его 
выбрать. Если после 9 часов 
управления в сутки он не может 
отыскать место для стоянки, то 
у него есть два часа для этого.  

Пиотровский Михаил Борисович,
директор Государственного 
Эрмитажа

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 26 ДЕКАБРЯ, С 10.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92 

За шесть месяцев 

этого года по ста-

тье УК «Торговля 

людьми» были 

осуждены всего 

11 человек

А К Ц Е Н Т

Позитивные перемены в общественном 
настроении глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров связывает с тем, 
что «этап разрушения остался позади»

Уйти от проблемных старых и выйти 
на цивилизованные формы строи-
тельства жилья — такую задачу обо-
значил премьер, беседуя с Олегом 
Говоруном.

ДЕШЕВЛЕ
НЕ БЫВАЕТ

Кроме того,  справоч-
ник составлялся таким 
образом, чтобы в од-

ной структурной группе вме-
сте с лекарствами одного хими-
ческого состава присутствова-
ли и препараты по принципу 
взаимозаменяемости. 

«Сейчас взаимозаменяе-
мость определена только в от-
ношении 16 процентов ле-
карств. Но вы знаете, только 
что принят закон, установив-
ший порядок определения 
взаимозаменяемости, и мы 
надеемся, что к 2022 году 
доля взаимозаменяемых ле-
карств на российском рынке 
вырастет до 95 процентов», — 
подчеркнула Скворцова. По 
ее словам, расширение спек-
тра препаратов аналогичного 
действия приведет к увеличе-
нию позиций в каждой лекар-
ственной группе (в каталоге 
они именуются «узлами»), 
что даст возможность четче 
формировать стартовую цену 
для госзакупок. Более того, 
ресурс содержит калькуля-
тор,  с  помощью которого 
можно быстро пересчитать 
нужные объемы препаратов с 
учетом лекарственной фор-
мы, дозировки и взаимозаме-
няемости.

Сейчас в перечне отражено 
более 140 тысяч лекарств, 
объединенных в 7600 «узло-
вых» групп, и список этот бу-
дет постоянно актуализиро-
ваться, — отмечают в минздра-
ве. 

При этом портал, обещают 
его разработчики, будет рабо-
тать в открытом режиме. Вос-
пользоваться содержащейся 
в нем информацией смогут не 
только организаторы госзаку-
пок и поставщики лекарств, 
но и все желающие. «Наряду 
с маркировкой лекарств еди-
ный справочник-каталог мож-
но использовать, чтобы прове-
рить, прошел ли купленный 
препарат регистрацию в Рос-
сии, находится ли он в легаль-
ном обороте», — отметили в ми-
нистерстве. 
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Минздрав уточнил перечень 
важнейших лекарств 
на 2021 год — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1776218И
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Между тем
Дмитрий Медведев поручил МВД пресечь незаконное распростра-
нение некурительной никотиносодержащей продукции вне торго-
вых точек, в том числе в интернете. «Кроме того, МВД и Роспотреб-
надзору поручено при участии Генпрокуратуры и СК (Следствен-
ный комитет. — Прим. «РГ») провести внеплановые выездные про-
верки для предотвращения возможной реализации в торговых точ-
ках такой продукции», — сообщил глава правительства в своих акка-
унтах в социальных сетях.
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УВЕДОМЛЕНИЕ
О начале общественных обсуждений проектной докумен-

тации «Дополнение к техническому проекту на строи-
тельство и эксплуатацию подземных сооружений, не свя-
занных с добычей полезных ископаемых, в целях разме-
щения буровых отходов и других жидкостей на Пильтун-
ском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсат-

ного месторождения»
В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экс-

пертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ, приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (да-
лее — «Сахалин Энерджи») разрабатывает раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду в составе проектной доку-
ментации «Дополнение к техническому проекту на строитель-
ство и эксплуатацию подземных сооружений, не связанных с до-
бычей полезных ископаемых, в целях размещения буровых от-
ходов и других жидкостей на Пильтунском участке Пильтун-Ас-
тохского нефтегазоконденсатного месторождения» (далее — 
«Дополнение к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Дополнение к техничес-
кому проекту».

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проек-
ту» является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Са-
халинске: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, те-
лефон: +7 (4242) 66-20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» — «Са-
халин Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень меро-
приятий по охране окружающей среды» к «Дополнению к тех-
ническому проекту» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, 
г. Москва, пр. Вернадского, 94, к. 1, телефон: +7 (499) 503-93-93, 
эл. почта: ec@ecifpa.ru. 

Органы, ответственные за проведение общественных обсуж-
дений:

— МО «Городской округ Ногликский» — Администрация 
МО «Городской округ Ногликский»;

— МО «Городской округ Охинский» — Администрация 
МО «Городской округ Охинский».

Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта 
«Дополнение к техническому проекту на строительство и экс-
плуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей по-
лезных ископаемых, в целях размещения буровых отходов 
и других жидкостей на Пильтунском участке Пильтун-Астох-
ского нефтегазоконденсатного месторождения».

В рамках обсуждений на начальном этапе общественности 
представляется проект Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при подготовке про-
ектной документации «Дополнения к техническому проекту».

С 26 декабря 2019 года по 29 января 2020 года проект Техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду при подготовке проектной документации «Допол-
нения к техническому проекту» будет доступен для ознакомле-
ния по следующим адресам:

библиотека», адрес: пос. Ноглики, ул. Пограничная, дом 5А;
-

трализованная библиотечная система», г. Оха, ул. Ленина, д. 17;
-

учной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

Там же будут размещены опросные листы, разработанные 
с целью изучения мнения общественности относительно пред-
ставленных для общественного обсуждения материалов.

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки 
окончательного варианта документа «Техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду при 
подготовке проектной документации «Дополнения к техничес-
кому проекту» могут направляться в письменном виде в срок 
до 29 января 2020 года включительно в компанию «Сахалин 
Энерджи» или библиотечные учреждения по указанным выше 
почтовым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа Офисного комплекса в г. Салехард, ул. Комсомольская д. 4
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-76-22, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, (495) 276-00-51, 

доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения публичного предложения: 24.01.2020 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются: с 25.12.2019 с 12.00 по 22.01.2020 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 23.01.2020 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 958 623 762 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 626 686 062 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 22 129 180 рублей.
Шаг повышения цены: 22 129 180 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении 

(задаток): 50 000 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена на офици-

альном сайте Организатора публичного предложения https://etp.gpb.ru и 
Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ТОЛЬКО В «РГ» Музей Гагарина на его родине в Смоленской области 
получит федеральный статус и новое здание

Семью и земляков 
услышали в Москве 
Александр Емельяненков 

Редакции «Российской газе-
ты» стало известно, что об-
ращение директора Музе-

ев Московского Кремля Елены 
Гагариной с просьбой придать 
федеральный статус и помочь в 
развитии Объединенному ме-
мориальному музею Ю.А. Гага-
рина на его родине в Смолен-
ской области получило поддер-
жку и будет реализовано.  

Напоминим: образованный 
вскоре после первого полета в 
космос этот единственный в сво-
ем роде музей обладает уникаль-
ными коллекциями. Они включа-
ют в себя документы, фотогра-
фии, личные вещи Юрия Алексе-
евича, переданные семьей кос-
монавта-1. 

Cегодня этот музей находит-
ся в региональном ведении и 
обладает ограниченными ресур-
сами. Такой статус и недостаточ-
ное внимание местных властей 
не позволяют решать задачи по 
созданию новых экспозиций и 
динамично, в ногу со временем 
развиваться. Хотя в самом Гага-
рине музей, конечно, на слуху. А 
его коллектив едва ли не самый 
крупный в социальной сфере го-
рода и района. Но размещать 
свои экспозиции он вынужден в 
приспособленных зданиях. 

Попытки подняться с регио-
нального уровня предпринима-
лись неоднократно, но — увы… 
Хотя в те же годы в прямое подчи-
нение минкультуры был переве-
ден, например, Музей-заповед-
ник А.С. Грибоедова «Хмелита» в 

соседнем Вяземском районе той 
же Смоленской области. А Музей 
истории космонавтики им. К.Э. 
Циолковского в Калуге давно 
имеет статус государственного и 
не раз предлагал коллегам в Гага-
рине стать их филиалом… 

Но в конце этого года случил-
ся наконец ожидаемый поворот. 
Сначала министр культуры Вла-

димир Мединский с пониманием 
отреагировал на обращение к 
нему руководителя Музеев Мо-
сковского Кремля, дочери перво-
го космонавта Елены Гагариной. 
И пообещал, что поддержит со-
здание на базе существующего 
музея Ю.А. Гагарина современ-
ного музейного комплекса  с под-
чинением Миникультуры РФ. 

Речь, в частности, шла о вы-
делении дополнительного фи-
нансирования на выполнение 
государственного задания в 
объеме 90 миллионов рублей в 
год, а также о строительстве в 
городе Гагарин современного 
музейного здания — с выделени-
ем соответствующего финанси-
рования из федерального бюд-
жета. 

А теперь, как нам стало из-
вестно, президент России Влади-
мир Путин на своем уровне рас-
смотрел поступившее предложе-
ние и дал согласие на его реали-
зацию. 

Иван Пышечкин 

С
е го д н я  в  М о с к в е 
пройдет Кремлев-
ская елка. На ново-
годний спектакль в 
столицу приехали 
тысячи детей со всей 
страны. Но некото-
рым ребятам при-
дется встретить Но-

вый год на больничных койках. 
Но и они без праздника не оста-
нутся. «Добрая елка» мэра сама 
придет во все детские больни-
цы. Чтобы узнать, чем она пора-
дует более шести тысяч малень-
ких пациентов, корреспонден-
ты «РГ» заглянули в Филатов-
скую больницу.

Слух о том, что в небе над Мо-
сквой замечена упряжка с оленя-
ми, быстро разнесся по палатам. 
Забыв о болезнях, ребята повска-
кивали с кроватей и прильнули к 
окнам. «Чуть задерживается, но 
очень торопится и скоро долетит. 
Вы пока посмотрите, что мы вам 
тут приготовили!» — звонко про-
кричали скоморохи, помощники 
Деда Мороза, сумевшие немного 
его опередить. В отдельном холле 
уже ждали аттракционы: дартс с 
липкими шариками и огромное 
кресло-качалка, приводимое в 
движение невиданной силой. 

«Пропустить Новый год — на-
стоящая трагедия для ребенка. 
Мы стараемся, чтобы праздник 
состоялся в любом случае. Под-
держивают нас в этом и родите-
ли. Ведь им тоже хочется сделать 
детям приятное, как бы ни скла-
дывались обстоятельства», — го-
ворит главврач детской Фила-
товской больницы Антонина Чу-
барова. По ее словам, елки слу-
чались в этих стенах и раньше, 
но Елку мэра прежде устраива-
ли только в Морозовской боль-
нице. А в этом году столичные 
власти решили, что без такого 
праздника не должны остаться 
все пациенты детских городских 
стационаров. Правительство го-
рода помогло с выбором актеров 

для спектакля и покупкой по-
дарков, которые раньше помо-
гали собрать для маленьких па-
циентов благотворительные 
фонды. «И теперь дети получают 
те же подарки, что и на Кремлев-
ской елке. В основном это набо-
ры со сладостями. Ребятам, ко-
торым сладкое противопоказа-

н о,  в ру ч ат  к о н ст ру кто р ы 
LEGO», — включилась в разговор 
главная медсестра больницы 
Людмила Дрожжина. 

Пятилетнюю Настю с экзоти-
ческой фамилией Оному вчера 
привезли на «скорой» с подозре-
нием на острый аппендицит. По-
сле процедур боль в животе ста-

ла чуть меньше, но результаты 
обследований еще не готовы. 
Придется подождать. Увидев 
дартс и другие игры, ребенок 
оживился и побежал к анимато-
рам. «Надеемся, что все обойдет-
ся. Вчера дочка не могла встать с 
кровати, а сегодня уже вовсю 
резвится, — радуется мама девоч-

ки Ольга Скоморохова. — Спаси-
бо за этот праздник. Дети на вре-
мя забывают даже о боли, это 
очень важно».

Семилетнего Дениса Голико-
ва из подмосковного поселка 
Развилка пару дней назад проо-
перировали. Диагноз — фимоз, 
который осложнился инфек-

цией. «Уже идем на поправку, 
завтра-послезавтра обещают 
выписать. Надо, чтобы отек 
спал до конца», — рассказывает 
мама Юлия.

Вчера Дед Мороз приехал 
в Филатовскую больницу, но в его 
планах посетить все детские 
 больницы Москвы. 

А К Ц Е Н Т

Предложение создать на родине  Юрия  
Гагарина музей  федерального уровня 
поддержано в минкультуры и в Кремле  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Транснефть-Балтика» 
сообщает о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: «МН «Ярославль-Кириши1» 
93-105 км; 106-111 км; 111-115 км; 115-132 км, DN720, Замена 
участка, ЯРНУ, Реконструкция.».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ярославская 
область, Некоузский район, д. Васино.

Цель намечаемой деятельности: реализация объекта на 
ООПТ регионального значения «Долина реки Сити (среднее те-
чение)».

Заказчик: ООО «Транснефть-Балтика» 195009, г. Санкт-Пе-
тербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 8 (812) 380-
62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственных обсуждений: Администрация Некоузского муници-
пального района Ярославской области.

Проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) будет доступен для 
ознакомления с 15.01.2020 г. по 17.02.2020 г. по следующим ад-
ресам:

152730, Ярославская обл., Некоузский р-н, с. Новый Некоуз, 
Кооперативная ул., д. 12;

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к проекту технического задания принимаются 
в письменной форме в месте ознакомления с указанным проек-
том технического задания, а также могут быть направлены в ад-
рес Заказчика.

Общественные слушания проекта ТЗ на ОВОС состоятся 
17.02.2020 г. в 11.00 по адресу: 152730, Ярославская обл., Неко-
узский р-н, с. Новый Некоуз, Кооперативная ул., д. 12. По окон-
чании общественных слушаний замечания и предложения при-
нимаются в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Прямая речь 

Елена Гагарина, директор Музеев Московского Кремля: 

— Мне очень приятно, что президентом России принято такое решение, 
поскольку наша семья имеет самое прямое отношение к этому музею — 
мы передали большинство экспонатов для него в момент создания. Му-
зей давно нуждается в расширении, и решение передать его на феде-
ральный уровень повлечет за собой серьезные изменения — и усиление 
возможностей самого музея, и строительство нового современного му-
зейно-выставочного комплекса.  

Владислав Кононов, директор департамента музеев Мини-
стерства культуры РФ:
— В этом году от главы государства и председателя правительства мы 
имеем поручения по нескольким региональным музеям. Это и первый 

за Уралом федеральный музей «Владивостокская крепость», который 
формируется сейчас на совместной базе с краевым учреждением «Му-
зей истории Дальнего Востока». А в центральной части и на северо-за-
паде России это Псково-Изборский музей-заповедник, музей-заповед-
ник «Павловск» в Санкт-Петербурге, музей Чайковского в Клину и му-
зейные объекты, связанные с именем маршала Жукова на его родине в 
Калужской области. На рабочей стадии — музеефикация Смоленской 
крепости, создается федеральная художественная галерея в Севасто-
поле. 
И Объединенный мемориальный музей Юрия Алексеевича Гагарина в 
городе, носящем его имя, достоин самого высокого государственного 
внимания. Как уроженец этого города я бесконечно благодарен Влади-
миру Мединскому, поддержавшему предложение Елены Гагариной.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ПРАЗДНИК В детские больницы Москвы пришла «Добрая елка» мэра

В палату постучал 
Дед Мороз 

Сейчас объединенный мемориаль-
ный музей Ю.А. Гагарина размеща-
ется в 7 отдельно стоящих зданиях. 

ДЕТИ Почему Анна 
Кузнецова считает 
неизбежной реформу 
органов опеки

Подчиненная 
у детей 
Владимир Емельяненко 

По данным Уполномоченного по правам ребенка Анны 
Кузнецовой, в последние годы на 56 процентов снизи-
лось число детей, живущих в детдомах, и на 55 процен-
тов — детей, попадающих в дома малютки. Что говорит 
о росте усыновлений и росте числа приемных семей. 
Но общее количество детей-сирот за 2010—2019 годы 
увеличилось в 3,6 раза. Так же в 3,6 раза выросло число  
детей-сирот, стоящих на учете на получение социаль-
ного жилья. 

— Одна из причин создавшегося положения, — счита-
ет детский омбудсмен Анна Кузнецова, — неповоротли-
вость системы опеки. Об этом свидетельствуют и 
наши, аппарата омбудсмена, обращения с жалобами 
на отсутствие ин-
струментов для ре-
шения конфлик-
тных ситуаций, и 
жалобы к нам из ре-
гионов, и письма к 
нам самих органов 
опеки. Главная про-
блема — раскоорди-
нированность си-
стемы управления 
этой сферой. В одних регионах опека подчинена соцза-
щите, а нормативные документы ей пишет минпросве-
щения, в других регионах — наоборот. Диссонанс со-
подчиненности приводит к стоянию на месте.  

Содержание реформы Кузнецова видит не в расши-
рении функционала и росте численности органов опе-
ки, а в разграничении зон ответственности сотрудни-
ков. Правда, она признает, что работа в созданной 
группе по реформам «пока не ведется». 

— Подвижка на этом пути, — говорит Анна Кузнецо-
ва, — институт детского омбудсмена стал командой — 
во всех регионах обрели единый статус и полномочия. 

Что не замедлило сказаться на росте авторитета 
Уполномоченного по правам ребенка: в 2019 году Куз-
нецова трижды дала отрицательное заключение на за-
конопроект о домашнем насилии. С преступлениями 
против детства, считает Кузнецова, картина сложная. 
Общая преступность против детей снизилась на 9 про-
центов, а количество преступлений против детской по-
ловой неприкосновенности выросло на 41 процент. 
«Что требует учета разработчиками законопроекта о 
домашнем насилии», — убеждена Кузнецова. 

Заметно лучше с доступностью дополнительного 
детского образования — за 10 лет на 30 процентов вы-
рос охват детей, кто им пользуется. Однако в послед-
ние три года доступ к нему сократился на 5,2 процен-
та. Одна из причин — на 100 мест претендуют 105—106 
детей. 

Еще одно направление работы будущего — смер-
тность среди детей снизилась почти вдвое, или на 42 
процента, относительно 2010 года. Однако коэффи-
циент рождаемости упал и составил в 2019 году 12,4 
процента. Растет количество заболеваний у несовер-
шеннолетних (на 5,6 процента)  Кроме того, продол-
жает увеличиваться число детей-инвалидов — на 4 
процента. 

Смертность среди 

детей снизилась 

почти вдвое, или 

на 42 процента 
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Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 19 декабря 2019 г. № 827/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 23 декабря 2019 г. 

Регистрационный № 56948

О нормативе стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 

по Российской Федерации на первое 
полугодие 2020 года и показателях средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 

по субъектам Российской Федерации 
на I квартал 2020 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 пункта 5 Положения о Министер-
стве строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации, утвержденного постановлением Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 (Собрание законодательства 
Российской Федерации 2013, № 47, ст. 6117; 2019, № 40, ст. 5560), прика-
зываю:

1. Утвердить норматив стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по Российской Федерации на первое полу-
годие 2020 года в размере 46 013 (сорок шесть тысяч тринадцать) 
рублей.

2. Утвердить показатели средней рыночной стоимости одного ква-
дратного метра общей площади жилого помещения по субъектам Рос-
сийской Федерации на I квартал 2020 года, которые подлежат примене-
нию федеральными органами исполнительной власти, органами испол-
нительной власти субъектов Российской Федерации для расчета разме-
ров социальных выплат для всех категорий граждан, которым указанные 
социальные выплаты предоставляются на приобретение (строительст-
во) жилых помещений за счет средств федерального бюджета согласно 
приложению к настоящему приказу.

Министр В. Якушев

Показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади 

жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации 

на I квартал 2020 года (в рублях)

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 20 декабря 2019 г. № 1731 г. Москва

Об утверждении Правил выезда 
из Российской Федерации иностранных 

граждан и лиц без гражданства, 
прибывших в Российскую Федерацию 

в качестве зрителей чемпионата Европы 
по футболу UEFA 2020 года

В соответствии с частью 10 статьи 7 Федерального закона «О подго-
товке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футбо-
лу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года, чемпионата Евро-
пы по футболу UEFA 2020 года и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила выезда из Российской Федерации 
иностранных граждан и лиц без гражданства, прибывших в Российскую 
Федерацию в качестве зрителей чемпионата Европы по футболу UEFA 
2020 года.

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила выезда из Российской Федерации 
иностранных граждан и лиц 

без гражданства, прибывших 
в Российскую Федерацию в качестве 

зрителей чемпионата Европы по футболу 
UEFA 2020 года

1. Настоящие Правила применяются в отношении иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства (далее — иностранные граждане), прибыв-
ших в Российскую Федерацию в качестве зрителей чемпионата Европы 
по футболу UEFA 2020 года без оформления виз по действительным 
документам, удостоверяющим личность и признаваемым Российской 
Федерацией в этом качестве, и персонифицированной карте зрителя, 
выданной таким иностранным гражданам Министерством цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации в 
соответствии с Федеральным законом «О подготовке и проведении в 
Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, 
Кубка конфедераций FIFA 2017 года, чемпионата Европы по футболу 
UEFA 2020 года и внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации».

2. Настоящие Правила не применяются в отношении иностранных 
граждан, прибывших в Российскую Федерацию в порядке, не требую-
щем получения визы, а также на ином законном основании в соответст-
вии с международными договорами Российской Федерации, Федераль-
ным законом «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в 
Российскую Федерацию» и указами Президента Российской Федерации.

3. С учетом календаря матчей чемпионата Европы по футболу UEFA 
2020 года настоящие Правила применяются с 30 мая 2020 г. по 13 июля 
2020 г. включительно.

4. Для выезда из Российской Федерации иностранные граждане, ука-
занные в пункте 1 настоящих Правил, в течение периода, указанного в 
пункте 3 настоящих Правил, предъявляют в пунктах пропуска через госу-
дарственную границу Российской Федерации действительный документ, 
удостоверяющий личность и признаваемый Российской Федерацией в 
этом качестве.

Выезд из Российской Федерации указанных иностранных граждан 
осуществляется после установления пограничными органами факта въе-
зда иностранных граждан в Российскую Федерацию с применением пер-
сонифицированной карты зрителя.

5. Иностранные граждане, указанные в пункте 1 настоящих Правил, 
обязаны выехать из Российской Федерации не позднее 13 июля 2020 г. 
включительно.

6. Пребывание в Российской Федерации иностранных граждан, ука-
занных в пункте 1 настоящих Правил, после 13 июля 2020 г. при отсутст-
вии иных оснований для пребывания в Российской Федерации, установ-
ленных законодательством Российской Федерации, влечет ответствен-
ность в соответствии с законодательством Российской Федерации.

СЫРЬЕ 

Удастся ли 
Киеву сбить 
цены на 
российский газ 

ЧЕРЕЗ 
ТРЕТЬИ РУКИ 
Сергей Тихонов

Настойчивое желание Киева 
получать газ по европейским 
ценам может обернуться про-
тив Украины. Вопрос с прямы-
ми поставками из России еще 
не решен, но уже известно, что 
их хотят привязать к ценам 
контрактов европейского газо-
вого хаба (распределительного 
узла) NCG в Германии. Вице-
премьер Дмитрий Козак на со-
вещании у главы правительства 
Дмитрия Медведева сказал, что 
прямые поставки будут обсу-
ждаться сторонами после Ново-
го года. 

Действующая схема с мифи-
ческим реверсом, когда Украи-
на покупает российский газ че-
рез посредников — страны Ев-
ропы, Киев не удовлетворяет. 
Несмотря на все скидки и по-
слабления, цена для Украины 
оказывается выше, чем для ев-
ропейских стран. Сейчас, после 
удачных переговоров с Рос-
сией, «Нафтогаз» рассматрива-
ет две схемы изменений. 

Первая — перенести точки 
передачи газа на границу Укра-
ины и России и привлечь к их 
работе европейские компании, 
которые и будут продавать газ 
Киеву. Такой перенос точек пе-
редачи газа добавит устойчиво-
сти европейской энергосисте-
ме, в то же время сама Украина 
получит газ по ценам ниже 
среднеевропейских, причем га-
рантом более низкой цены ста-
нут сами европейские компа-
нии, поясняет директор депар-
тамента аудиторских услуг 
«Делойт», СНГ Александр Губа-
рев. По его мнению, это будет 
более устойчивая конструкция 
поставок в Евросоюз, где на 

смену прямому посредничест-
ву Украины может прийти сов-
местная с другими европейски-
ми странами эксплуатация ее 
газотранспортной системы.

Это давняя мечта Украины — 
быть не просто транзитером, а 
посредником в сфере поставок 
газа, говорит замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач.

Есть только в предложенной 
модели загвоздка, и не одна. 
Едва ли схема позволит полу-
чить обещанную Россией скид-
ку в 25%. Кроме того, европей-
ские компании пока совсем не 
горят желанием участвовать в 
этой схеме, как и не спешат 
взять «под крыло» украинскую 
газотранспортную систему 
(ГТС). Многие из них сейчас 
успешно продают газ Киеву и 
получают прибыль. Вдобавок 
для них это связано с дополни-
тельными рисками, в том числе 
из-за экономической ситуации 
в стране и не самого лучшего 
состояния украинской ГТС.

Второй вариант подразуме-
вает прямые поставки газа из 
России, но по цене хаба NCG. 
Подробности неизвестны, в 
«Газпроме» на запрос «РГ» не 
ответили, но речь, скорее всего, 
идет о контрактах «на месяц 
вперед». Сейчас цены по таким 
контрактам действительно 
ниже среднеевропейских. Но 
это совсем не означает, что так 
будет всегда. 

Минимальные цены на газ 
на рынке краткосрочных кон-
трактов были зафиксированы в 
2016 и 2019 годах. «Периоды на 
европейском рынке, когда по 
долгосрочным договорам с не-
фтяной привязкой цены были 
более привлекательные, чем на 
спотовых площадках, случают-
ся регулярно», — подчеркнул 
Алексей Гривач. 

Со следующего года цена по 
долгосрочным контрактам на 
поставку газа снизится еще 
больше из-за привязки к коти-
ровкам нефти, но Киев все рано 
продолжает искать обходные 
пути. 

Кроме того, неизвестно, 
предполагает ли этот вариант 
предоставление обещанной 
скидки в 25%, ведь подробно 
сторонами он еще не обсуждал-
ся. Если нет, то игра для Украи-
ны почти лишается всякого 
смысла. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Из федеральных телепрограмм в интернете 
исчезнет нелегальная реклама

Посредники 
выходят в эфир

Юлия Кривошапко

В 
2020 году в России по-
явятся официальные 
поставщики теле-
программ и фильмов 
в интернете. Таких 
платформ вопреки 
первоначальной идее 
о «едином окне» бу-
дет несколько. 

«Мы рассчитываем завер-
шить работу над законопроек-
том в весеннюю сессию. Новые 
нормы вступят в силу в следу-
ющем году», — сообщил глава 
Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связи Леонид Левин на пресс-
конференции, отвечая на во-
прос «Российской газеты». 
Предполагается, что постав-
щики контента станут посред-
никами по доставке эфирного 
вещания 20 федеральных теле-
каналов первого и второго 
мультиплекса (в них входят 
«Первый канал», «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Пятый ка-
нал», «Россия К», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр», 
«Рен ТВ», «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-

ТВ») сторонним онлайн-видео-
сервисам, которые дают поль-
зователям возможность смо-
треть телевидение через ин-
тернет на любых устройствах, 
включая смартфоны и планше-
ты. В числе, например, попу-
лярные ivi, Megogo, Okko, Ме-
гафон-ТВ. 

Видеосервисы под угрозой 
блокировки не смогут распро-
странять контент телеканалов 
в обход уполномоченных по-
с т а в щ и к о в .  К р о м е  т о г о , 
их предлагали обязать исполь-
зовать для трансляции не соб-
ственное программное обеспе-
чение, а плеер уполномочен-
ных платформ. «К законопро-
екту поступил ряд замечаний, 
— рассказал Левин. — Одно из 
них высказала Федеральная 
а н т и м о н о п ол ь н а я  с л у ж б а 
(ФАС), указав, что нельзя со-
здавать одну платформу-по-

ставщика. Поэтому при дора-
ботке поправок мы исключили 
упоминание о том, что посред-
ник должен быть единствен-
ный. Кроме того, оставили воз-
можность федеральным кана-
лам продолжать вещать на сво-
их сайтах с использованием 
собственного ПО».

Что касается самих видеосер-
висов, то вопрос, как именно они 
должны будут использовать пле-
ер, остается открытым. «Сейчас 
продолжаются консультации с 
вещателями и операторами свя-
зи, которые имеют собственные 
платформы для трансляции кон-
тента в интернете, — пояснил де-
путат. — Мы ищем решение, кото-
рое бы в первую очередь отвеча-
ло интересам граждан. С одной 
стороны, у привычных им серви-
сов должна остаться возмож-
ность транслировать каналы 
первого и второго мультиплекса. 
С другой — нужно сделать так, 
чтобы граждане смотрели ле-
гальный качественный ориги-

нальный контент без всякой мо-
дификации, включая незакон-
ные рекламные врезки».

Легальный рынок онлайн-
телевидения каждый год при-
растает более чем на 30%. Это 
самая впечатляющая динамика 
из всех сегментов рынка теле-
коммуникаций. Существует 
два основных подхода к моне-
тизации видеостриминговых 
сервисов: доход от рекламных 
роликов и от подписки пользо-
вателей. Основной вклад в до-
ходы видеосервисов вносит 
именно подписка. 

Чтобы смотреть ТВ, уже необяза-
тельно иметь дома телевизор. 
Смартфона вполне достаточно.

А К Ц Е Н Т

Телепрограммы федеральных каналов 
будут распространяться в интернете 
через доверенных  посредников 

Прямые поставки 

российского газа 

на Украину будут 

обсуждаться 

 сторонами после 

Нового года

ДОКУМЕНТ 

Норматив 
стоимости 
жилья в России 
повышен

ОБНОВИЛИ 
ПРЕЙС КУРАНТ
Марина Трубилина

Сегодня «Российская газета» пу-
бликует приказ минстроя о нор-
мативе стоимости квадратного 
метра и средней рыночной стои-
мости жилья по регионам России 
на начало 2020 года. От этих цен 
зависит размер социальных вы-
плат, которые получает ряд кате-
горий граждан на приобретение 
недвижимости. Среди них, на-
пример, вынужденные пересе-
ленцы, те, кто выезжает из райо-
нов Крайнего Севера, пострадав-
шие от радиационных аварий, 
молодые ученые. 

За полгода норматив стоимо-
сти «квадрата» подрос на 1,9% — 
до 46 013 рублей. Рыночная стои-
мость жилья, устанавливаемая в 
каждом квартале, изменилась в 
32 регионах РФ. Среди них — Мо-
сковская, Пензенская, Саратов-
ская, Тюменская области, Севас-
тополь и Санкт-Петербург, весь 
Дальний Восток. Существеннее 
всего подорожало жилье на Са-
халине — с 67 930 до 79 331 рубля 
за «квадрат». 

А вот в Якутии и Хабаровском 
крае цены даже немного снизи-
лись. Регионом с самыми дороги-
ми квартирами, судя по докумен-
ту, остается Москва — здесь стои-
мость квадратного метра дер-
жится на уровне 105 043 рублей. 
А самое дешевое жилье — в Брян-
ской области (30 412 рублей за 
метр).  

Центральный федеральный округ

1 Белгородская область 45 919
2 Брянская область 30 412
3 Владимирская область 36 928
4 Воронежская область 37 524
5 Ивановская область 33 913
6 Калужская область 41 846
7 Костромская область 34 800
8 Курская область 35 556
9 Липецкая область 37 458

10 Московская область 62 719
11 Орловская область 31 903
12 Рязанская область 41 103
13 Смоленская область 32 893
14 Тамбовская область 34 608
15 Тверская область 40 122
16 Тульская область 44 332
17 Ярославская область 42 389
18 г. Москва 105 043

Северо-Западный федеральный округ

19 Республика Карелия 44 208
20 Республика Коми 46 361
21 Архангельская область 50 969
22 Вологодская область 35 664
23  Калининградская 

область 43 241
24 Ленинградская область 51 607

25 Мурманская область 60 425
26 Новгородская область 36 996
27 Псковская область 34 924
28  Ненецкий 

автономный округ 65 192
29 г. Санкт-Петербург 76 429

Южный федеральный округ

30  Республика Адыгея 
(Адыгея) 37 403

31 Республика Калмыкия 32 811
32 Республика Крым 53 793
33 Краснодарский край 46 811

34 Астраханская область 35 527
35 Волгоградская 
         область 36 948
36 Ростовская область 44 356
37 г. Севастополь 61 994

Северо-Кавказский федеральный округ

38 Республика Дагестан 30 522
39 Республика Ингушетия 32 126
40  Кабардино-Балкарская 

Республика 31 128
41  Карачаево-Черкесская 

Республика 36 893

42  Республика 
Северная Осетия — 
Алания 34 933

43 Чеченская Республика 39 289
44 Ставропольский край 30 526

Приволжский федеральный округ

45  Республика 
Башкортостан 43 437

46 Республика Марий Эл 33 424
47 Республика Мордовия 39 499
48  Республика Татарстан 

(Татарстан) 53 024
49 Удмуртская Республика 41 229
50  Чувашская Республика — 

Чувашия 36 063

51 Пермский край 43 234
52 Кировская область 35 185
53  Нижегородская 

область 49 731
54 Оренбургская область 34 410
55 Пензенская область 36 096
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 31 230
58 Ульяновская область 36 136

Уральский федеральный округ

59 Курганская область 32 828
60  Свердловская 

область 51 539
61 Тюменская область 44 883
62 Челябинская область 31 768

63  Ханты-Мансийский 
автономный округ — 
Югра 52 501

64  Ямало-Ненецкий 
автономный округ 62 748

Сибирский федеральный округ

65 Республика Алтай 40 937
66 Республика Тыва 45 895
67 Республика Хакасия 36 039
68 Алтайский край 37 931
69 Красноярский край 44 791
70 Иркутская область 46 599

71  Кемеровская область — 
Кузбасс 36 368

72 Новосибирская 
 область 48 301

73 Омская область 37 555
74 Томская область 42 880

Дальневосточный федеральный округ

75  Республика Саха 
(Якутия) 73 072

76 Камчатский край 65 998
77 Приморский край 63 870
78 Хабаровский край 64 058
79 Амурская область 59 645
80 Магаданская область 65 998

81 Сахалинская область 79 331
82  Еврейская автономная 

область 65 998
83  Чукотский 

автономный округ 65 998
84 Республика Бурятия 65 998
85 Забайкальский край 56 009

— Подробнее о газовом 
соглашении с Украиной читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2298 
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Антипиратские поправки поставили на паузу 
Осенью 2018 года в России появился меморан-
дум по борьбе с пиратством в интернете. 
Его подписали крупнейшие российские интер-
нет-компании и правообладатели. На основе 
меморандума создали реестр указателей стра-
ниц пиратских интернет-сайтов, которые опе-
ративно удаляются из поисковой выдачи во вне-
судебном порядке. Практика оказалась эффек-
тивной, поэтому ее предложили закрепить 
 законодательно в расширенном формате. Пред-
полагалось, что обязанность оперативно 

 удалять ссылки из выдачи появится у всех пои-
сковиков, работающих в России, то есть не 
только у «Яндекса» и Mail.ru Group, но и 
у Google. 
Как сообщил Леонид Левин, в целом, поправки 
готовы к внесению в Госдуму, но представите-
лям индустрии было предложено еще раз под-
умать, нужно ли закреплять эту практику зако-
ном. «Мы в комитете считаем, что имеющегося 
саморегулирования достаточно», — сказал де-
путат.

ФИНАНСЫ Антон Силуанов рассказал о последствиях падения 
цен на нефть до 25 долларов

Для шока 
найдется состояние
Роман Маркелов

Минфин не исключает  в 
следующем году сцена-
рия со снижением цен 

на нефть более чем в два раза от 
текущих уровней. Впрочем, на-
копленных резервов хватит для 
исполнения бюджетных обяза-
тельств на несколько лет нефти 
по 25—30 долларов за баррель, 
сообщил журналистам первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов.

Нынешний уровень цен на 
нефть в 60—65 долларов за бар-
рель Силуанов назвал позитив-
ным как для бюджета, так  и для 
нефтяных компаний. «Мы ви-
дим, что и бюджет тоже устой-
чиво исполняется, наполняются 
резервы. Поэтому, конечно, не 
хотелось бы каких-либо стрес-
совых ситуаций как в одну, так и 
в другую сторону», — сказал он. 

При этом, по словам Силуа-
нова, есть риски падения цен на 
нефть до 25—30 долларов за 
баррель. Риски наступления та-
кого сценария возможны, если 
не будут достигнуты догово-
ренности по дальнейшему огра-
ничению добычи нефти в фор-
мате ОПЕК+, считает Силуа-
нов. В декабре страны объеди-
нения договорились увеличить 
сокращение добычи с 1,2 до 1,7 
миллиона баррелей в сутки, 
пока что сделка действует до 
конца марта.

Российская бюджетная по-
литика позволяет обходить эти 
риски до трех лет с выполнени-
ем всех бюджетных обяза-
тельств с помощью накоплен-
ных резервов, сказал Силуанов. 
«Поэтому в этой части у нас не 
будет столь сильной волатиль-
ности курса, если такая ситуа-
ция случится, поскольку будут 
использованы дополнительные 
валютные интервенции из Фон-
да национального благосостоя-
ния. Это снизит давление на во-
латильность рубля», — отметил 
глава минфина.

По действующему бюджет-
ному правилу доходы феде-
рального бюджета от продажи 
нефти и газа за рубеж сверх 
специально установленной 
планки (в 2019 году это 41,6 
доллара за баррель) отправля-
ются в Фонд национального 
благосостояния. Каждый год 
цена отсечения  по нефти ин-
дексируется на 2%. 

По мнению Силуанова, в бу-
дущем можно было бы устано-

вить верхнюю границу цены 
отсечения, сверх которой она 
расти не сможет. «У меня даже 
есть сомнение, не слишком ли 
быстро мы меняем эту планку, 
потому что в 2023 году это 
 будет 45 долларов. Мне кажет-
ся, нам надо смотреть за себе-
стоимостью добычи нефти, по-
тому что планка отсечения 
привязана к себестоимости до-
бычи. Если мы планку отсече-
ния будем держать на уровне 
50 долларов за баррель, себе-
стоимость, условно говоря, бу-
дет падать до 25 долларов, то 
будут нарастать риски, когда 
цены могут упасть до уровня 
себестоимости, в какой-то пе-
риод и ниже, а планка отсече-
ния не будет позволять нивели-
ровать эти риски», — сказал 
Силуанов.

Он также добавил, что по-
р о г  д л я  и н в е с т и р о в а н и я 
средств ликвидной части Фон-
да национального благосостоя-
ния (сейчас он установлен на 
отметке 7% ВВП) нет необхо-
димости повышать даже в слу-
чае кризисных явлений в эко-
номике. Банк России ранее 
указывал, что инвестиции из 
Фонда могут повлиять на дина-
мику инфляции. Но, по словам 
Силуанова, чтобы исключить 
влияние на денежно-кредит-
ную политику, траты составят 
около 300 миллиардов рублей 
в год. 
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Антон Силуанов: Текущие цены 
на нефть устраивают и бюджет, 
и нефтяников.
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ТЕМА С членом Наблюдательного совета конкурса «Лидеры России» 
Александром Аузаном: 

Нам нужна качественная элита

Валерий Выжутович

П
родолжается оче-
редной этап кадро-
вого конкурса «Ли-
деры России». Он 
проходит в режиме 
онлайн-тестирова-
ния и продлится до 
конца года. С января 
по март 2020-го 

пройдут полуфиналы: сотни 
сильнейших менеджеров собе-
рутся в восьми федеральных 
округах. А в марте-апреле 300 са-
мых перспективных управлен-
цев со всей России будут пригла-
шены на финальный этап. Кон-
курс проводится администра-
цией президента. Его цель — вы-
явление и поддержка наиболее 
перспективных руководителей 
со всей страны, обладающих вы-
сокими управленческими навы-
ками.

Среди конкурсантов — биз-
несмены и чиновники в возрасте 
от 25 до 50 лет, имеющие сум-
марный опыт управленческой 
деятельности не менее пяти лет 
(в том числе опыт управления 
проектами). Для участников 
конкурса моложе 35 лет дейст-
вует так называемый «льготный 
режим» — им достаточно иметь 
за плечами два года управленче-
ского опыта.

Чем диктуется потребность 
страны в обновлении управлен-
ческой элиты? Какими качест-
вами должны обладать топ-ме-
неджеры нового поколения? 
Как происходит их отбор? Обсу-
дим тему с членом Наблюда-
тельного совета конкурса «Ли-
деры России», деканом эконо-
мического факультета МГУ 
Александром Аузаном. 

Есть шанс, что мы отберем 
и продвинем действительно 
лучших? 

Почему именно сейчас возни-
кла необходимость обновить 
управленческую элиту стра-
ны?

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Эта необходи-
мость возникла гораздо рань-
ше. Вопрос «как нам изменить 
управленческую элиту» — один 
из самых острых в нашем ны-
нешнем положении. Напомню 
слова великого русского ре-
форматора Михаила Михайло-
вича Сперанского. Съездив в 

Европу, он доложил императо-
ру: «С первого взгляда мне ка-
жется, государь, что здесь уста-
новления, а у нас люди лучше». 
Вот и нам приходится уповать 
на отбор и продвижение силь-
ных людей. Нельзя сказать, что 
все наши люди поголовно луч-
ше всех, это не так. Но шанс на 
то, что мы отберем и продви-
нем действительно лучших, 
мне кажется, есть. Выскажу и 
второе соображение, тоже до-
вольно важное. Исследования, 
проводимые в последнее деся-
тилетие, показали, что демо-
кратизация может вызывать 
как положительный, так и от-
рицательный экономический 
эффект. И условием положи-
тельного экономического эф-

фекта являются две вещи: неза-
висимая судебная система, о 
которой многие говорят, и ка-
чественная бюрократия, о ко-
торой мало кто говорит. Так 
вот, конкурс «Лидеры России» 
— это как раз один из способов 
создать качественную бюро-
кратию. Причем речь идет не 
только об управленцах госу-
дарственного сектора. Речь во-
обще об управляющем слое. 

Проекту «Лидеры России» 
уже третий год. Куда он дви-
жется? Как развивается? 

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Спрос на него 
растет как по количеству лю-
дей, которые стремятся в нем 
участвовать, так и по интересу, 
который стала проявлять 
власть к этому проекту. Появи-
лись новые векторы. Напри-
мер, минздрав захотел, чтобы 
возник трек по будущим руко-
водителям систем здравоохра-
нения. Минобрнауки, в свою 
очередь, хочет получить лиде-
ров научных и образователь-
ных учреждений. А Сбербанк 
пришел с неожиданной для 
меня идеей: давайте сделаем 
трек по финансам и новым тех-
нологиям. Честно говоря, про 
финансы и новые технологии 
много чего есть у того же Сбер-
банка и у его конкурентов. Не 

очень понимаю, зачем было де-
лать отдельный трек. Но, с дру-
гой стороны, когда крупный 
инновационный игрок рынка 
приходит и говорит: я свои 
деньги вложил в этот конкурс, 
— то ему трудно отказать. Един-
ственное, что я вынужден был 
заметить на заседании наблю-
дательного совета: давайте 
только посмотрим, чтобы это 
было на конкурентной основе. 

Почему заместитель 
министра не должен знать 
географию или главных 
героев романа Шолохова 
«Тихий Дон»? 

Первый тур конкурса предпо-
лагает онлайн-тестирова-
ние. В чем оно состоит?

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Это тест на обще-
культурный уровень. К нему 
подчас очень болезненное отно-
шение со стороны участников 
конкурса. В частности, год на-
зад была предпринята попытка 
(неудачная) не подвергать это-
му тесту конкурсантов в ранге 
заместителей министра и руко-
водителей бизнес-компаний с 
большим оборотом. Одновре-
менно предлагалось освободить 
их и от теста на управленческий 
потенциал. 

Потому что они позорятся на 
этих тестах. Вопрос: герою 
какого литературного произ-
ведения принадлежит фраза: 
«Я пригласил вас, господа, с 
тем, чтобы сообщить вам 
пренеприятное известие»? 
Звонок другу. 

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Вот-вот. Я готов 
согласиться с тем, что замми-
нистра или глава крупной ком-
пании уже показал свой управ-
ленческий потенциал, и в этом 
качестве его можно не тестиро-
вать. Но почему заместитель 
министра не должен знать ге-
ографию или главных героев 
романа Шолохова «Тихий 
Дон»? Считаю, это хорошо, что 
мы начали, если так можно 
сказать, окультуривать элиты, 
заставлять  их  вспомнить 
школьный курс литературы, 
истории, географии, права… Я 
убежден, что современный ру-
ководитель высшего звена дол-
жен обладать широким поли-
тическим,  историческим, 
культурным кругозором. Ши-
рота взгляда определяет его 
длину. Экономика троечников 
закончилась. Потому что элита 
с «коротким взглядом» — это, 
извините, приговор стране. 
Если задача трудная или ее ре-
шение требует десяти лет, а 
взгляд руководителя прости-
рается лишь на год-полтора — 
значит, эта задача не будет ре-
шаться и не решится никогда. 
Поэтому я рад, что был вклю-
чен механизм общеобразова-
тельного теста. 

Оказалось, чем выше 
служебное положение 
человека, тем ниже у него 
уровень социальной 
ответственности

Участники конкурса сосредо-
точены на бизнес-проектах — 
на их разработке, защите?

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Теперь уже не 
только. Появились и социаль-
ные проекты. И оказалось, чем 
выше служебное положение че-
ловека, тем ниже у него уро-
вень социальной ответственно-
сти. Это неприятное открытие, 
но оно симптоматичное, и 
удивляться тут нечему. Наши 
элиты возникали в условиях 
90-х годов, когда о социальной 
ответственности мало кто заду-
мывался. Это положение надо 
менять. Мы говорим не просто 
о смене персон и не просто о 
смене поколений. Мы говорим 
о смене характеристик элит, 
которые управляют страной и 
разными сферами нашей жиз-
ни. Поэтому появились соци-
альные проекты, которые все 
больше и больше укрепляются 
в конкурсной системе. Эти про-
екты должны делать люди, вы-
ходящие в полуфинал, для того, 
чтобы двигаться дальше. Пер-
вые опыты — опыты весны 2019 
года, — с моей точки зрения, 
были неудачными. Количество 
слабых социальных проектов 
просто зашкаливало. Но, я над-
еюсь, придет осознание, что 
социальная деятельность это 

не те часы или деньги, которые 
по остаточному принципу вы 
смогли куда-то отправить по 
своей воле. А это то, что требу-
ет креатива и очень непростых 
способов организации. Потому 
что там организационный по-
тенциал нужно реализовывать 
без денег. Вы не нанимаете лю-
дей, вы их должны каким-то 
образом мобилизовать на во-
лонтерские усилия. Не хочу 
сказать, что совсем ничего ин-
тересного в социальных проек-
тах не было. Было кое-что. Но 
некоторые из них повторяли 
находки, уже имевшиеся в дру-
гих странах и континентах. 
Типа: купил себе театральный 
билет, купи еще один, который 
пойдет старикам или сиротам. 
Сильных социальных новатор-
ских решений я, по крайней 
мере, не заметил. Они, навер-
ное, впереди. 

Они получат 
в персональные наставники 
лучших управленцев 
страны 

Что получат финалисты 
конкурса? 

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Они получат в 
персональные наставники луч-
ших управленцев страны, среди 
которых глава администрации 
президента Антон Вайно и его 
первый заместитель Сергей Ки-
риенко, помощник президента 
Андрей Белоусов, министры 
Сергей Шойгу, Антон Силуанов, 
главы Сбербанка и ВТБ Герман 
Греф и Андрей Костин, председа-
тель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозеров, губернаторы 
Калужской области Анатолий 
Артамонов, Калининградской 
Антон Алиханов, мэр Москвы 
Сергей Собянин, председатель 
Счетной палаты Алексей Куд-
рин, ректор НИУ ВШЭ Ярослав 
Кузьминов… Кроме того, побе-
дителям выдадут сертификат на 
учебу размером в 1 миллион ру-
блей. Характерно, что ведущие 
университеты включились в эту 
гонку. На первых трех местах 
Российская академия народного 
хозяйства и государственной 
службы, Московская школа 
управления Сколково и эконо-
мический факультет МГУ. А на 
четвертом Стокгольмская шко-
ла экономики. Дальше — уже 
другие российские вузы. Наш 
факультет сделал для лидеров 
особую программу. Ее идея в 

том, чтобы готовить управлен-
цев с «длинным» взглядом. Мне 
кажется, что по сравнению с 
другими вузами, университета-
ми, школами бизнеса есть две 
специфические черты в нынеш-
нем МГУ, которые дают нам воз-
можность делать то, что другим 
делать труднее. Они связаны с 
тем, что мы сохранили автоно-
мию факультетов, кафедр и пре-
подавателей, то есть мы сами ре-
шаем, что нужно делать в нашей 
профессиональной сфере. Вот я 
— выбранный декан. Только что, 
в ноябре прошел выборы. При-
чем многоступенчатые. Меня 
спрашивают: а у вас были кон-
куренты? Я говорю: конечно, 
были. До того, как выборы были 
объявлены, у меня было много 
конкурентов. А на мехмате вы-
боры до последнего тура шли с 
конкурентом. Второй момент, 
связанный с той же политикой: 

у нас хорошо работает содержа-
тельная, культурная связка фа-
культетов. Я был и остаюсь ярым 
сторонником этой системы ме-
жфакультетских курсов, пред-
ложенной ректором Виктором 
Антоновичем Садовничим. 

Что это за система?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Она состоит в 
том, что каждый факультет дол-
жен читать 10—12 курсов для 
других факультетов. Свои сту-
денты не имеют права слушать 
этот курс, они должны слушать 
курс любого другого факульте-
та. Я чрезвычайно доволен, что 
экономисты могут послушать, 
например, лекцию летчика-кос-
монавта, доктора технических 
наук Владимира Алексеевича 
Соловьева про математическую 
модель в управлении космиче-
скими аппаратами. Или лекцию 
нового декана филологического 
факультета, шекспироведа Анд-
рея Александровича Липгарта. 
Потому что чем более единым 
вы видите этот мир, тем лучше 
вам удастся в нем определять 
свои пути-дороги. И эта ме-
ждисциплинарность выходит за 
пределы МГУ. Мы сделали вещь, 
я бы сказал, еретическую, я та-
кого не знаю в истории универ-
ситетов — создали «зеркальные» 
лаборатории. В Санкт-Петер-
бургском политехническом 
университете им. Петра Велико-
го — лабораторию экономики и 
новых технологий, которую я 
возглавил. А у нас на экономи-
ческом факультете — лаборато-
рию новых технологий про-
мышленности, которую возгла-
вил проректор по перспектив-
ным проектам все того же 
Санкт-Петербургского полите-
ха Алексей Иванович Боровков. 
Вот такую дугу мы сделали. Для 
студентов и для лидеров. 

Какова география конкурса?
АЛЕКСАНДР АУЗАН: Она достаточно 
широка. Приморский край, 
Саха (Якутия), Хабаровский 
край, Сахалин, Новосибирская, 
Кемеровская, Амурская обла-
сти, Башкортостан, Ставрополь-
ский край, Крым, Ростов, Дагес-
тан, Саратов, Владимир, Санкт-
Петербург… Потому что элиту 
надо продвигать не только в 
центр, но и в регионы. Ведь ос-
новным прицелом в движении 
такого ответвления кадровой 
траектории, как президентский 
резерв, стали губернаторские 
позиции. С другой стороны, до-
вольно важно, чтобы здесь, в 
Москве, управляли представи-
тели различных регионов. 
Основная проблема состоит 
именно в том, что географиче-
ское расположение столицы со-
здает, безусловно, большее при-
тяжение для тех людей, которые 
живут недалеко или находятся в 
этом мегаполисе. И поэтому 

если на уровне высшего эшело-
на регионы перемешаны, то 
ниже начинается естественное 
преобладание тех, кто живет в 
этом городе. А важно, чтобы 
продвигались люди из других 
городов и весей. 

Новые управленческие 
элиты нужны не только 
для государственного 
управления 

Что должен продемонстриро-
вать участник конкурса 
по его завершении? Показать, 
что теперь он умеет что-то, 
чего раньше не умел?

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Да. Мы в МГУ 
придумали бесплатные проек-
ты для регионов и компаний по 
их запросу. Эти проекты делают 
финалисты «Лидеров России» 
на наших программах. Нашим 
условием было — в работе над 
проектами использовать ко-
манды наших студентов и аспи-
рантов. Интересантами здесь 
оказались Нижегородская об-
ласть, «Почта «России», РЖД, 
«Аэрофлот», Севастополь, Ка-
релия, Роструд, Международ-
ная организация труда, Обще-
ственная палата… Были разра-
ботки, была защита проектов. 
Честно скажу, взаимодействия 
лидеров со студентами пока не 
получилось. Было не очень мно-
го проектов, где сложилась ко-
манда. Хотя это тоже управлен-
ческий тест. 

Наличие «запасных игроков», 
способных вскоре войти в «ос-
новной состав», еще не гаран-
тия обновления нашей эли-
ты. Насколько востребован 
кадровый резерв?

АЛЕКСАНДР АУЗАН: Я буду говорить 
про то, что видел. На втором 
конкурсе «Лидеров России» в 
полуфинале появились практи-
чески все крупные компании. 
Они попросили: дайте, мы сде-
лаем «круглый стол» на один 
час, а также побеседуем с фина-
листами в кулуарах. Они начали 
охоту за кадрами. И если идет 
такая охота, то, наверное, она не 
случайна. Действительно, за по-
следние 10—15 лет кадровый ре-
зерв создавали много раз. Иног-
да забывали, что этот резерв су-
ществует, иногда из этого резер-
ва кто-то получал назначение на 
должность. Но проект «Лидеры 
России» направлен не на созда-
ние кадрового резерва. Во вся-
ком случае не только на это. За-
мысел шире. Новые управлен-
ческие элиты нужны не только 
для государственного управле-
ния, они нужны для бизнеса и 
для гражданского общества. И в 
этом смысле конкурс «Лидеры 
России» в полной мере оправ-
дывает свое название. 

А К Ц Е Н Т

Конкурс «Лидеры России» — 
это как раз один из способов создать 
качественную бюрократию

А К Ц Е Н Т

Современный руководитель высшего 
звена должен обладать широким 
политическим, историческим, 
культурным кругозором
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Аузан — доктор эконо-
мических наук, декан экономиче-
ского факультета МГУ, член Наблю-
дательного совета конкурса «Лиде-
ры России», общественный дея-
тель, публицист. Родился в 1954 
году. Окончил экономический фа-
культет МГУ, где преподает с 1982 
года.  С 2011 по 2012 год руководил 
консультативной рабочей группой 
Комиссии при президенте РФ по 
модернизации и технологическому 
развитию экономики России. 
С 2004 по 2012 год был членом Со-
вета при президенте РФ по содейст-
вию развитию институтов граждан-
ского общества и правам человека. 
Член Правительственной комиссии 
по проведению административной 
реформы, член президиума экспер-
тного совета при правительстве РФ, 
член президиума экспертно-кон-
сультативного совета при предсе-
дателе Счетной палаты РФ. Автор 
более 130 научных работ, в том чи-
сле четырех монографий и универ-
ситетского учебника по институци-
ональной экономике.О
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Чем более единым вы видите этот 
мир, тем лучше вам удастся в нем 
определять свои пути-дороги.
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СЛЕДСТВИЕ 

Главный 
дознаватель 
ФТС закрывал 
дела 
о контрабанде 

ТАМОЖНЯ 
ДАВАЛА 
ДОБРО
Иван Петров

Во вторник прояснилось, с чем 
были связаны масштабные 
следственно-оперативные ме-
роприятия, которые силовики 
провели днем ранее в системе 
Федеральной таможенной 
службы. Обыски и выемки 
прошли как в главке ФТС, так и 
в некоторых управлениях, 
а также на Внуковской и Домо-
дедовской таможнях. Во втор-
ник же Басманный суд уже из-
бирал меру пресечения задер-
жанным высокопоставленным 
таможенникам. 

Главный фигурант этого 
дела — начальник управления 
таможенного дознания ФТС 
Александр Кизлык арестован и 
будет находиться в СИЗО два 
месяца. 

По версии следствия, он по-
могал уйти от ответственно-
сти подозреваемым в контра-
банде. Благодаря ему преступ-
ники и правонарушители либо 
платили сильно заниженный 
по стоимости штраф, либо и 
вовсе освобождались от уго-
ловной ответственности. 
В частности,  Кизлык помог из-
бежать уголовной ответствен-
ности жене посла России в Ке-
нии. Супруга посла ввезла 
с собой в Россию около 50 ты-
сяч долларов, не задеклариро-
вав их. За это ей грозила уго-
ловная ответственность.

 По словам следователя СК 
РФ, у Кизлыка в ходе обысков 
было изъято 600 тысяч евро, 
600 тысяч долларов, несколько 
золотых слитков, коллекция 
швейцарских часов и множест-
во драгоценностей. Чиновнику 
вменяется статья УК РФ «Зло-
употребление полномочиями».

Вместе с Кизлыком обвиняе-
мым по этому делу проходит 
его заместитель Алексей Сере-
бро. Обоим грозит до 10 лет ли-
шения свободы. 

В суде также стало известно, 
что кроме руководителей 
управления дознания по этому 
делу проходят замначальника 
Внуковской таможни Констан-
тин Мишин, замначальника До-
модедовской таможни Юрий 
Черкашин и некий человек по 
фамилии Шурыгин. 

От 15 и старше

То есть предполагает-
ся, что из автошколы 
должны выйти уже на-

столько хорошо подготовлен-
ные водители, которым дорога 
вовсе не страшна. И это требо-
вание вполне логично.

Проверять умение водителя 
парковаться задним ходом и па-
раллельно тоже будут в реаль-
ных условиях. Что добавит, ко-
нечно, экстремальных ощуще-
ний для водителей, которые 
окажутся рядом с экзаменуе-
мым. Но таким образом прини-
мают экзамены в большинстве 
стран.  

Этим постановлением также 
вводятся новые понятия: «об-
учающий вождению» и «обуча-
ющийся вождению». До сих пор 
их статус был не определен. А по-
этому и не понятен правовой 
статус на дороге. Также опреде-
лен возраст, с которого можно 
начинать учится управлению 
разными категориями тран-
спорта. Так, садиться за руль лег-
ковушки или грузовика в качест-
ве ученика можно с 16 лет. А за 

руль автобуса, троллейбуса или 
трамвая — с 20 лет. Учиться во-
дить на легких мотоциклах и мо-
педах можно будет с 15 лет. А на 
тяжелых мотоциклах — с 17 лет. 
Это не означает, что  прямо в 15 
лет подросток получит права. На 
мопеды их выдают с 16 лет.  

Конкретизированы сроки 
проведения повторных экзаме-
нов, если кандидат не сдал с пер-
вого раза. Так, кандидату в води-
тели, не сдавшего теорию, на-
значат следующую попытку не 
ранее чем через 7 дней, но не 
позднее чем через 30 дней. Не 
сдавшему теорию с третьей по-
пытки повторный заход на экза-

мен назначат не ранее чем через 
месяц, но не позднее чем через 
три месяца. Не сдавшему пра-
ктику с первого раза вторая по-
пытка будет назначена не ранее 
чем через 7 дней, но не позднее 
чем через 60 дней. После прова-
ла третьего практического экза-
мена следующую попытку на-
значат не ранее чем через ме-
сяц, но не позднее 3 месяцев.

Результат экзамена можно 
будет аннулировать. Например, 
если кандидат в водители его об-
жалует, или будут выявлены на-
рушения в его проведении. Но 
это можно сделать до выдачи во-
дительского удостоверения. 

При аннулировании результата 
будет назначен новый экзамен.

Добавилось еще одно интере-
сное условие, когда кандидат мо-
жет быть не допущен к экзамену. 
Если водитель был лишен прав, 
но не сдал водительское удосто-
верение, то на экзамен он не по-
падет. Сейчас правила предусма-
тривают недопуск до экзамена, 
если водитель в данный момент 
времени лишен прав. Но попада-
ются и такие лишенцы, которые 
после вступления в силу реше-
ния суда водительское удостове-
рение не сдают и продолжают 
ездить за рулем. 

Также кандидат в водители 
не будет допущен к экзамену, 
если выяснится, что в период 
его обучения в автошколе у 
учебного заведения не было ли-
цензии на такую деятельность.

Поправки, касающиеся об-
учения водителей, вступят в 
силу прямо в Новый год - 1 янва-
ря. А касающиеся приема экза-
менов — с 1 октября 2020 года. 

На самом деле, несмотря на 
то что сам экзамен для кандида-

та в водители усложнится, про-
цедура получения водительско-
го удостоверения упрощается. 
Уходит один экзамен, который 
требовал временных затрат, от-
дельного оформления докумен-
тов. В некоторых случаях даже 
отдельного визита в ГИБДД. В 
Госавтоинспекции считают, что 
таким образом сократится ко-
личество бюрократических 
процедур.

Напомним, что этим поста-
новлением правительства ре-
форма подготовки водителей 
не заканчивается. В Госдуме 
ждут своего часа поправки в за-
кон о безопасности дорожного 
движения. Когда они будут при-
няты, то тем, кто сдал на права 
в 17 лет, разрешат водить авто-
мобиль до 18 лет вместе с со-
провождающим опытным во-
дителем. 

Для желающих получить права 
отменен один экзамен, в простона-
родье называемый «площадкой».  

А К Ц Е Н Т

Садиться за руль легковушки или грузо-
вика в качестве ученика можно с 16 лет. 
А учиться водить на легких мотоциклах 
и мопедах разрешат с 15 лет
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ПРАВО Институт помилования должен заработать «на полную мощность»

Бойтесь равнодушных
Анатолий Кучерена,
заслуженный юрист 
Российской Федерации, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор

Где ставить запятую во фра-
зе «Казнить нельзя поми-
ловать»? Этот вопрос вол-

новал людей с того момента, 
когда появилось само представ-
ление о преступлении и наказа-
нии, а следовательно, и сама 
юстиция. С древнейших времен 
до сегодняшнего дня этот «гам-
летовский вопрос» представля-
ет собой главный «нерв» поле-
мики между приверженцами 
карательного и гуманистиче-
ского направления правовой 
мысли. 

В современных российских 
условиях чрезвычайно важно 
инициировать и поддерживать 
в обществе позитивные процес-
сы, способствующие наступле-
нию долгожданной «эры мило-
сердия». На мой взгляд, сущест-
венную роль в этом мог бы сыг-
рать институт помилования. В 
свое время  мне уже доводилось 
писать, что в последние годы 
этот институт в нашей стране 
практически не работает. С тех 
пор в этом плане произошли за-
метные изменения к лучшему. 
На встрече с правозащитника-
ми 11 декабря 2018 года прези-
дент Владимир Путин расска-
зал, что он подробно читает 
многие материалы, связанные с 
помилованием, особенно если 
это касается женщин с детьми. 

16 сентября этого года пре-
зидент своим указом помило-
вал трех человек. Среди них 
женщина из Кемеровской обла-
сти (я умышленно не называю 
фамилию, дабы не наносить ей 
дополнительной психологиче-
ской травмы), мать пятерых ма-
лолетних детей, которая была 
осуждена за незаконный сбыт 
наркотиков. Судя по всему, на 
преступление ее подтолкнул со-
житель, который использовал 
для этого не только психологи-
ческое давление, но и, как когда-

то было принято говорить, «ме-
тоды физического воздейст-
вия». Свою вину женщина пол-
ностью признала; в колонии она 
не имела взысканий, а, напро-
тив, поощрялась за добросо-
вестный труд и хорошее поведе-
ние.

Другая помилованная жен-
щина — из Новосибирской обла-
сти — ударила ножом своего 
мужа, который систематически 
изменял ей, избивал ее и изде-
вался над ней. Сделала она это в 
критической ситуации и, по-ви-
димому, в состоянии сильней-
шего стресса: муж зажал ей го-
лову дверью. Придя в себя, жен-
щина пыталась оказать помощь 
раненому супругу, но все уже 
было бесполезно. Позднее она 
сама явилась с повинной в пра-
воохранительные органы. 

Здесь хотел бы отметить, что 
проблема домашнего насилия 
остается в нашей стране чрез-
вычайно острой, а любые по-
пытки разрешить ее законода-
тельным путем только вносят 
дополнительный раскол в обще-
ство.

До революции суды присяж-
ных нередко рассматривали 
аналогичные дела, когда жен-
щины убивали своих мужей или 
сожителей, издевавшихся над 
ними. И во всех известных мне 
случаях присяжные выносили 
вердикт «не виновна». Однако в 
современных судах оправда-
тельные приговоры — редчай-
шее исключение. В какой-то 
мере «компенсировать» такое 
положение дел может институт 
помилования.

В начале 1992 года по иници-
ативе президента Бориса Ель-
цина и правозащитника Сергея 
Ковалева была создана Комис-
сия по помилованиям при пре-
зиденте России во главе с писа-
телем Анатолием Приставки-
ным. В Комиссию в разное вре-
мя входили люди, обладавшие 
высокой репутацией, — ученые-
правоведы, священники, писа-
тели, журналисты, обществен-
ные деятели, представители 

правоохранительных органов. 
За годы своей работы Комиссия 
помиловала около 57 тысяч че-
ловек, из них — около 1200 при-
говоренных к смертной казни, 
которым заменили наказание 
на длительные сроки лишения 
свободы. 

Однако затем в работе ко-
миссии стали все более отчетли-
во проявляться существенные 
недостатки. По словам прези-
дента, «она, очевидно совер-
шенно забюрократилась, и 
были даже определенные наре-
кания со стороны контролиру-
ющих правоохранительных ор-
ганов».

В конце 2001 года был введен 
новый порядок: теперь осу-
жденный должен был передать 
ходатайство о помиловании ад-
министрации колонии, где он 
отбывал наказание, а оттуда 
вместе с рекомендацией коло-
нии она направлялась в регио-
нальную комиссию по помило-
ваниям. 

Решения этой комиссии 
должны были поступать на рас-
смотрение главы региона, чье 
мнение могло и не совпасть с 
мнением комиссии, и лишь за-
тем передаваться в администра-
цию президента. Это нововведе-
ние было призвано сделать си-
стему более демократичной: 
ведь на местах легче разобрать-
ся, кого миловать, а кого — нет, 
чем из Москвы. На практике, од-
нако, число помилованных вна-
чале резко сократилось, а затем 
и вовсе стало исчисляться еди-

ничными случаями. Лишь в са-
мое последнее время ситуация 
сдвинулась в лучшую сторону.

 Глубоко убежден, что в ме-
стах лишения свободы находит-
ся немалое число лиц, которых 
можно освободить без ущерба 
для интересов общества и госу-
дарства. Среди них — осужден-
ные по «экономическим» ста-
тьям, а также за незаконное 
хранение наркотиков (даже 
если оставить в стороне вопрос, 
насколько законно они вообще 
были осуждены), однократное 
получение взятки. Женщины, 
которые нанесли телесные по-
вреждения своим сожителям, 

издевавшимся над ними, лица, 
виновные в нарушениях ДТП, 
повлекших за собой человече-
ские жертвы, и ряд других кате-
горий. Разумеется, при условии 
их примерного поведения в ме-
стах лишения свободы.

К сожалению, иногда поче-
му-то получается так, что в ре-
гиональные комиссии поступа-
ют ходатайства именно от тех 
осужденных, помилование ко-
торых противоречит представ-
лениям о гуманизме и просто 
здравому смыслу. Так, недавно в 
печати появилось сообщение о 
том, что в Комиссию по помило-
ванию одного из регионов по-
ступили ходатайства 10 осу-
жденных, и все они были откло-
нены. При этом все осужденные 
описываются в публикации как 
хладнокровные, бездушные 
преступники, не заслуживаю-
щие никакого снисхождения. 

Возможно, в данном конкрет-
ном случае так оно и было, но 
трудно поверить, что в колони-
ях данного региона не отбывают 
наказание совсем другие люди, 
которые действительно достой-
ны помилования. Однако ни ад-
министрациям колоний, ни са-
мой Комиссии по помиловани-
ям обнаружить их не удалось. 

В интернете я обнаружил ис-
поведь одного из членов регио-
нальной комиссии. Он пишет: 
«Однажды мы рассматривали 
дело простого работяги, отца се-
мейства, который стал участни-
ком ДТП. В Подмосковье ночью 
в его малолитражку влетел и на-
смерть разбился мотоциклист. 
Мотоциклист ехал по городу на 
скорости примерно вдвое выше 
разрешенной. К тому же в этот 
момент совершал обгон по 
встречной. Кто там был среди 
родственников погибшего пар-
ня, не знаю. Но суд не только 
признал виновным водителя-
провинциала и отправил его за 
решетку, но и за мотоцикл обя-
зал его выплатить ущерб.

Члены нашей комиссии пра-
ктически хором определили: 
«Если не его миловать, то кого?» 
Но в итоге малодушно согласи-
лись на резолюцию, предложен-
ную председателем: «Запросить 
дополнительные материалы». 
Пока продолжалась эта бюро-
кратическая переписка, у осу-
жденного подошло УДО».

Читая это, так и хочется вос-
кликнуть вслед за писателем: 
«Бойся равнодушных!»

Вероятно, настало время в 
ходе работы региональных ко-
миссий больше полагаться на 
представителей общественно-
сти из числа людей неравно-
душных, деятельных, не боя-
щихся идти на конфликты во 
имя справедливости. Убежден, 
что нынешняя система помило-
вания вполне работоспособна, 
но, как давно и не нами сказано, 
«кадры решают все».

Мне уже приходилось отме-
чать, что институт помилования 
не предназначен для исправле-

ния судебных ошибок. Однако 
бывают случаи, когда члены ко-
миссий по помилованию убе-
ждаются в том, что тот или иной 
заключенный был осужден нес-
праведливо. Возникает непро-
стая дилемма. Конечно, такому 
заключенному можно рекомен-
довать написать ходатайство о 
помиловании. Однако в том слу-
чае, если оно будет удовлетворе-
но и он выйдет на свободу, он не 
сможет в дальнейшем оспари-
вать приговор и бороться за вос-
становление честного имени. 

При том, что для обращения с 
ходатайством о помиловании не 
обязательно признавать свою 
вину. Здесь невозможно дать ка-
кую-то общую рекомендацию, 
члены региональных комиссий в 
каждом конкретном случае 
должны руководствоваться соб-
ственным правосознанием и 
чувством справедливости.

Убежден, что и для государ-
ства, и для гражданского обще-
ства настало время совместны-
ми усилиями добиться того, 
чтобы институт помилования 
наконец заработал, что называ-
ется «на полную мощность». 
Вспомним, с чего начались ве-
ликие реформы императора 
Александра II. Тогда на свободу 
были выпущены уцелевшие «де-
кабристы», «петрашевцы» и 
другие «государственные пре-
ступники». 

И этот символический акт в 
значительной степени послу-
жил оздоровлению всей обще-
ственной атмосферы. Уместно 
отметить, что никто из помило-
ванных императором не вер-
нулся к противоправной дея-
тельности. И, напротив, излиш-
няя жестокость, проявленная 
позднее властями по делам о так 
называемом хождении в народ, 
привела к радикализации опре-
деленной части молодежи, обе-
рнувшейся впоследствии рево-
люционным террором.

Конечно, история не повторя-
ется. Но это не значит, что мы не 
можем извлекать из нее какие-то 
положительные уроки. 
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В работе комиссий по помилованию 
стоит больше полагаться на представи-
телей общественности из числа людей 
неравнодушных, не боящихся идти 
на конфликты

— Документ на сайте 
rg.ru/art/1800723

Извещение о проведении  
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, Акционерное обще-
ство «Салехардский речной порт» (629007, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, г. Салехард, ул. Ленина, д. 7, тел./факс (34922) 
4-16-11) уведомляет о начале общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Причал в селе Мыс Каменный», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Заказчик материалов: АО «Салехардский речной порт», 
629007, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Ле-
нина, д. 7, тел./факс 8 (34922) 4-16-11.

Разработчик материалов: ЗАО «Сибречпроект», 630007, Ново-
сибирск, ул. Сибревкома, д. 2. Тел. (383)223-69-37, е-mail: srp-
nsk@mail.ru

Цель намечаемой деятельности: строительство причала в селе 
Мыс Каменный.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Ямальский р-н, левый берег р. Обь, село Мыс Камен-
ный.

Дата и время проведения общественных слушаний: 30 января 
2019 г. в 12.00 часов по адресу: 629721, ЯНАО, Ямальский 
район, с. Мыс Каменный, ул. Геологов, д. 9, актовый зал МКОУ 
«Мыскаменская школа-интернат».

С материалами по объекту государственной экологической эк-
спертизы можно ознакомиться и подать свои предложения в пись-
менном виде с 30 декабря 2019 года по 30 января 2020 года по ад-
ресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Гео-
логов, д. 1. Официальный сайт: miskamenskoe.ru/. Администра-
ция муниципального образования с. Мыс Каменный. Часы рабо-
ты: пн. — пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00. 

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движение 
коренных малочисленных народов Севера «Ямал».Часы работы: 
пн. — пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00.

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2 «а», Управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский район. 
Часы работы: пн. — пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00.

Ответственным за организацию проведения общественных 
слушаний является Управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования Ямальский 
район, контактный телефон 8 (34996) 3-05-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИСТОРИЯ Открылась 
выставка «Маленков»

Наследник
Елена Новоселова

В выставочном зале федеральных архивов России от-
крылась выставка «Маленков» из цикла «Лидеры со-
ветской эпохи». Она представляет более 300 малоиз-
вестных документов, касающихся жизни и госслужбы 
«правой руки» Сталина Георгия Маленкова. Экспози-
ция уникальная. Дело в том, что Маленков принадле-
жит к числу чрезвычайно закрытых людей, даже по 
сравнению с аскетичным своим начальником. «Арте-
фактов», которые характеризуют его человеческую 
сущность, очень мало. Строгое драповое пальто в сти-
листике 50-х, дерматиновый портфельчик для доку-
ментов, шахматная доска, стишок на открытке с кудря-
вым Володей Ульяновым: попытка стихосложения с не-
винной рифмой «вдохновения — творения»...  Георгий 
Максимилианович, 
принявшей власть в 
стране после смер-
ти Сталина, остался 
в памяти своего на-
рода разве что ча-
стушкой: «Берия, 
Берия, вышел из до-
верия, а товарищ 
Маленков надавал 
ему пинков». И этой 
страшной истории посвящен на выставке большой раз-
дел. Десять листов, мелко и плотно исписанных акку-
ратным, но срывающимся то в безнадежность, то 
в надежду карандашным почерком: «Дорогой Георгий, 
дорогие товарищи, я сейчас в таком состоянии, что 
мне простительно, что так приходится мне писать». 
Это письмо Лаврентия Берии Маленкову от 14 июля 
1953 года, спустя несколько месяцев после смерти во-
ждя. Недавно могущественный и наводящий ужас ми-
нистр внутренних дел вспоминает о совместной рабо-
те и признает ошибки. И сила представленных на вы-
ставке документов в том, что в кривящихся строчках, 
несмотря ни на что, — настоящая человеческая драма 
и страх. Но за полтора месяца до письма — уже сказаны 
главные слова. Георгий Маленков на июньском плену-
ме ЦК ВКП(б) красноречив, и общая работа ни при 
чем: «Я бы сказал — хорошо, что понадобилось только 
три месяца, чтобы разглядеть подлинное лицо авантю-
риста, и, невзирая на его положение и возможности, 
вполне единодушно отсечь эту гадину, больной нарост 
на здоровом теле». Маленков считает тлавными пре-
ступлениями министра внутренних дел желание по-
ставить партийную элиту под свой всемогущий контр-
оль. «О каждом передвижении члена Президиума, 
о встречах членов Президиума Берия немедленно уз-
навал через охрану… », — возмущается исчерканный 
нервной правкой Маленкова документ. «Этому чело-
веку не повезло, он был попросту вымаран из истории 
теми людьми, которые отстранили его от власти, — рас-
сказывает директор РГАСПИ Андрей Сорокин. — Зада-
ча этой выставки восстановить его место в истории. 
Ему вождь безусловно доверял». 

Впрочем, роль ближайшего помощника отца наро-
дов не помешала Маленкову сразу после смерти «хозя-
ина» осудить «культ личности» раньше Хрущева. 

Открывая выставку, глава Росархива Андрей Арти-
зов заявил, что цикл «Лидеры советской эпохи» про-
должится. Впереди экспозиции о председателях прави-
тельства Рыкове, Булгарине, Молотове, Черненко... 

Андрей Сорокин: Этому человеку не повезло, он был попросту 
вымаран из истории.

Маленков раньше 

Хрущева загово-

рил о культе 

личности
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СТАТИСТИКА 

77 процентов жителей США 
возвращают в магазины 
новогодние подарки 

Конфеты на сдачу
Ариадна Рокоссовская

Одна из крупнейших курьер-
ских компаний в США неофи-
циально объявила 3 января 
«национальным днем возвра-
тов». Ничего удивительного в 
этом нет: по статистике, кото-
рую приводит телеканал 
CNBC, в первые дни нового 
года около 1,5 миллиона посы-
лок отправляется обратно в 
магазин. В каждый празднич-
ный сезон в магазины по всему 
миру возвращают товары на 
сумму примерно в 90 милли-
ардов долларов.  Эта практика 
стала настолько привычной, 
что 77 процентов опрошенных 
в начале декабря американцев 
уже тогда планировали вер-
нуть в магазин хотя бы часть 
подарков, которые они полу-
чат в конце месяца, а около 20 
процентов допускали, что вер-
нут больше половины того, что 
найдут под елкой. Неудиви-
тельно, что крупные амери-
канские и британские торго-
вые сети составляют списки 
товаров, которые чаще всего 
возвращают в магазины, и пе-
редают  эти списки в СМИ, 
чтобы люди не повторяли чу-
жих ошибок и не покупали 
того, что впоследствии имеет 
высокие шансы вернуться к 
продавцу.

В Британии на первое место 
в нынешнем году  по количест-
ву возвратов вышла обувь. Это 
объясняется просто: довольно 
часто она не подходит по ноге, 
даже если размер правильный. 
Второе место заняла кухонная 
техника: чайники, тостеры, 
миксеры, кофемашины. И дей-
ствительно, зачем человеку, к 
примеру, два чайника? На тре-
тьем месте видеоигры, и, как 

правило, причина та же — очень 
часто подарок дублирует уже 
имеющиеся в наличии вещи. 
Четвертую позицию, как ни 
странно, занимают конфеты. В 
России вряд ли кому-нибудь 
придет в голову относить в ма-
газин полученные в дар сладо-

сти — это недорогой подарок, и 
даже если кто-то не любит 
сладкое, всегда можно угостить 
гостей. А в Британии конфеты 
возвращают и получают за это 
небольшие деньги. Пятое место 
— у ароматических свечей, ко-
торые, как выясняется, явля-
ются очень личным подарком — 
запахи, которые нам нравятся, 
могут раздражать других лю-
дей. Шестым номером в рей-
тинге идет спортивная одежда, 
а седьмым — диски DVD, кото-
рые все больше оказываются 
не у дел в связи с распростране-
нием онлайн-кинотеатров. На 
восьмом месте детская одежда, 
и это также несложно понять: 
чужие дети так быстро растут! 
Девятыми идут бокалы и стака-
ны — исследования показыва-
ют, что их содержимое являет-
ся более желанным подарком, 
потому что его можно выпить, 
а для новой стеклянной посуды 
нужно место. И, наконец, замы-
кает список декоративная кос-
метика. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Немецкие следователи не могут выйти на след 
преступников, совершивших «кражу века» в музее Дрездена

Операция «Эполет» 
алмазов не принесла
Екатерина Забродина

Прошел ровно месяц со 
дня дерзкого ограбления 
ювелирного музея «Зе-

леный свод» в Дрездене, откуда 
злоумышленники вынесли ста-
ринную коллекцию алмазов и 
бриллиантов почти на милли-
ард евро. Несмотря на поток 
свидетельств, обрушившихся 
на следователей, у них по-преж-
нему нет значимых улик, кото-
рые помогли бы раскрыть кра-
жу века, как уже окрестили 
СМИ это громкое преступле-
ние. 

Портал Spiegel online отме-
чает со ссылкой на источники, 
близкие к следствию, что на по-
иски как грабителей, так и по-
хищенных ими сокровищ «мо-
гут уйти месяцы, если не годы». 
На это брошены силы сорока са-
мых опытных криминалистов в 
сфере искусства. Они вошли в 
специальную комиссию под ко-
довым названием «Эполет». В 
ее распоряжении набралось 
уже около  1100 улик и показа-
ний от неравнодушных гра-
ждан, которые связываются со 
следователями даже из-за гра-
ницы. Так, некий «выходец из 
Азии», посещавший музей как 
раз незадолго до ограбления, 
воспринял эту историю на-
столько близко к сердцу, что ре-
шил отправить полиции свое 
удостоверение личности, дабы 
исключить на свой счет подо-
зрения. Горячая телефонная ли-
ния, специально организован-
ная оперативниками, не умол-
кает: за любую по-настоящему  
ценную информацию объявле-
но вознаграждение в 500 тысяч 
евро. 

Известно, что злоумышлен-
ников было четверо. Судя по 
всему, они входили в одну бан-
ду: двое управляли машиной, 
которую потом сожгли, а двое 
занимались непосредственно 
похищением. Ранним утром, 
когда город еще спал, преступ-
ники подожгли трансформато-
рую подстанцию, чтобы отклю-
чить сигнализацию в художест-
венной галерее, затем спилили 
железную решетку на окнах 
первого этажа, где хранились 
ювелирные сокровища эпохи 
барокко, и топором разбили ви-
трину.

 Им удалось вынести двенад-
цать ценнейших экспонатов, в 

том числе дрезденский белый 
алмаз и рубиновый комплект из 
коллекции курфюрста Августа 
Сильного, правившего Саксо-
нией на рубеже XVII—XVIII ве-
ков. «Ограбление оказалось де-
лом считаных минут», — конста-
тировал представитель поли-
ции. Там пока не уверены, имеет 
ли это преступление связь с 
кражей 100-килограммовой зо-
лотой монеты — самой большой 
в мире — из берлинского музея 
Боде в 2017 году. Ее тоже не на-
шли, однако на скамье подсуди-
мых в итоге оказались четверо 
представителей так называемо-
го ливанского клана, действую-
щего в немецкой столице. 

Тем временем любитель 
искусства, пожелавший остать-
ся анонимным, связался со 
спецкомиссией по расследова-
нию через частного детектива 
на севере Германии и предло-
жил 1,3 миллиона евро из лич-
ных сбережений преступникам 
в обмен на возвращение брил-
лиантов. Однако, по мнению эк-
спертов, те вряд ли станут ри-
сковать, а предпочтут сбыть 
краденые и, возможно, уже пе-
реплавленные украшения на 
черном рынке. 

ТЕНДЕНЦИЯ Запоздалое увольнение главы Boeing вскрыло перекосы 
в кадровой культуре Америки

Падение Меленберга
Игорь Дунаевский

Г
лава Boeing Деннис Ме-
ленберг отправлен в от-
ставку. Совет директо-
ров компании решил, 
что «перемены в лидер-
стве необходимы для 
восстановления дове-
рия».  На фоне того 
грандиозного кризиса, 

в котором находится одна из 
крупнейших авиастроительных 
корпораций, эта формулировка 
выглядит более чем логичной. 
Но то, как долго и неохотно шла 
к этому шагу компания Boeing, 
стало свидетельством явных пе-
рекосов в кадровой культуре 
Америки.

Меленберг возглавил Boeing 
в 2015 году, и поначалу его пре-
возносили за троекратный рост 
стоимости компании и рекор-
дную прибыль. Но затем под его 
руководством корпорация ока-
залась в глубочайшем кризисе. 
Отправными точками стали кру-
шения лайнеров 737 MAX в Ин-
донезии и Эфиопии. Погибли 
346 человек. После второго кру-
шения стали множиться слухи о 
том, что дело в ошибках в новей-
шей системе управления MCAS, 
установленной на этих самоле-
тах. По всему миру запретили 
полеты 737 MAX. Стали сры-
ваться контракты с авиакомпа-
ниями на поставку этих лайне-
ров. Началось масштабное рас-
следование, в ходе которого выя-
снилось, что дело не в недосмо-
тре или ошибке, а в умышленных 
попытках Boeing закрыть глаза 
на проблемы с безопасностью, 
возникавшие в процессе тести-
рования систем самолета. Каза-
лось бы, что может быть хуже 
для репутации авиастроитель-
ной компании, чем публичное 
обвинение ее руководства в не-
брежном отношении к безопа-
сности пассажиров. На фоне 
провалов с 737 MAX компания 
Boeing во втором квартале дока-
тилась до убыточности.

Более того, проблемы наме-
тились и на других фронтах. По-
следним разочарованием стал 
пятничный запуск с мыса Кана-
верал (штат Флорида) к МКС 
капсулы Starliner, разработан-
ной Boeing для отправки астро-
навтов на орбиту. Произошел 
сбой, и стыковка не состоялась, 
что в очередной раз грозит сдви-
нуть сроки возвращения амери-
канцев в пилотируемую космо-
навтику.

А Меленберг все сидел в своем 
кресле. В 2018 году он даже полу-
чил годовой бонус в размере 13 
миллионов долларов. Недавно он 
выступал на слушаниях, где его 
отчитывали конгрессмены, но 

гендиректор отвечал, что «не бу-
дет убегать от вызовов» и об-
ещал «исправить ошибки». В 
чем явно не преуспел, ситуация 
становилась только хуже. Тем не 
менее ни один из членов совета 
директоров Boeing публично не 
призывал к смене гендиректора, 
явно пытаясь обойтись полуме-
рами. Ранее Меленберг заявил, 
что в этом году откажется от пре-
мии, но при этом сохранял зар-
плату, исчисляемую миллиона-
ми долларов.

Только после того, как на 
прошлой неделе Boeing пошла на 
беспрецедентный шаг и на нео-
пределенный срок приостанови-
ла производство 737 MAX, прав-
ление Меленберга подошло к 
концу. Следует понимать, что 
приостановка производства та-
ких лайнеров — это тяжелейший 
шаг, нарушающий длинную про-
изводственную цепочку, срыва-
ющий контракты с сотнями по-
ставщиков деталей для самоле-
тов, влекущий огромные убытки. 
В HIS Market считают, что из-за 
снижения темпов производства 
этих лайнеров американский 
ВНП в текущем году недосчитал-
ся 10 миллиардов долларов, а 

полная приостановка производ-
ства, по разным оценкам, только 
за первый квартал следующего 
года может обойтись в 0,6 про-
цента ВНП страны.

То, сколь долго Меленберг 
держался на плаву на фоне этих 
катастрофических для компа-
нии событий, выглядит по мень-
шей мере странным для США, 

где в последние годы многие ген-
директора теряли работу куда 
стремительнее за провинности с 
куда менее трагическими по-
следствиями.

Перечень руководителей, 
уволенных из-за всплывших вос-
поминаний о домогательствах в 
кабинете или на студенческой 
вечеринке 20- или 30-летней дав-
ности, составляет не один деся-
ток имен. Более того, по совре-

менным стандартам американ-
ской морали даже обвинений в 
домогательствах не нужно, сам 
факт романа на работе уже счи-
тается несмываемым пятном на 
репутации. Например, та же 
Boeing в 2005 году отправила в 
отставку своего главу Гарри Сто-
унсайфера за роман с сотрудни-
цей. В прошлом году гендиректор 

производителя микропроцессо-
ров Intel Брайан Кржанич был 
скоропостижно уволен за то, что 
тот вступил в отношения с одной 
из подчиненных. За аналогич-
ный проступок совет директоров 
McDonald’s пару месяцев назад 
уволил гендиректора Стивена 
Истербрука. Это все при том, что 
Истербрук был холост и никого 
не насиловал, отношения были 
добровольными. Но, как поясня-

ет vox.com, «проблема в том, что 
подчиненный может чувство-
вать себя принуждаемым к отно-
шениям, опасаясь в противном 
случае потерять работу». Полу-
чается, одной такой логики до-
статочно для увольнения руково-
дителя компании.

А, например, генерального 
директора одной из компаний, 
принадлежащих Olympus, в 2014 
году уволили за видеозапись 
того, как он пинает собаку.

Зачастую такие увольнения 
происходят под мощным давле-
нием активистов и правозащит-
ников, которое в прессе препод-
носится как рост кадровых стан-
дартов. Vox.com писала об уволь-
нении Истербрука: «Увольнение 
демонстрирует, сколь строгими 
стали компании по отношению к 
романам на работе на фоне раз-
гула сексуального насилия в кор-
поративной Америке».

Все сказанное не к тому, что-
бы преуменьшить значимость 
проблем насилия в отношении 
женщин или животных. Но ги-
бель сотен людей в двух авиака-
тастрофах из-за явных просче-
тов Boeing выглядит никак не ме-
нее весомой ошибкой. И тем не 

менее никакой масштабной кам-
пании с требованиями сменить 
главу корпорации в США никто 
не разворачивал. Меленберг бо-
лее года после первого крушения 
оставался на своей должности и, 
судя по тому, что о его отставке 
объявили только после приоста-
новки производства 737 MAX, 
потерял работу скорее из-за фи-
нансовых потерь компании, а не 
из-за человеческих жертв. Все 
это создает вопросы относитель-
но того, какие приоритеты ста-
вятся в современной кадровой 
культуре в США. 

А К Ц Е Н Т

Глава Boeing потерял работу скорее 
из-за финансовых потерь компании,
а не из-за человеческих жертв

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЗА КУЛИСАМИ 
ТЕАТРА АБСУРДА
Если бы автор этих строк был театральным режиссе-
ром, то точно бы знал, что поставить в 2020 году для 
того, чтобы спектакль выглядел и злободневным, и ис-
крометным. Не надо искать специально написанную 
пьесу или изобретать изощренные трактовки класси-
ки. Достаточно инсценировать «Твиттер» Дональда 
Трампа. Просто как есть — пост за постом, особенно 
если выбирать периоды наивысшей экзальтации поль-
зователя, будь то расследование Мюллера, импичмент, 
обострения торговых споров или перепалки с северо-
корейским визави. Твиты, умело поставленные и сыг-
ранные, исчерпывающе передадут дух нашего удиви-
тельного времени во всей его смехотворностью и жу-
тью, остроумием и пошлостью.  

Режиссерского таланта бог вашему покорному слу-
ге не дал, так что поищем другой способ, чтобы ухва-
тить особенности 
международно-по-
литической атмос-
феры. А она иногда 
находит выражение 
в очень странных 
явлениях и персо-
нажах.

Георгий Габуния, 
ведущий грузин-
ского телеканала 
«Рустави-2», «про-
славился» в начале 
июля на весь мир 
тем, что в течение 
нескольких минут прямого эфира материл, используя 
самые отвратительные нецензурные обороты, россий-
ского президента Владимира Путина. Неконтролируе-
мую ярость (либо ее имитацию) телезвезды вызвал 
скандал, ставший результатом чьей-то неосмотритель-
ности. 

Депутат из России, принимавший участие в заседа-
нии Межпарламентской православной ассамблеи, по 
глупости самих грузинских организаторов оказался в 
кресле председателя парламента Грузии. Оппозиция 
устроила истерику, которая переросла в уличные вы-
ступления под антироссийскими и антиправительст-
венными лозунгами, что привело к дальнейшей эска-
лации и втянуло Москву. Ну а эскапады Габунии стали 
абсурдистской кульминацией кризиса, вспыхнувшего 
на пустом месте.

Дивертисмент эпатажного дегенерата (вскоре уво-
ленного с телеканала) не стоил бы внимания, не будь 
он концентрированным отражением международного 
стиля на пороге третьего десятилетия XXI века. Глядя 
на происходящее, жалеешь об одном — что нет для опи-
сания человека с талантом Даниила Хармса. Или лето-
писца современности, взгляд на мир которого был бы 
похож на взгляд Сергея Довлатова. Абсурд окружаю-
щей действительности нуждается именно в таком 
творческом методе — сочетании отстраненности и со-
переживания, восприятии немыслимого одновремен-
но как рутины и форс-мажора, утрирования во имя до-
ступности и снижения пафоса для понимания.

Коммуникационная революция сделала пресыще-
ние всеобщим. Информация тотальна и вездесуща до та-
кой степени, что перестает воздействовать. Рост требо-
вательности масс, который очевиден повсеместно, со-
провождается отвержением привычных медиа, в кото-
рых видят проводников какой-то чуждой воли. На заме-
ну им претендуют социальные сети с эффектом досто-
верности. Непрофессионализм — реальный или мнимый 
— производителей их контента создает иллюзию искрен-
ности, которая призвана преодолеть завесу общего не-
доверия. Профессионалы же, которым положено дово-
дить определенную точку зрения, изощряются в попыт-
ках привлекательно ее подать. Достаточно обратить 
внимание на язык сегодняшней дипломатии, порой де-
мократичный и даже жаргонный до изумления. 

Спросите, причем тут джигит с грузинского экрана? 
Площадная брань из телевизора — доведенная до край-
ности попытка спровоцировать реакцию, даже трога-
тельная в своем ме-
стечковом просто-
душии. Политиче-
ская периферия, не 
испорченная стра-
тегическим мышле-
нием и традицией, 
вообще зачастую 
наглядно демон-
стрирует механиз-
мы, свойственные 
глобальной полити-
ке в целом, но сгла-
женные там инсти-
туциональными 
амортизаторами. 

Чего стоит, на-
пример, правдоруб из эстонского правительства Март 
Хельме — вице-премьер и глава МВД от национал-попу-
листской партии, который не стесняется публично ха-
мить всем, будь то «нехорошая» Россия или «брат-
ская» Финляндия. Хельме — балтийский Трамп в мини-
атюре. Трампа, правда, игнорировать никто не может, 
а по поводу властелина эстонских внутренних дел кру-
тят пальцем у виска. Но это вопрос масштаба, а не сущ-
ностных различий.

Здесь возвращаемся к изначальной проблеме. Чего 
хотел добиться лихой Габуния? Дальнейшего обостре-
ния кризиса с Россией, ответа взбешенной Москвы, за 
которым последовал бы новый виток конфликта. К 
удивлению большинства жителей Грузии и в первую 
голову ее политической верхушки, реакция из Кремля 
осталась индифферентной — да что на них внимание-то 
обращать? Реагировать на откровенный идиотизм — 
ниже достоинства, но, признаем честно, прежде прово-
кации такого сорта не раз работали, Россия включа-
лась в обмен ударами.  

2019 год был невероятно насыщен событиями. Он 
подтвердил тенденцию, которая стала заметной пару 
лет назад. 

Мировую политику стало невозможно спародиро-
вать. Смысл пародии — гиперболизация типических 
черт, выпячивание их до абсурда. Но придумать что-
либо более фантасмагорическое, чем эпопея по выходу 
Великобритании из Евросоюза, или более комическое, 
чем речитативы Трампа, не получится. Стилистика и 
вправду достойна пера обэриутов. Но суть происходя-
щего не анекдотична — под фарсовой оболочкой проте-
кают процессы фундаментального переустройства 
мира, которые коснутся каждого. 

И в этом еще один парадокс современности — кон-
траст между шутейной формой и драматическим со-
держанием, который способен сбить с толку. Не сби-
вайтесь! 

Сложно приду-

мать что-либо 

более фантасмаго-

рическое, чем

эпопея по выходу 

Британии из ЕС

Достаточно обра-

тить внимание 

на язык диплома-

тии, порой демо-

кратичный и даже 

жаргонный 

до изумления 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Дрезденский музей сокровищ 
«Зеленый свод» спустя месяц после 
ограбления остается закрытым для 
посетителей. 
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Несмотря на катастрофы с Boeing 737 MAХ, которые унесли жизни 346 человек, в США никто не требовал отставки главы авиастроительной корпорации Денниса Меленберга (на снимке слева).

Второе место 

по числу 

возвратов среди 

подарков заняла 

кухонная техника

Справка «РГ»

29 октября 2018 года Boeing 
737 MAX авиакомпании Lion Air 
через 13 минут после вылета из 
Джакарты рухнул в воды Яван-
ского моря. Погибли все 189 
пассажиров и членов экипажа.
10 марта 2019 года такой же са-
молет Ethiopian Airlines потер-
пел крушение в Эфиопии. Ава-
рия произошла через 6 минут 
после взлета и унесла жизни 
157 человек.
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Правила 
деления детей

И папа, и мама предоставили суду хорошие ха-
рактеристики. Но два местных суда, которые 
рассматривали это дело, приняли диаме-

трально противоположные решения. Так, районный 
суд решил, что малышу лучше с матерью. Даже несмо-
тря на то, что жилищные условия у нее были хуже, чем 
у отца, да и с деньгами оказалась проблема.

Несогласный с таким решением отец опротестовал 
вердикт. Апелляция с выводами районного суда не со-
гласилась, их отменила и приняла новое решение — те-
перь уже в пользу отца.

А теперь об этом деле подробнее. Наша история на-
чалась с того, что в суд пошла мать, которая попросила 
определить, с кем будет жить ребенок, если с супругом 
женщина рассталась, но не развелась. Отец, в свою оче-
редь, считал, что сын должен остаться с ним. Оба роди-
теля характеризовались положительно, и к моменту 
суда сложилась нехорошая ситуация, когда ребенок 
буквально переходил из рук в руки: сначала он жил с 
матерью, потом — с отцом, а затем мать попросила суд 
отдать сына ей. 

В первой инстанции суд, выслушав стороны, оставил 
ребенка с матерью, сократив время свиданий отца с ре-
бенком до четырех часов по выходным и праздникам. 
Первая инстанция такое решение мотивировала тем, 
что ребенку всего год и разлучать его с матерью нельзя. 

В апелляции приняли противоположное решение. 
Там заявили, что условия проживания у отца лучше. 
Отец — бизнесмен, живет в большом доме, где у ребен-
ка есть своя, отдельная комната и все необходимое. 
А еще, заявила вторая инстанция, отец занимается вос-
питанием сына. 

Про мать апелляция заявила следующее. Женщина 
не работает, живет на алименты, которые получает на 
старшего ребенка, плюс пособие, плюс помощь родст-
венников. Мать ребенка живет в старом доме с печным 
отоплением, а туалет — на улице. Из всего перечислен-
ного апелляция сделала вывод, что у матери нет воз-
можности нормального воспитания ребенка. А тот уже 
успел привязаться к отцу.

Отчаявшаяся мать пошла обжаловать такой вер-
дикт. Она обратилась в Верховный суд. Там жалобу из-
учили и с коллегами в апелляции не согласились.

Вот результаты разбора спора высокой судебной 
инстанцией. 

Верховный суд в своем определении сказал, что 
само по себе преимущество в материально-бытовом 
положении одного из родителей не является безуслов-
ным основанием для удовлетворения требований это-
го родителя.

При рассмотрении таких споров, сказал Верховный 
суд, нужно исходить из интересов ребенка в совокуп-
ности обстоятельств, характеризующих обстановку, 
которая сложилась в месте проживания каждого из ро-
дителей. Однако для того, чтобы выяснить, какова эта 
обстановка, потребуются доказательства. Выводы суда 
«не должны быть общими и абстрактными», подчерки-
вается в определении Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного суда. Суд должен ссылаться на 
нормативные акты и доказательства. Именно их было 
недостаточно, отметил Верховный суд РФ.

Что делать, сказано в статье 78 Семейного кодекса. 
В статье подчеркнуто: если суды рассматривают спо-
ры, связанные с воспитанием детей, к участию в деле 
надо привлечь органы опеки — независимо от того, кем 
предъявлен иск в защиту ребенка. Опека должна про-
вести обследование условий жизни ребенка и тех, кто 
хочет его воспитывать. Акт обследования и основан-
ное на нем заключение по существу спора предостав-
ляют в суд. «Заключение органа опеки и попечительст-
ва должно быть подписано уполномоченным на это 
должностным лицом органа опеки или органа местно-
го самоуправления», — напоминает ВС. Однако в деле 
такого заключения не было. 

Кроме того, Верховный суд подчеркнул: суды не на-
значили экспертизу, о которой просил отец ребенка. 
Неназначение местным судом экспертизы является 
существенным нарушением норм процессуального 
права. 

ДОРОГА Почему водителю, пострадавшему от нарушителя правил, трудно получить 
компенсацию 

Уступи дорогу лихачу? 
Владимир Баршев

Перед водителями, доказав-
шими в суде, что не они ви-
новаты в аварии встает но-

вая проблема: получение возме-
щения ущерба. И это очень не 
простая история. Корреспондент 
«РГ» попытался выяснить, как та-
ким автовладельцам восстано-
вить справедливость и есть ли на 
это  шансы. 

Напомним, что в июне этого 
года Пленум Верховного суда вы-
пустил постановление, в соответ-
ствии с которым тот, кто сам на-
рушает правила, например, едет 
по обочине, или во встречном на-
правлении по односторонней до-
роге, или проезжает на красный 
свет, никаких преимуществ пе-
ред другими водителями не име-
ет. Даже если едет по главной до-
роге. То есть у тех, кто едет по вто-
ростепенной не возникает обя-
занности уступить дорогу тако-
му автомобилю. Такие решения 
ВС выносит несколько лет под-
ряд и только в июне закрепил эту 
свою позицию в постановлении 
Пленума. 

Но пока не было этого поста-
новления, а были отдельные ре-

шения по конкретным случаям, 
суды нижних инстанций как-то 
не особо разбирались, кто кому 
обязан или не обязан уступать 
дорогу. В результате, даже после 
постановления Пленума, ВС по 
прежнему приходится исправ-
лять ошибки нижестоящих ин-
станций. 

И тут уже адвокаты начали 
предостерегать водителей от 
принятия на вооружение нового 
видения правил дорожного дви-
жения. Как пояснил адвокат  
Сергей Радько, когда водитель со-
вершает поворот налево, то он 
обязан обеспечить безопасность 
своего маневра. При этом он не 
уполномочен оценивать закон-
ность действий других водите-
лей. Решение же Верховного суда 
говорит только о том, что такого 
водителя нельзя привлечь к от-
ветственности за то, что он не 
уступил дорогу водителю, нару-
шавшему правила.    

— Постановление ВС означает 
лишь отсутствие вины в правона-
рушении, предусмотренном ч. 3 
ст. 12.14 КоАП РФ, - поясняет 
Радько. - В нем нет и не может 
быть ни слова о вине второго 
участника ДТП именно в проис-

шествии. То есть в причинении 
вреда транспортным средствам, 
а значит, получить по ОСАГО воз-
мещение ущерба будет не так-то 
просто. Ведь страховщик для ре-
шения вопроса об этом пожелает 
увидеть документ, из которого 
прямо следует вина нарушителя  
именно в столкновении, а не 
просто в движении по обочине. 

При этом, если в суде (или тем 
более - в рамках уголовного дела, 
при наличии в ДТП пострадав-
ших с тяжким вредом здоровью) 
встанет вопрос об исследовании 
обстоятельств аварии, ее при-
чин, грамотный эксперт рассмо-
трит соответствие действий обо-
их водителей всем требованиям 

Правил. В действиях «не пропу-
стившего» могут быть усмотре-
ны несоответствия пункту 8.1 
Правил, обязывающего водителя 
при совершении манёвра в лю-
бых случаях не создавать опа-
сность для движения. 

Положения пункта 10.1 Пра-
вил, обязывающего во всех слу-
чаях при возникновении опасно-
сти снизить скорость вплоть до 
полной остановки, тоже никто не 
отменял. Чьё конкретно наруше-
ние повлекло именно столкнове-
ние и кто в конечном счете будет 
считаться ответственным за при-
чинение вреда - заранее предска-
зать невозможно. 

Напомним, что с момента ава-
рии и до решения ВС прошло 
больше года. При этом тот, кто не 
нарушал правила, уже восстано-
вил машину за свой счет, а его 
страховая компенсировала 
ущерб тому, кто двигался по обо-
чине. Коэффициент за безава-
рийную езду увеличился. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Российского союза авто-
страховщиков, отмена постанов-
ления по делу об административ-
ном правонарушении не означа-
ет, что «виновником» данного 
ДТП автоматически признается 
иной участник. Если решение 
суда в рассматриваемом приме-
ре означает отсутствие граждан-
ской ответственности, ошибоч-
но возложенной ранее на водите-
ля, и страховщик примет реше-
ние об удалении сведений о та-
кой выплате из АИС ОСАГО 
(именно эта система рассчиты-
вает коэффициент аварийно-
сти), то эта выплата на него вли-
ять не будет.

Если суд решил, что водитель, 
ранее признанный ответствен-
ным за причинение вреда вслед-
ствие нарушения им Правил, на-
рушения не допускал, и при этом 
в решении суда прямо указано 
лицо, ответственное за причине-
ние вреда в ДТП, то страховой 
случай по ОСАГО урегулируется 
в обычном порядке. 

Автовладелец, который, как 
установил суд, не нарушал, впра-
ве подать своему страховщику 
заявление о прямом возмещении 
убытков. Проводится независи-
мая техническая экспертиза 
(если возможно) и решается во-
прос о страховом возмещении. 
Конечно же, страховщик, кото-
рый ранее сделал выплату, впра-
ве потребовать ее от другого 
участника аварии, получившего 
выплату. Взыскивать ее или нет, 
решает сам страховщик, исходя 
из обстоятельств дела, выплачен-
ной суммы, возможных судебных 
издержек и т.п.

Если суд решил, что водитель, 
ранее признанный ответствен-
ным за причинение вреда из-за 
нарушения Правил, нарушения 
не допускал, но при этом нет ре-
шения в отношении второго во-
дителя, то получается, что оба 
водителя были ответственными 
за причинение вреда (так назы-
ваемая «обоюдная вина»). В та-
кой ситуации, в соответствии с 
законом об ОСАГО, должна быть 
произведена выплата обоим 
участникам в равных долях. Это 
приводит к тому, что водителю, 
который, как установил суд, не 
нарушал Правил, страховщик 
сможет заплатить только 50 про-
центов от суммы, которую рас-
считает независимая техниче-
ская экспертиза по данному 
ущербу.

Таким образом, одного лишь 
освобождения от обвинения в на-
рушении правил мало. Добив-
шись этого, водителям попавшим 
в подобную ситуацию, необходи-
мо снова начинать судебный про-
цесс, чтобы установить виновни-
ка именно аварии. С учетом сро-
ков нашего правосудия, это ста-
новится просто бессмысленной 
тратой времени и денег. 

КОШЕЛЕК 

Клиенты 
банков получат 
бесплатную 
правовую 
помощь

ДЕНЕЖНЫЙ 
СОВЕТ
Владислав Куликов

Московский государственный 
юридический университет име-
ни О.Е. Кутафина (МГЮА) от-
крыл специализированную 
клинику по защите прав потре-
бителей финансовых услуг.

Прийти за бесплатным сове-
том туда может любой клиент 
банка, считающий, что банки-
ры в чем-то были с ним не пра-
вы. Отдел специализированной 
помощи создан на базе юриди-
ческой клиники МГЮА Pro 
bono, в целом оказывающей 
бесплатную юридическую по-
мощь гражданам и социально 
ориентированным некоммер-
ческим организациям.

Как поясняют в университе-
те, появление специализиро-
ванного направления вызвано 
тем, что с 1 июня в России всту-
пил в действие новый досудеб-
ный порядок защиты прав по-
требителей финансовых услуг.

«Теперь гражданин, считаю-
щий, что его права нарушены, 
прежде чем обратиться в суд, 
должен направить обращение 
финансовому уполномоченно-
му, — пояснила руководитель 
направления, доцент кафедры 
гражданского и администра-
тивного судопроизводства 
МГЮА Оксана Ерофеева. — По-
следний, рассмотрев это обра-
щение, выносит решение, кото-
рое должна будет исполнить со-
ответствующая финансовая ор-
ганизация. Если потребитель с 
этим решением будет согласен, 
дальнейшее обращение в суд не 
понадобится. Обращение к фи-
нансовому уполномоченному — 
совершенно новый для наших 
граждан механизм защиты их 
прав, и здесь требуются разъя-
снения специалистов. В этом и 
заключается основная задача, 
которую призвана решать но-
вая специализированная юри-
дическая клиника».

Стажеры юридической кли-
ники оказывают помощь гра-
жданам в подготовке соответст-
вующих заявлений в финансо-
вые организации, обращений к 
финансовому уполномоченно-
му и на всех этапах принуди-
тельного исполнения его реше-
ния. А в случаях, если решения 
уполномоченного граждан не 
устроят, то в подготовке соот-
ветствующих исков в суд.

«В нашей клинике сегодня 
уже оказывается правовая по-
мощь в спорах со страховыми 
организациями: по договорам 
ОСАГО, ДСАГО, КАСКО, стра-
хованию жизни, имущества, 
страхованию от несчастных 
случаев и болезней, по всем 
иным видам страхования, 
исключая обязательное меди-
цинское страхование, — гово-
рит Оксана Ерофеева. — С янва-
ря будущего года перечень рас-
ширится — в него войдут споры 
с микрофинансовыми органи-
зациями. Еще через год — с кре-
дитными потребительскими 
кооперативами, ломбардами, 
банками, негосударственными 
пенсионными фондами».

Руководитель нового на-
правления в работе юридиче-
ской клиники также особо под-
черкнула, что споры о защите 
прав потребителей финансо-
вых услуг — новая и пока неод-
нозначная категория юридиче-
ских споров. Благодаря юриди-
ческой клинике студенты 
МГЮА имеют возможность 
приобрести профессиональные 
знания в этой области.

«В рамках этих направлений 
студенты университета прохо-
дят специальную подготовку 
для оказания юридической по-
мощи по определенным катего-
риям дел, углубляют имеющие-
ся теоретические знания в 
определенной сфере, а также 
имеют возможность встречать-
ся со специалистами», — гово-
рит руководитель юридиче-
ской клиники Pro bono Мария 
Самсонова.

Эксперты отмечают: число 
споров граждан с финансовыми 
организациями постоянно рас-
тет. Но гражданам подчас слож-
но защитить свои права: не хва-
тает знаний, а подчас не хвата-
ет и денег на юридическую по-
мощь. 

Ищите ствол в Сети

Выстаивать в очередях 
только для того, чтобы 
что-то спросить или 

уточнить. Экономятся время, 
деньги, нервы.  

Подробно создание такой 
уникальной единой электрон-
ной базы обсудили на заседании 
Координационного совета по 
вопросам совершенствования 
механизма учета оружия и 
контроля за его оборотом на 
территории России, на котором 
председательствовал замести-
тель директора Росгвардии ге-
нерал-полковник полиции 
Сергей Лебедев. В Координаци-
онный совет входят представи-
тели органов исполнительной 
власти, общественных органи-
заций, спортивных федераций.

По сути, Росгвардия участву-
ет в национальных проектах по 
реализации в 2019—2021 годах 
мероприятий национальной 
программы «Цифровая эконо-
мика Российской Федерации».  

Вообще же в России есть что 
занести в электронное досье. У 
нас всего 4,34 миллиона вла-
дельцев огнестрельного гра-
жданского оружия, на руках ко-
торых 6,6 миллиона зарегистри-
рованных стреляющих единиц.  

Рейтинг вооружения распре-
деляется так: 4,4 миллиона — 
гладкоствольных охотничьих 
ружей, 909 тысяч — травматиче-
ских пистолетов, 886 тысяч — 
нарезных стволов.  

С холодным оружием слож-
нее. По факту оно вообще не ре-

гистрируется — нет такой записи 
ни в карточке разрешения на 
оружие, ни в охотничьем билете. 

Вот определение законом са-
мого понятия «холодное ору-
жие»: «Холодное оружие — ору-
жие, предназначенное для пора-
жения цели при помощи му-
скульной силы человека при не-
посредственном контакте с объ-
ектом поражения». К холодно-
му оружию по закону относятся 
сабли, шашки, ножи, кинжалы, 
финские ножи, кортики, касте-
ты, стилеты и другие предметы, 

специально предназначенные 
или приспособленные для пора-
жения живой цели. Они могут 
быть колющими, колюще-режу-
щими, рубящими, раздробляю-
щими и т.д. 

И вот лазейка: к оружию не 
относятся изделия, сертифици-
рованные в качестве изделий 

хозяйственно-бытового и про-
изводственного назначения, — 
перочинные, кухонные, сапож-
ные, садовые ножи и т.п., кон-
структивно сходные с холод-
ным оружием. 

Использование ружья, на которое 
заведено электронное досье, будет 
проще контролировать.

Водителю, невиновному в ДТП с нарушителем правил, возместить ущерб пока проблематично.

А К Ц Е Н Т

По факту холодное оружие вообще 
не регистрируется — нет такой записи 
ни в карточке разрешения на оружие, 
ни в охотничьем билете

По закону при 

споре со страхо-

вой компанией 

сначала надо 

пройти досудеб-

ный порядок

А К Ц Е Н Т

Отмена постановления по делу 
об административном правонарушении 
не означает, что «виновником» 
такого ДТП автоматически
признается иной участник

Зачастую родители, выясняя, с кем останется ребенок, сводят 
счеты между собой. Интересы детей взрослые не учитывают.  
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Ц И Т А Т А

Виктор Золотов, 
директор Росгвардии, генерал армии: 
«Контроль за оборотом оружия — одна из важнейших 
задач, возложенных на Росгвардию. И в этих вопросах 
мелочей не бывает, поскольку речь идет 
о безопасности нашей страны и каждого конкретного 
гражданина.»
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РАКУРС Перед 
Новым годом 
вырос спрос 
на грызунов

КРЫСЫ 
НЕ ИГРУШКИ
Сергей Жуков

Начитавшись китайского горо-
скопа, сулящего нам год Белой 
Металлической Крысы, мо-
сквичи ринулись скупать гры-
зунов. Одни — в подарок близ-
ким, другие — себе, в качестве 
талисмана. Корреспондент 
«РГ» на волне предновогоднего 
ажиотажа прошелся по зоома-
газинам и посмотрел, что там 
происходит. 

В соцсетях мусолят: мол, 
совсем из ума выжили — перед 
годом Кабана мини-пигов ску-
пали, а теперь за крыс взялись. 
«А в 2021-м быка в квартиры 
потащат?!» — сокрушаются ин-
тернет-пользователи. Как выя-
снили эксперты«Авито», спрос 
на крыс в целом по стране вы-
рос вдвое, а в Москве — втрое. 
Вовремя подсуетились завод-
чики зубастых и взвинтили 
ценники. По подсчетам, покуп-
ка живого грызуна через интер-
нет в среднем обойдется в 800 
рублей. Конечно, предлагают и 
за 200—300 рублей, но чаще — за 
тысячу и выше. 

Корреспондент «РГ» под ви-
дом покупателя заглянул в не-
сколько торговых точек. В зоо-
магазине на улице Тверской 
крыс оценивают в 400 рублей. 
Правда, их раскупили, а до Но-
вого года больше не будет — не 
успевают с очередной партией. 
Предложили собрать «прида-
ное» (клетку, корм), а крыску — 
купить в другом месте. Что ин-
тересно, раскупили не только 
белых крыс. Забрали и черных, 
и серых! 

— А вы что хотели? Год Кры-
сы! — невозмутимо парирует 
мои вопросы продавец.

— Неужели всем так нужны 
крысы?

— Многие деткам берут в по-
дарок, чтобы ухаживали за 
ними. 

— Деткам?
— Ну да, крысы же очень ум-

ные!
Та же история на Волгоград-

ском проспекте. Предложили 
оставить свой номер телефона, 
если вдруг завезут. А вот в зоо-
маркете у станции метро «Ки-
евская» бегло насчитал пяте-
рых крысят. Предыдущих разо-
брали на днях. Цена — 700 ру-
блей. Многие берут сразу по 
два грызуна, а то и больше. Так 
сказать, для себя и того парня — 
в качестве талисмана или по-
дарка под елку. Вся эта лирика 
понятна. Но вернемся к реаль-
ной жизни — что, если ли пода-
рок придется не по вкусу? Или 
надоест быстрее, чем закон-
чится год?

— Выбор любого питомца — 
ответственное решение, кото-
рое нельзя привязывать к ки-
тайскому гороскопу или лю-
бым другим символам, — увере-
на директор по маркетингу 
крупной сети зоомагазинов 
Екатерина Кошкина. — Человек 
должен понимать, что в его се-
мье появляется живое сущест-
во. Применительно к крысе еще 
и очень умное. 

По словам ветврача Ивана 
Челнокова, крысы живут года 
два-три, страдают онкологиче-
скими заболеваниями и часто 
от этого умирают. К тому же, 
отмечает он, любой грызун мо-
жет укусить и нанести пусть не-
большую, но травму. Это нужно 
понимать. Плюс содержание и 
уход могут влететь в копеечку. 
Приемы у ветеринара, клетка, 
корм, наполнители, всякие ле-
сенки и миски — все стоит денег. 
Самое важное — крысе, как и 
любому домашнему питомцу, 
нужно внимание. «Уезжая, хо-
зяева часто оставляют крыс 
дома в надежде, что кто-то один 
раз в день придет, заменит воду, 
насыплет корма и уйдет», — от-
мечает Александр Александ-
ров, открывший с женой в под-
московных Люберцах отель для 
животных. Дело свое решил за-
пустить после несчастного слу-
чая. Говорит, уехали на не-
сколько дней, а вернувшись, 
увидели крысу подозрительно 
вялой. Оказалось, упала и по-
вредила позвоночник. «Врач 
сказал, что если бы приехали 
сразу в тот день, шансов спасти 
грызуна было бы больше». 

АКЦЕНТ Где в столице 
научат зимнему плаванию?

Бррр-асом!
Иван Пышечкин

В четырех столичных парках появились этой зимой 
места для правильного моржевания. И теперь, чтобы 
окунуться в холодную воду и при этом не простыть, не 
надо ждать Крещения. Опытные тренеры абсолютно 
бесплатно расскажут об основах закаливания. 

На юго-востоке столицы такое место находится в 
парке «Кузьминки», у лодочной станции на Шибаев-
ском пруду. На севере в распоряжении любителей хо-
лодной воды Химкинское водохранилище в парке «Се-
верное Тушино». Здесь сезон, правда, начнется, только 
когда на водоеме образуется прочный лед, а когда это 
произойдет в этом году, когда в декабре плюс 8, сказать 
трудно. Прорубь с удобным спуском там появится у на-
бережной парка напротив дома 85 на улице Свободы. 
Зато на западе уже сейчас можно отправляться в парк 
«Фили» и купаться прямо в Москве-реке. А на юго-за-
паде моржей ждут в Воронцовском парке, где спуск 
подготовлен на Большом Воронцовском пруду.

Одно из самых популярных мест для зимнего купа-
ния — Филевский парк. Вода здесь практически никогда 
не замерзает. Виной тому небольшое течение. Плавать 
оно не мешает, зато не дает схватиться ледяной корке. 

Прорубь приходится делать только в сильные морозы. 
Если в будни купающихся немного, то в выходные 
здесь многолюдно, почти как летом на пляже. Оно и по-
нятно: новенький домик для обогрева, где комфортно 
переодеться, выпить чаю и перекусить после купания 
— еду можно принести и разогревать в микроволновке. 

Температура воды в московских водоемах зимой 
примерно одинаковая — около плюс 4 градусов. Заплы-
вы в таких условиях в любом случае экстремальное ув-
лечение. Одно дело окунуться на секунду на Крещение 
и совсем другое — находиться в такой воде длительное 
время. Поэтому профессионалы не советуют новичкам 
плавать дольше 20 секунд. Когда организм привыкнет, 
можно будет купаться около минуты, но не больше. 
Иначе не избежать переохлаждения. «Закаливание на-
чинать нужно даже не с водоема, а с холодного или кон-
трастного душа дома», — советует морж со стажем 
Юрий Долженков. 

ТРАНСПОРТ Электробусы 
и трамваи поехали 
с новогодней 
иллюминацией

Новый год 
на батарейках 
Иван Пышечкин 

На городском транспорте к Новому году зажгли празд-
ничную иллюминацию. На улицы вышли 100 электро-
бусов и трамваев с яркими гирляндами. 

В этом сезоне на маршруты выпустили рекордное 
количество новогодних трамваев, автобусов, электро-
бусов и поездов метро — почти 6,3 тысячи единиц. Это в 
89 раз больше, чем годом ранее. «Уже сложилась тра-
диция — в Новый год мы по-особому украшаем наши 
автобусы и трамваи. И в этом году решили не просто 
сотню машин, а более шести тысяч единиц подвижного 
состава украсить по-праздничному, чтобы праздник 
чувствовался не только на улицах», — сказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Москвичи теперь могут прокатиться на 21 празд-
ничном метросоставе, тысяче специально украшен-
ных автобусов «Мосгортранса» и 160 автобусах ком-
мерческих перевозчиков, пяти тысячах автомобилей 
такси. Новогоднюю символику получили даже четыре 
автомобиля ЦОДД, которые помогают водителям в 
сложных дорожных ситуациях. Праздничными на-
клейками украсили входные двери и турникеты метро, 
МЦК и МЦД, а на станциях разместили более 300 ново-
годних плакатов. 

Но это не единственный сюрприз, который подгото-
вили для пассажиров. «Хороший подарок для москви-
чей — в новогоднюю ночь городской транспорт будет 
впервые за всю историю бесплатным», — заявил мэр. 
При этом метро и Московское центральное кольцо 
(МЦК) будут работать всю ночь с 31 декабря на 1 янва-
ря. Будет возможность воспользоваться и 175 маршру-
тами наземного транспорта. 61 маршрут из них будет 
работать круглосуточно, 101 — до трех ночи, а 13 остав-
шихся — традиционные ночные направления, хорошо 
известные москвичам. Продлят и работу Московских 
центральных диаметров (МЦД) — до двух ночи. 

МЕГАПОЛИС Марат Хуснуллин — 
о строительстве жилья, метро, 
дорог в 2019 году

Москвичи 
возвращаются 
Любовь Проценко 

В уходящем году в столице по-
строено и введено в эксплуата-
цию около 10,4 миллиона ква-
дратных метров недвижимости, 
из которых 4,5 миллиона «ква-
дратов» жилья. Эти цифры при-
вел вчера на заседании президи-
ума правительства Москвы за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин, отчиты-
ваясь об итогах работы строй-
комплекса Москвы. Он отметил, 
что такого количества город 
еще не вводил. Но и это не все: 
еще примерно 500 тысяч «ква-
дратов» жилья находится сей-
час в проверке у Росстройнадзо-
ра и в ближайшее время также 
будет введено в строй. 

«Нас часто спрашивают, за-
чем мы строим столько жилья, — 
сказал на встрече с журналиста-
ми Марат Хуснуллин. — Не при-
ведет ли это к перенаселенно-
сти столицы, в которой и без 
того уже 15 миллионов жите-
лей?» И сам себе ответил: «Не 
приведет. Дело в том, что обес-
печенность жильем в Москве 
сейчас всего 20 квадратных ме-
тров на человека, а в Европе, к 
примеру, 30 «квадратов». Поэ-
тому покупают новые квартиры 
в основном сами москвичи, что-
бы улучшить жилищные усло-
вия свои и своих детей».

Кроме того, по его словам, 
среди покупателей новостроек 
немало и москвичей, которые в 
свое время уехали в Подмоско-
вье, поскольку жилье там было 
заметно дешевле. Сейчас, когда 
квартир стало строиться боль-
ше, они и по ценам стали до-
ступнее. Поэтому многие жите-
ли пользуются моментом для 
того, чтобы вернуться в Москву. 
Прирастает же население в го-
роде, как показал анализ, про-
веденный городскими властя-
ми, всего на 1 процент в год.

Заинтересован в строитель-
стве жилья, по его словам, и го-
род. Благодаря ему все больше 
жителей Москвы начинают 
жить поблизости от работы. В 
результате уменьшается маят-
никовая миграция из Москов-
ской области, следовательно, 
говорил Марат Хуснуллин, ме-
нее загруженными становятся 

дороги. А вот налогооблагаемая 
база за счет роста строительст-
ва, напротив, растет, а с ней 
растут и доходы города. У него 
появляются возможности боль-
ше строить и социальных объ-
ектов: детских садов, школ, 
больниц,  спортивных комплек-
сов, объектов культуры. «В 
частности, в предстоящие три 
года нашей адресно-инвестици-
онной программой запланиро-
вано возвести столько объектов 
соцкультбыта, сколько мы по-
строили за все предыдущие во-
семь лет», — сравнил глава 
стройкомплекса. Жилья же в го-
роде за все эти годы построено 
30,5 миллиона квадратных ме-
тров. Что особенно интересно, 
отметил он, поставлена точка в 
точечной застройке. Большая 
часть новых жилых кварталов и 
жилых комплексов сейчас стро-
ится в бывших промзонах, на 
территории Новой Москвы, а 
также в рамках программы ре-
новации на месте снесенных 
ветхих домов. 

Среди приоритетов столич-
ных властей остается и тран-
спортное развитие города. 
Лишь за 2019 год построено 114 
километров дорог и 24 тран-
спортных сооружения. И это 
тоже не просто рекорд — не ме-
нее 100 км магистралей строит-
ся в столице ежегодно все по-
следние восемь лет. «Темпы до-
рожного строительства не бу-
дут снижаться и впредь — с 
2020-го до конца 2022 года пла-
нируется построить еще 352 ки-
лометра дорог, 105 тоннелей, 
мостов и эстакад, 58 пешеход-
ных переходов», — заключил он. 
А к 2025 году Москва намерена 
удвоить протяженность метро: 
с 300 до 600 километров. О ре-
альности этих планов свиде-
тельствует хотя бы то, что в ухо-
дящем году построено самое 
большое количество новых ли-
ний подземки — 38 километров. 
Ежедневно на прокладке новых 
тоннелей под землей работают 
три десятка тоннелепроходче-
ских комплексов. В ближайшее 
время будет запущена вторая 
очередь Некрасовской линии 
метро с четырьмя станциями: 
«Нижегородской» , «Стаханов-
ской», «Окской» и «Юго-Вос-
точной». 
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Сергей Жуков

Пока столичная погода 
бьет температурные ре-
корды, на Поклонной 

горе строят ледяной городок. 
Природные стройматериалы 
привезли из Екатеринбурга и 
Архангельска, а скоро новую 
партию подвезут с озера Бай-
кал. Из ледяных глыб скульпто-
ры вырежут более 50 скульптур. 
Широкой публике их предста-
вят с 28 декабря по 12 января — 
на пятом по счету фестивале 
«Ледовая Москва». 

По словам организаторов, в 
столицу завезли уже больше 
двух тысяч тонн природного 
льда. Не иначе как гуманитар-
ная помощь! На календаре — по-
чти конец декабря, а снега и 
зимних холодов так и не было. А 
вчера в городе с утра ливанул 
дождь. Самое время доставать 
зонты, а не в снежки играть! 
«Мы прекрасно понимаем, что в 
Москве такие погодные анома-
лии нередки, — заметил в беседе 
с корреспондентом «РГ» руко-
водитель фестиваля Александр 
Ковтунец. — Два года назад плю-
совая температура держалась 
до 8 января, тем не менее мы ра-
ботали». Капризная природа 
коррективы все же внесла — ле-
дяная Кремлевская стена дли-
ной 50 метров и с шестью горка-
ми сейчас укутана специальны-
ми панелями. «Чтобы не растая-
ла», — объяснил Ковтунец. 

Спрятаны пока под шатрами и 
еще несколько массивных фи-
гур. В обоих случаях внутри 
поддерживается стабильная 
минусовая температура. Зябко 
и в закрытых павильонах, в ко-
торых разместится основная 
экспозиция. Посвящена она ве-
ликим русским достижениям.

Некоторые экспонаты почти 
готовы, осталось навести фи-
нальный марафет. Во всей ледя-
ной кутерьме уже угадываются 
три богатыря, Вещий Олег, та-
блица Менделеева с подсвечен-
ными химическими элемента-
ми. Есть даже коммуналка с 
предметами советского быта. 
Граненый стакан, кстати, самое 
маленькое творение фестиваля. 
По словам скульпторов, на одну 
ледяную скульптуру уходят 
часы. Если скульптура «страда-
ет» гигантоманией, на нее мож-
но потратить и дни. Работать с 
такими глыбами довольно опа-
сна — каждый «кирпич» весит 
около 120 килограммов. Не дай 
бог, упадет…и пиши пропало. 
Ощутить на себе все тяготы тру-

да вчера могли звезды кино и 
шоу-бизнеса. Им предложили 
проявить фантазию и создать 
ледяное произведение искусст-
ва, вручив им бензопилы и мел-
кие «косметические» инстру-
менты. Под чутким присмотром 
профессионалов, конечно же. 
Актер Михаил Полицеймако, 

попытавшись вырезать скуль-
птуру, признался: это действи-
тельно тяжелый труд, посколь-
ку важна каждая деталь. Его 
коллега Георгий Дронов ударил-
ся в творчество в связке с деть-
ми, стараясь превратить вместе 
с ними массивный кубик льда то 
ли в коня, то ли в динозавра. 

По словам организаторов, 
фестиваль откроется вовремя, 
поскольку к концу недели ожи-
дается похолодание. «Если вы 
просто придете, например, на 
фестиваль ледовых скульптур в 
Харбине, вы увидите только лед, 
полчаса походите и уйдете, — го-
ворит Ковтунец. — А здесь мож-
но провести три-четыре часа, и 
вам все равно будет интересно».  
Шоу будут идти каждый день. 
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Грызунов берут в качестве подарка 
и талисмана.

Моржи любят купаться в Филевском парке. Вода там практи-
чески не замерзает.

СИТУАЦИЯ Почему каждый год по 50 человек гибнут 
в «мелких» авариях

Маленькие трагедии

Сергей Бабкин

Н
ебольшая авария в 
среднем ряду на 
МКАД привела к 
смерти человека, 
еще четверо попа-
л и  в  б о л ь н и ц ы . 
Пока участники 
мелкого ДТП ждали 
полицию для раз-

бора, в них на огромной скоро-
сти въехала еще одна машина. В 
подобных столкновениях, от-
мечают эксперты «РГ», каждый 
год гибнут несколько десятков 
человек.

Видеозапись ночной «ма-
ленькой трагедии» на 22-м км 
МКАД у себя в Facebook опубли-
ковал начальник ситуационно-
го центра ЦОДД Александр Ев-
син. На кадрах видно, как в од-
ной из средних полос встают на 
аварийках две столкнувшиеся 
легковушки. Буквально через 
несколько секунд в них влетает 
еще одно авто. «Это не случай-
ность. Это — закономерность! — 
встревожен Евсин. — На МКАД 
нельзя стоять в полосе движе-
ния, особенно в темное время 
суток!»

По такому же сценарию каж-
дый год происходят десятки 
аварий по всей России, расска-
зал «Российской газете» извест-
ный автоэксперт и радиоведу-
щий Игорь Моржаретто. 

— Ежегодно такие происше-
ствия уносят до 50 жизней, — от-
мечает он. — Причем среди по-
гибших есть сотрудники ДПС и 
аварийные комиссары, которые 
приезжают на оформление ДТП.

 Причина трагедий, считает 
Моржаретто, кроется в устарев-
ших нормах в Правилах дорож-
ного движения. 

— Сейчас ПДД в любом слу-
чае обязывают оставаться на 
месте до приезда инспекторов, 
— сетует собеседник «РГ». — На 
скоростной трассе это обяза-

тельно приведет к печальным 
последствиям, авария — лишь 
вопрос времени. 

В то же время, как обратил 
внимание Александр Евсин, и 
сейчас есть статья 2.7 КоАП 
«Крайняя необходимость» и 
пункт № 16 ПДД, который кате-
горически запрещает остановку 
на магистрали. По мнению 
представителя Центра органи-
зации дорожного движения, 
каждый водитель может, ссыла-
ясь на эти нормы, покинуть ме-
сто, где произошла авария. 
Юридически, считает Алек-
сандр Евсин,  это будет не 
«оставление места ДТП» (с по-
луавтоматическим лишением 
прав), а лишь «перемещение» в 
безопасное место. 

С точки зрения логики, по-
жалуй, безупречно. А вот что, 
интересно, по этому поводу го-
ворят наши суды? По просьбе 
«РГ» вопрос изучил известный 
столичный адвокат Владимир 
Постанюк. Правовед, основыва-
ясь на судебной практике, дал 
однозначный ответ: уезжать на 
обочину или в другое безопа-
сное место для оформления 
ДТП можно. 

— Действительно, — подтвер-
ждает Постанюк, — за оставле-
ние места можно привлечь к от-
ветственности по статье 12.28 
КоАП. Грозит или штраф в 1000 
рублей либо лишение прав до 
полутора лет. Но Верховный суд 
четко разграничил понятия — 
оставление места ДТП и отъезд 
в сторону.

Согласно решению ВС, води-
телям разрешается отъехать на 
«незначительное безопасное» 
расстояние. И уже там ожидать 
полицию. «Это не будет свиде-
тельствовать о составе админи-
стративного правонарушения», 
— добавил Постанюк.

Мнения простых водителей, 
как ни странно, разделились. 
Если одни согласны отъехать в 

сторону для оформления, то 
другие всерьез опасаются не-
рвотрепки с ГИБДД. Ведь если 
ситуацию не удастся урегули-
ровать по Европротоколу, то по-
том установить виновника бу-
дет не так-то просто, считают 
многие. На что представитель 
ЦОДД заметил: до 80 процентов 
водителей признают свою вину. 
А что делать, если попал на од-
ного из 20 процентов упрям-
цев? «Тогда лучше решать свою 
мелкую проблему живым», — 
считает Евсин.

Корень проблемы — в архаич-
ности правил, полагает Игорь 
Моржаретто. «Они составля-
лись в то время, когда такого 
трафика не было. И, соответст-
венно, не было таких «мелких», 
но трагичных ДТП», — заявил он 
«РГ». 

Единственный выход, соли-
дарны Евсин и Моржаретто, — 
как можно скорее внести изме-
нения в ПДД. И тогда практика 
разбора аварий сама по себе 
придет к единообразию. А пока 
еще никто на такие изменения 
не решился, совет только один. 
Держитесь от крупной беды в 
стороне. Жизнь дороже.  

Одну из экспозиций ледового фестиваля посвятят советской эпохе.  

Сергей Собянин: Общественный транспорт в новогоднюю ночь 
будет бесплатным. 

А К Ц Е Н Т

Пока участники ДТП ждут инспекторов 
ГИБДД, в них часто влетают другие
машины. В итоге небольшая авария
приводит к большим жертвам

ЗИМА На Поклонной горе строят ледяной 
городок 

Лед в плюсе
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Лед для скульптур в Москву привезли 
из Екатеринбурга и Архангельска. 
Скоро подвезут еще и с Байкала
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ВЫСТАВКА В Литературном музее открылся сказочный мир Бориса Диодорова и Карины Филипповой

Больше всего понравилось все
Мария Воронова

Борис Диодоров — один из 
немногих иллюстраторов 
детской книги, чьи работы 

запоминаются на всю жизнь. 
Его иллюстрации к сказкам Ан-
дерсена любимы детьми многих 
стран. Наталья Кончаловская, 
представляя альбом с иллю-
страциями Диодорова, писала: 
«Поистине великое искусство — 
создание книжки для детей!» Из 
рук принцессы Дании художник 
получил Золотую медаль Андер-
сена — главную награду в обла-
сти детской литературы. 

В Государственном литера-
турном музее им. Даля откры-
вается выставка «Как рождает-
ся сказка: книжные миры Бо-
риса Диодорова». Диодоров и 
его жена поэтесса Карина Фи-
липпова были неразлучны по-
чти полвека. Вместе готовили 
эту выставку. Шутили: выстав-
ка к их общему юбилею — на 
двоих им уже 170 лет! Карины 
Степановны не стало в конце 
октября. Ее имя стояло в афише 
«Вечно живых» — первого спек-
такля ефремовского «Совре-
менника». 

Вот что говорит Анатолий 
Смелянский,  тогда ректор 
Школы-студии МХАТ: «Карина 
закончила Школу с теми, кто 
начинал «Современник», но 
прожила не актерскую жизнь, а 
состоялась как поэт-песенник 
и подарила нам точные и важ-
ные слова. Они обрели вторую 
жизнь в исполнении известней-
ших наших исполнителей». 
Одно перечисление заворажи-
вает: Шульженко, Великанова, 
Зыкина, Кобзон, Киркоров, Ал-
Пугачева... 

Карина Степановна часто 
вспоминала слова своей ба-
бушки: «Начало жизни труд-
ное, потом будет счастье». Сча-

стьем ее жизни стала встреча с 
Боречкой (иначе она его не на-
зывала) — с Борисом Аркадье-
вичем Диодоровым. Рядом с 
ней он стал выдающимся ху-
дожником. 

Накануне открытия выстав-
ки «РГ» встретилась с народ-
ным художником России Бори-
сом Диодоровым. 

Что ждет посетителей вы-
ставки — ведь здесь не обой-
тись без ваших легендарных 
Винни-Пуха, Русалочки или 
Нильса, который вечно путе-
шествует с дикими гусями?

БОРИС ДИОДОРОВ: Я передал почти 
все, что хранилось в наших с Ка-
риной архивах. Это не только 
мои работы, но и афиши спекта-
клей с участием Карины Степа-
новны, и фотографии. Даже кни-
ги отзывов — у меня их много 
скопилось. Вот, например, из 
Пушкинского музея — один 
мальчик написал: «Мне понра-
вились Русалочка, Винни-Пух… 
Но больше всего понравилось 

все». Получать такие отзывы 
особенно приятно..

В ваших работах столько све-
та…

БОРИС ДИОДОРОВ: Весь свет жизни я 
получал от Карины. Она была 
средоточием любви. Мы всегда с 

ней чувствовали, что живем от-
раженным друг от друга светом. 
Все — вместе. Я советовался с Ка-
риной, какую книгу браться ил-
люстрировать, а какую лучше 
отложить в сторону. Мы никогда 
не брались за работу ради денег. 
А если денег не было, все равно 
были счастливы. У нас случа-
лись чудеса именно тогда, когда 
они невозможны. Карина гово-
рила: «Тебе плохо? Ищи того, 
кому еще хуже, и бросайся по-
могать». Поступая так, мы всег-
да выходили из самых тяжелых 
испытаний. Из нищенства, из 
болезней, из всего. 

По вашим словам, призвание 
вам досталось «генетиче-
ски»: отец — художник, дедуш-
ка — библиофил. Неужели все 
предопределено: что на роду 
написано — тому и быть?

БОРИС ДИОДОРОВ: Учась в Суриков-
ском институте, я считал себя 
прежде всего живописцем. А что 
такое советский институт? 
Нужно писать диплом на задан-
ные темы: рабочие, строители, 
завтрак тракториста… Хотелось 
отклониться от заданного. Важ-
ным для меня было знакомство 
с профессором Михаилом Ива-
новичем Курилко, возглавляв-
шим театрально-декоративный 
факультет. У него, лауреата «зо-
лотой медали» Академии худо-
жеств в 1913 году, я и решил де-
лать свой диплом.

Может, надо было сразу идти 
на графический факультет?

БОРИС ДИОДОРОВ: Как театральный 

художник я делал оформление 
одного из первых спектаклей 
Камерного  театра  Бориса 
Покровского«Голос земли» на 
музыку Аркадия Островского. 
Для этой постановки Карина на-
писала либретто и стихи. Еще я 
оформлял спектакль «Треуголь-
ник. Анна — Каренин — Врон-
ский» для театра Марка Розов-
ского, где Карина согласилась 
«поиграть»  в «Дяде Ване» Чехо-
ва. Вот и все… 

Мир помешался на электрон-
ных форматах. На кого оста-
вите свое «рукодельное» реме-
сло? Будет ли оно востребова-
но — и куда деваться новым 
поколениям не «электрон-
ных» художников?

БОРИС ДИОДОРОВ: Выставка работ 
моих студентов откроется в му-
зее после завершения нашей эк-
спозиции. Ученики разные, но, 
говорят, «в каждом есть что-то 
от Диодорова». И тут, знаете, 
мне важны не внешние приемы, 
воспринятые учениками, и тем 
более — не техника, а их вну-
тренняя установка на классику, 
на стремление к совершенству. 

Одна из моих первых уче-
ниц Евгения Лоцманова взя-
лась сразу за два проекта: 
«Волшебный холм» Андерсена 
и «Сорочьи сказки» Алексея 
Толстого.  Обе уже изданы. 
А Александра Бухникашвили 
захотела  иллюстрировать 
«Черную курицу» Погорель-
ского. Мы подбирали технику, 
и я предложил офорт. Она заго-
релась, и книга, искусно вы-

полненная и напечатанная, 
стала ее дипломной работой. 
Или Юлия Леонычева, которая 
сделала в сложнейшей технике 
цветной литографии иллю-
страции к «Истории государст-
ва Российского» Карамзина. Ее 
работа стала сенсацией: ведь 
Карамзина еще никто не иллю-
стрировал. 

Неужели серьезный художник, 
с головой погруженный в 
творчество и не думающий о 
деньгах, не может быстрень-
ко сделать достойную иллю-
страцию, скажем, на айпаде? 

БОРИС ДИОДОРОВ: Это невозможно. 
Работать всерьез можно лишь 
тогда, когда работу делаешь 
с любовью. Сделать то, чего для 
этой темы не делали другие. 
Найти в авторском тексте визу-
альное пространство, в котором 
иллюстрации будут адекватны-
ми тексту.

И все же этого удовольствия 
лишают себя многие совре-
менные мастера — причем со-
знательно предпочитая 
«грязной» работе белоснеж-
ный стилус, которым водят 
по экрану…

БОРИС ДИОДОРОВ: Ну что ж, это веч-
ная тема. Ремесленники были 
всегда. Знаете, свою книгу «Что 
такое иллюстрация?» я написал 
как раз потому, что сегодня при-
ходится напоминать — что за-
ставило человека взять в руки 
уголь, мел, кусок глины. Неда-
ром для нее я выбрал эпиграф: 
«Душа с душою говорит...» — как 
ни покажется кому-то баналь-
ным, искусство все-таки — пре-
жде всего душа. Когда-то совре-
менники упрекали Андерсена 
в том, что добро порой проиг-
рывает в его сказках. На что он 
отвечал: «Добро побеждает 
в вечности». 

ПРЕМЬЕРА Сможет ли эта «Сильва» вдохнуть в оперетту новую жизнь?

Трансильванское кабаре
Валерий Кичин 

В 
Екатеринбурге сдела-
но невозможное: за-
ново родилась «Силь-
ва». Та самая, что уто-
пала в перьях и штам-
пах, условная до пол-
ной безжизненности 
и многими уже спи-
санная в тираж как 

давно ушедшая натура.
И вот — родилась заново в ре-

жиссуре Дмитрия Белова на 
сцене Свердловского театра му-
зыкальной комедии. На матери-
але до дыр заезженной «фрач-
ной» оперетты создана практи-
чески другая пьеса, возвращаю-
щая нас к истокам «Королевы 
чардаша» 1915 года и вобрав-
шая в себя музыкальный опыт 
прошедшего века. Новая версия 
— последний продюсерский про-
ект талантливого директора 
этого театра Михаила Сафроно-
ва: премьера состоялась через 
несколько дней после его нео-
жиданной смерти. 

Работа шла более года. Рас-
сказывает автор либретто 
Алексей Иващенко: «Ориги-
нальный перевод 1916 года не 
сохранился, и в 1929-м было 
написано либретто, которое 
идет до сих пор. Оно давно уста-
рело: таким языком уже не раз-
говаривают. Многочисленные 
адаптации привели к тому, что 
возникла чехарда даже с имена-
ми персонажей: фамилия Эдви-
на уже не Вайлерсхайм, как 
в оригинале, а попроще: Воля-
пюк. И мотивации иные. Мы 
с Дмитрием Беловым пересмо-
трели много версий для кино 
и театра — почти нигде не акцен-
тировано, что у героини кон-
тракт на Бродвее и перед ней 
дилемма: зыбкий шанс на се-
мейное счастье с парнем из дру-
гого сословия или возможность 
сделать мировую карьеру? 
В оригинале действие начина-
ется с момента, предшествую-
щего расставанию героев, и 
у киноавторов возникала по-
требность додумать предысто-
рию их встречи. Интересен 
фильм Георга Якоби 1934 года — 
там больше драматизма, и он 
тоже начинается со знакомства 
героев. Мы хотели привести ли-
бретто в соответствие с замы-
слом Кальмана, но рассказать 
эту историю современным язы-
ком. Работа оказалась трудной, 
менялись задачи, тексты пере-
писывались много раз…»

И произошло чудо: условная 
мелодрама, где герои существо-
вали как бы вне времени и про-
странства, стала всерьез волно-
вать. Она очищена от штампов, 
помещена в конкретную Тран-
сильванию и конкретные исто-
рические обстоятельства, при 
которых создавалась. 1914 год, 
начало Первой мировой войны, 

предощущение большой беды, 
все планы рушатся: в Австро-
Венгрии мобилизация. Любви 
героев предстоит выдержать 
испытание не только сословны-
ми предрассудками, но и разлу-
кой. Привычно ликующий фи-
нал стал драматичен: герои 
уходят в неизвестность — и это 
не противоречит музыке, а мно-
гократно усиливает ее воздей-
ствие. Эта «Сильва» смотрится  
как нечто новое, даже пережи-
ваешь — что будет с героями?! 
И любовь к этой музыке, зазву-
чавшей неожиданно плотно, 
драматично и тревожно, вспы-
хивает с новой силой.

Партитура талантливо орке-
стрована Артуром Байдо из 
Musicalogy Production. Режис-
сер ее заметно перетасовал: 
арии и дуэты перестали быть 

«номерами» — теперь это часть 
действия, его кульминацион-
ные взлеты: набирая накал, диа-
лог становится пением — разви-
тием мысли и чувства. Хитовые 
мелодии — лейтмотивы спекта-
кля, они звучат снова и снова 
как напоминание, тень былого, 
упрямый вызов обстоятельст-
вам. Возникла развитая музы-
кальная драматургия, что абсо-
лютно соответствует по-опер-
ному сложным финалам каждо-
го акта. Музыка играет стилями 
и ритмами: мадьярские и ру-
мынские скрипки сменяются 
фортепиано, саксофоном, бая-
ном, чардаш — чарльстоном, 
рэгтаймом, латиноамерикан-
скими ритмами. Оркестр театра 
и  приглашенный дирижер 
Дмитрий Волосников провели 
ювелирную работу с хрестома-

тийными мелодиями: два-три 
штриха — и все зазвучало свежо, 
современно, проникновенно, 
мощно.

Театр еще раз блеснул та-
лантами труппы. В заглавной 
партии выступили Ольга Бала-
шова и Маргарита Левицкая — 
обе создали характеры силь-
ные, независимые, и даже лю-
бовь неспособна заставить их 
героиню поступиться своим 
достоинством. Партию Эдвина 
пели Антон Сергеев, ярко де-
бютировавший ролью Казано-
вы в мюзикле Карлиса Лациса, 
и Андрей Опольский — облада-
тель глубокого баритона кра-
сивого, совершенно магомаев-
ского тембра: молодость акте-
ров сообщила действу новую 
страстность, порывистость, 
искренность. Любимые опере-
точные амплуа никуда не де-
лись, но персонажи сближены 
с живой реальностью: простак 
Бони обрел профессию продю-
сера и уже не так прост, поя-
вился норов у субретки Штази, 
и их встреча в застрявшем 
лифте придала новые комедий-
ные краски знаменитому ка-
скадному дуэту (в этих ролях 

по-разному хороши Евгений 
Толстов, Владимир Фомин, 
Анастасия Ермолаева и Екате-
рина Мощенко). Княгиней Ма-
тильдой, экс-дивой кабаре 
«Орфеум», в эти два вечера 
были Надежда Басаргина, 
очень удачно примерившая ха-
рактерную роль, и Светлана 
Кочанова, которая в таких ро-
лях буквально купается.

Сценография Максима Об-
резкова и костюмы Анастасии 
Шенталинской ничего общего 

не имеют картонным мирком 
«князьев и графьев»: обстанов-
ка кабаре с его фольклорным 
антуражем сменяется холлом 
венского отеля и бальным залом 
— но все заключено в монумен-
тальную раму вокзала, откуда 
герои отправятся кто на войну, 
кто в Америку. И вокзальные 
часы неумолимо отсчитывают 
время до разлуки. 

Находчивый простак Бони (Евгений 
Толстов) теперь стал продюсером 
и верховодит командой красоток.

Борис Диодоров: Мы с Кариной жили отраженным друг от друга светом…

Изобразительные фантазии Бориса 
Диодорова на темы известных ска-
зок любимы детьми многих стран.

А К Ц Е Н Т

Условная мелодрама, где герои сущест-
вовали вне времени и конкретного 
пространства, стала всерьез волновать

ШАГАЮТ АКТЕРЫ В РЯД...
В ночь с 22 на 23 декабря в Центральном Доме актера 
на Арбате состоялось пародийно-торжественное про-
изводственное совещание по случаю завершения ре-
монта Большого зала знаменитого театрального клуба. 

Оно началось 22-го, в день рождения Маргариты 
Александровны Эскиной, руководившей ЦДА с 
1987 года до начала 2009-го, а завершилось новогод-
ним обращением Александра Ширвиндта от стен Мо-
сковского Кремля далеко за полночь 23-го. Неслучайно 
Максим Галкин в блистательном выступлении вспом-
нил концерт, который давал Иосиф Кобзон в честь свое-
го 60-летия, —  он начался в 7 часов вечера 11 сентября, 
а закончился под утро 12-го. Поэтому, когда в заключе-
ние концерта Кобзон начал песню Олега Митяева «Как 
здорово, что все мы здесь сегодня собрались…»,  из зала 
выкрикнули: «Мы вообще-то собрались вчера!» 

Такие ночные посиделки для актерского клуба  дело 
привычное. Никто никуда не торопится и не рвется до-
мой. И здесь весь зал готов вместе с Сергеем Никити-
ным петь «Прихо-
дит время, птицы с 
юга прилетают…» 
хоть до утра. На по-
сиделки обычно со-
бираются после 
спектакля, поэтому 
старый Дом актера 
на Пушкинской 
площади, который 
открылся в 1937 
году, начинал жить 
полной жизнью 
только после десяти 
вечера, хотя и днем 
там происходило 
много событий. С 
момента его созда-
ния им руководил 
Александр Моисеевич Эскин, отец Маргариты Алек-
сандровны, который поделился с ней любовью не толь-
ко к искусству сцены, но и к людям театра. Он был му-
дрейшим фантазером и придумывал самые неожидан-
ные формы клубной жизни. На капустники в Дом акте-
ра было невозможно попасть, а после них директор 
ЦДА нередко писал объяснительные в инстанции, уве-
ряя начальство, что актеры не призывают бунтовать 
против Советской власти. Как шутил Михаил Жванец-
кий, Эскин «умел работать с людями». И при поддер-
жке Михаила Ивановича Царева, многолетнего дирек-
тора Малого театра и  руководителя ВТО, искушенного 
знатока правил советского общежития, А.М. Эскину 
удавалось без особых потерь сохранять атмосферу 
дружественного творчества.  

Помню трагическую ночь с 13 на 14 февраля 1990 
года, когда пылал Дом актера на Пушкинской, и вокруг 
многоэтажного факела собрался весь московский теа-
тральный люд. Пытались спасти хоть что-нибудь. 
Но было ясно, что главное — дом — спасти не удастся. 
И всех покорил щедрый жест Николая Губенко, который 
был в ту пору министром культуры СССР: он предло-
жил сотрудникам Дома актера перебраться в здание ми-
нистерства на Арбате, чтобы создать новое место встреч 
для театральной Москвы. Его поступок был  искренен. 
Первоклассный актер и значительный кинорежиссер, 
сделавший все, чтобы вернуть Юрия Любимова в Театр 
на Таганке, он знал толк в актерской солидарности. 
Это был непростой шаг, и он сыграл, как сказали бы се-
рьезные летописцы, судьбоносную роль в жизни Дома 
актера. После распада СССР Б.Н. Ельцин своим указом 
передал здание бывшего министерства культуры теа-
тральному сообществу. Нужно было немало усилий, 
чтобы изгнать из этих стен бюрократический дух. 
М.А. Эскина успела многое, но не все. И реконструкция 
Большого зала выпала на долю новой дирекции.

Нужны были недюжинная фантазия и художествен-
ный вкус, чтобы создать из актового зала минкультуры 
стильное театральное пространство, насыщенное сов-
ременным сценическим оборудованием, которое по-
зволяет ставить спектакли любой сложности. И было 
видно, что два «домовых» этого прекрасного актерско-
го места — Игорь Золотовицкий и Александр Жигалкин 
— гордятся своим детищем. И подмостками, построен-
ными из какой-то особенной сибирской лиственницы, 
и стульями в зри-
тельном зале, при-
везенными из Гер-
мании, каждым 
прожектором и ка-
ждым микрофоном, 
с которых только-
только сняли завод-
ские бирки. 

Ни в коем случае 
не стал бы трево-
жить читателей 
«РГ» этим достаточ-
но скромным собы-
тием, несравнимым 
с дерзновенными стройками, которые осуществляют-
ся в нашей стране, если бы ни одно важное обстоятель-
ство. Каким-то неведомым мне образом в новых стенах 
Дома актера сохранился неистребимый дух вольного 
комедиантства, безоглядной актерской игры, которая 
не думает о границах приличного и не очень, дозволен-
ного и не вполне. Среди своих нечего и некого бояться, 
здесь никому не  покажется, что та или иная шутка на-
рушает общепринятые правила, смиренно называе-
мые самоцензурой. В традициях русского актерства 
всегда ценилось умение пошутить над собой и окружа-
ющим миром, не то чтобы беззлобно, но уж точно без 
желчной язвительности. Капустник на то и капустник, 
чтобы дать карнавальную волю своему умению «пере-
иродить Ирода», смешать высокое и низкое, не стесня-
ясь, как сказал бы М.М. Бахтин, «материально-теле-
сного низа». Неслучайно сама идея капустника была 
рождена в XIX столетии актерами императорского Ма-
лого театра во время большого  предпасхального поста. 
В это время было запрещено давать спектакли, и, со-
бравшись за капустным пирогом, артисты устраивали 
шутливый бесцензурный  театр для самих себя. 

В недавнюю декабрьскую ночь 2019-го  в Централь-
ном Доме актера на Арбате  собрались как именитые 
мастера капустного жанра — москвичи Алексей 
Колган, Александр Олешко, Сергей Шустицкий, петер-
буржцы Андрей Ургант, Владимир Максимков и Арка-
дий Коваль, так и первоклассная молодежь — ленко-
мовская  группа «Заячий стон», студия Андрея Щуки-
на, студенты Щукинского училища с курсов Владими-
ра Иванова и Нины Дворжецкой.  И неслучайно на ум 
пришли строки из давнего стихотворения Владимира 
Высоцкого, посвященного 50-летию Театра имени Евг. 
Вахтангова: «Шагают актеры в ряд, / Дышат свободно». 
Этот вечер был полон легкого и свободного творческо-
го дыхания. Праздничный и веселый аккорд в финале 
уходящего Года театра. 

На капустники 

в Дом актера 

было невозможно 

попасть, а после 

них директор 

писал объясни-

тельные 

«в инстанции»

Хорошо помню 

трагическую ночь 

с 13 на 14 февраля 

1990 года, когда 

пылал Дом актера 

на Пушкинской...

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

У нас с Кариной были чудеса именно 
в то время, когда они невозможны

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Из беседы с автором нового либретто
Вообразите: публика ждет традиционную «Сильву», а получает нечто но-
вое. Отторжение может возникнуть только от этого.
Иващенко | Время и зритель меняются, каноны, по которым музы-
кальные спектакли шли полвека назад, уже другие. В детстве мне 
казалось, что оперетта — это такой идеальный спектакль: люди иг-
рают, как в драме, поют прекрасную музыку, и все кончается хоро-
шо — что может быть лучше! Потом я понял, что лучше — это когда 
не только хорошо играют и поют, но и пьеса дает для того повод. 
И тогда оперетта — более чем жизнеспособный жанр. 
А есть у него перспективы? Оперетту теперь понимают как жанр для ста-
рушек…
Иващенко | Оперетта — это для молодых. Да ведь и Кальман — почти 
наш современник. Он потрясающий, я даже не знаю, с кем его мож-
но сравнить… Он мой абсолютный кумир. 
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РАКУРС Искусственный интеллект прочитал Шекспира

Был или не был
Аркадий Симонов 

К спорам об авторстве пьес 
великого Уильяма Шекс-
п и р а  п о д к л ю ч и л с я 

искусственный интеллект. Он 
попробовал беспристрастно 
разобраться, чья же рука писа-
ла эти вечные тексты. 

Следствие по делу этого са-
мого цитируемого в мире дра-
матурга длится уже почти 200 
лет. Ученые ожесточенно спо-
рят, кто на самом деле был ав-
тором более 30 пьес, несколь-
ких поэм и 154 сонетов. Так как 
о жизни человека с именем Уи-
льям Шекспир известно край-
не мало, то естественно это от-
крывает поле для разных вер-
сий. За эти годы выдвигались 
самые неожиданные варианты, 
причем, казалось бы, с вески-
ми аргументами. На сегодня на 
месте великого драматурга 
уже побывали около 80 разных 
людей. 

Очень популярна версия, 
что за этим именем скрывалась 
группа объединенных единым 
псевдонимом. Возглавлял ее 
английский философ, писатель, 
политик Фрэнсис Бэкон. Их це-
лью было стремление распро-
странить передовую политиче-
скую и философскую систему, 
чего они не могли делать пу-
блично. А в одной из самых по-
следних версий утверждается, 
что знаменитые пьесы были на-
писаны знаменитой Марией 
Стюарт.

Среди популярных вариан-
тов есть и такой: Шекспир дей-
ствительно писал знаменитые 
пьесы, но многие в соавторстве 
с другими известными драма-
тургами. В то время подобное 
соавторство было довольно 

распространенно. Наукой уже 
признано, что как минимум 17 
из 44 пьес Шекспира являются 
соавторскими. Среди его пар-
тнеров были, в частности, 
Джон Флетчер, Томас Мидл-
тон, Кристофер Марло.

Обычно в таких тандемах 
драматурги распределяли 
между собой действия или от-

дельные сцены пьесы. Но кто 
что конкретно написал? Где 
рука самого Шекспира, а где 
его напарника? Вопрос прин-
ципиальный для науки. И она 
давно бьется над ответом. Уче-
ные оценивают стиль и мно-
жество других признаков, 
присущих только данному 
«перу», и сравнивают с мане-

рой предполагаемых соавто-
ров. 

Работа очень скрупулезная. 
Еще в XIX веке ее провел Джей-
мс Спеддинг, доказывая, что 
над пьесой «Генрих VIII» Шекс-
пир работал совместно с Джо-
ном Флетчером. Основной ули-
кой, которая позволила разде-
лить авторство, стало исполь-
зование дополнительного сло-
га в строке: 11 слогов вместо 
десяти, положенных в правиль-
ном пятистопном ямбе. Затем в 
разные годы еще несколько 
ученых занимались «Генрихом 
VIII». В итоге сейчас наиболее 
распространена точка зрения, 
что Шекспиру в этой пьесе при-

надлежат первая и вторая сце-
ны первого акта, третья и чет-
вертая сцены второго акта, на-
чало второй сцены третьего и 
первая сцена четвертого акта. 
Все остальное писала рука 
Флетчера. 

Проверить эту версию чеш-
ский ученый Петр Плехач ре-
шил поручить искусственному 
интеллекту. Но вначале нейро-
сеть требовалось сделать на-
стоящим шекспироведом, а 
также знатоком произведений, 
написанных Флетчером. Она 
тысячи раз перечитала их пье-
сы и только потом приступила 
к анализу «Генриха», оценивая 
стиль, частоту слов и ритмиче-
ские модели стиха.

Вывод? Искусственный ин-
теллект утверждает, что пьеса 
написана этими драматургами 

совместно. Более того, авторст-
во в актах распределено имен-
но так, как установлено Спед-
дингом. Но между человеком и 
машиной остались небольшие 
разногласия, которые относят-
ся к четвертому акту пьесы. 
Правда, они не столь принци-
пиальны. 

Вполне возможно, что уже в 
ближайшем будущем искусст-
венный интеллект возьмется 
не только за другие пьесы 
Шекспира, но разберется и с 
многими спорными ситуация-
ми в мировой литературе. 
Кстати, другой искусствен-
ный интеллект научился пи-
сать сонеты в стиле Шекспира. 
Половина опрошенных, зна-
комых с его творчеством, не 
смогли с уверенностью найти 
отличия.  

РЕЙТИНГ Главные достижения науки в 2019 году

Черная дыра показала лицо
Юрий Медведев

М
ода на рейтин-
ги и хит-пара-
ды не обошла и 
науку. Ведущие 
ж у р н а л ы  и 
агентства на-
звали лучшие 
р а б от ы  2 0 1 9 
года. В послед-

нее время за чемпионство со-
ревнуются в основном космос 
и генетика, которые попере-
менно занимают первое место. 
В прошлом году лидером стала 
работа по созданию комбина-
ции новых генетических тех-
нологий, которая позволяет 
обнаружить, как клетка спо-
собна превратиться в тот или 
иной орган, а в итоге и во взро-
слый организм. В этом году на 
верхнюю строчку вновь под-
нялся космос, точнее, экзоти-
ческие черные дыры.

Они были предсказаны бо-
лее 100 лет назад в рамках Об-
щей теории относительности. 
Долгое время астрономы име-
ли только косвенные доказа-
тельства их существования. И 
вот ученые впервые смогли 
получить прямое свидетельст-
во реальности подобных тел 
во Вселенной. Коллаборация 
EHT (Event Horizon Telescope) 
опубликовала первое в исто-
рии изображение тени свер-
хмассивной черной дыры в 
центре галактики M87, распо-
ложенной на расстоянии око-
ло 55 миллионов световых лет 
от Солнца. Исследование вели 
восемь телескопов, располо-
женных в разных точках пла-
неты и работавших как одно 
целое.

Хотя сами ученые не назы-
вают эту работу грандиозным 
прорывом, ведь они получили 
именно то, что было предска-
зано теоретиками. Однако это 
ни в коей мере не снижает зна-
чительности  достижения. Ведь 
в работе применены новые 
технологии изучения космоса, 
что позволит в будущем полу-
чать прорывные результаты, 
расширять горизонты науки.

На второе место эксперты 
поставили обнаруженные в 
американском штате Север-
ная Дакота следы гигантской 
волны цунами. Науке давно из-
вестно, что 65 миллионов лет 
назад на Землю обрушился 
астероид размером около 10 
километров, образовав кратер 
Чиксулуб на полуострове 
Юкатан. Последствия этого со-
бытия хорошо изучены в  гео-
логических летописях, но что 
произошло непосредственно 
после астероидного удара, до 
сих пор было не ясно. Этот 
пробел и восполняют исследо-
вания международной группы 
ученых. В осадочной породе на 
севере США, богатой останка-
ми динозавров, обнаружен 
специфический слой, возник-

ший почти сразу после паде-
ния астероида. Оказалось, что 
этот слой состоит из вещества, 
который принесла волна цуна-
ми, которую породило падение 
астероида. Теперь картина ис-
чезновения динозавров стала 
более детальной.

Вновь среди лидеров рей-
тинга уже знаменитый дени-
совский человек. Если неан-
дертальца и кроманьонца 
можно увидеть в любом антро-
пологическом музее, то об об-
лике денисовцев до сих пор по-
чти ничего не известно. Дело в 
том, что денисовских скеле-
тов, а главное, черепа не сохра-
нилось. В распоряжении ан-
тропологов были только три 
зуба, фаланга пальца и фраг-
мент челюсти этих людей. И 
вот израильские ученые сдела-
ли практически невозможное: 
по ДНК, выделенной из фалан-
ги пальца, удалось узнать осо-
бенности анатомии денисов-
цев, реконструировать строе-
ние их черепа и даже смодели-
ровать внешность. Более того, 

авторы показали изображение 
денисовской девушки, немно-
го напоминающей неандер-
тальцев. Новый метод может 
быть применен далеко за пре-
делами антропологии, в том 
числе в криминалистике.

Два места в рейтинге отвое-
вали фармакологические пре-
параты. Спустя почти 40 лет 
после первого обнаружения 
смертельного вируса Эбола у 
медиков, похоже, появилось 
сразу лекарства: антитела с 
названиями mAb114 и REGN-
EB3. Исследование показало, 
что около 70 процентов паци-
ентов, получавших одно из 
этих антител, выжили. Вошло в 
рейтинг и генетическое лекар-
ство от другой опасной болез-
ни — муковисцидоз. Испыта-
ния показали, что препарат 
может существенно помочь 
как минимум 90 процентам 
больных. 

Долгожданным прорывом 
стали работы создателей кван-
товых компьютеров. Группа 
ученых объявила  о достиже-

нии так называемого «кванто-
вого превосходства». Речь идет 
о том, что с помощью нового 
устройства Sycamore удалось 
решить задачу, недоступную 
даже самым мощным «обыч-
ным» суперкомпьютерам. По 
словам авторов, полученный 
на их детище за 200 секунд ре-
зультат пришлось бы ждать на 
самом мощном сегодня супер-
компьютере 10 тысяч лет. 
Правда, некоторые специали-
сты оценивают заявления о до-
стижении «превосходства» 
преждевременными. Но если 
событие соответствует дейст-
вительности, то его можно 
сравнить с первым полетом 
братьев Райт и с испытанием 
водородной бомбы. Речь идет о 
наступлении эры «квантового 

превосходства», появлении 
вычислителей принципиально 
иного типа, которые могут ре-
шать задачи, совершенно не-
доступные для самых совре-
менных классических ЭВМ.

Наконец попал в число на-
учных прорывов и модный се-
годня искусственный интел-
лект, который смог победить 
чемпионов в самом сложном 
варианте игры в покер. В отли-
чие от шахмат, где победа до-
стигается за счет быстрого пе-
ресчета всех возможных вари-
антов, покер всегда считался 
сферой исключительно чело-
века и недоступной для маши-
ны.  Игра включает в  себя 

скрытую информацию — вы не 
знаете карты ваших оппонен-
тов, — поэтому успех требует 
применения нескольких стра-
тегий. Пару лет назад искусст-
венный интеллект победил 
чемпионов в «простом» вари-
анте покера, а в этом году и в 
самом сложном, обыграв ко-
манду из шести элитных игро-
ков.

Впервые в рейтинг попали и 
роботы. Сегодня уже созданы 
машины, способные не только 
удерживаться на ногах после 
ударов, но и вскакивать после 
падения. Но разработка таких 
систем крайне сложна и дли-
тельна, так как применяются 
алгоритмы, основанные на по-
ведении реальных существ. 
Швейцарские ученые приме-
нили новый подход, используя 
нейросети. Сначала ее обучи-
ли разным вариантам поведе-
ния, а затем это знание пере-
несли в реальный робот, кото-
рый начал вытворять самые 
разные трюки — падать, вска-
кивать, делать кульбиты саль-
то и т.д.

Настоящей революцией в 
науке стало редактирование 
г е н о м о в  п о д  н а з в а н и е м 
CRISPR/Cas9. С его помощью 
уже сделаны разные прорыв-
ные исследования в генетике и 
медицине. Но после первых 
восторгов специалисты нача-
ли отмечать и серьезные недо-
статки, называть метод гру-
бым, который подходит только 
для экспериментов на живот-
ных в лабораториях. И вот не-
давно было создано называе-
мое праймированное редакти-
рование, которое позволяет 
вести целенаправленное изме-
нение генома в любом месте, 
делая намного меньше ошибок 
по сравнению с CRISPR/Cas9. 
Это открывает возможность 
редактирования геномов на 
людях, не опасаясь серьезных 
ошибок.

Еще один космический лау-
реат — странная космическая 
«матрешка», которую исследо-
вал американский зонд New 
Horizons. Ее назвали Аррокот, 
что означает «небо» в языке 
индейцев поухатан. Предполо-
жения, что в поясе Койпера, 
который начинается за орби-
той Нептуна и заканчивается в 
50—55 астрономических еди-
ницах от Солнца, «прячется» 
еще одно массивное тело, вы-
сказывались давно, но лишь 
несколько лет назад астроно-
мы обнаружили признаки ее 
существования.  Зонд New 
Horizons пролетел мимо Плу-
тона летом 2015 года, когда за 
его орбитой телескоп Хаббл 
уже обнаружил объект, кото-
рый находился как раз вблизи 
траектории аппарата. Получив 
команду с Земли, он сблизился 
с таинственным телом и сумел 
получить четкие снимки. Так в 
каталогах появился Аррокот. 

Первое в истории изображение одной из черных дыр, существование которых предсказано более 100 лет назад теорией Эйнштейна.  

А К Ц Е Н Т

Портрет черной дыры «нарисовали» 
восемь телескопов, расположенных 
в разных точках планеты 
и работавших как одно целое

Кстати 

Фантазию для альта и оркестра «Цифровой восход», созданную 
нейросетью «Яндекс», исполнил Юрий Башмет в сопровождении 
оркестра «Новая Россия». Впервые музыкант мирового уровня сыг-
рал мелодию, созданную искусственным интеллектом. Сам он оце-
нил это творение не очень высоко: «Кирпичики какие-то». Но авто-
ры нейросети полны оптимизма. Ее обучали, загрузив в Сеть сотни 
классических произведений, — от Баха до Шнитке. Хотя пока из нее 
вышел поток звуков, согласны они, но даже в нем вдруг появляются 
интонации, которые неожиданно цепляют слух. Когда-то машина 
безнадежно проигрывала человеку в шахматы, а сейчас даже чем-
пионы мира не решаются садиться с ней за доску. Энтузиасты уве-
рены, что совсем скоро искусственный интеллект сможет достичь 
уровня Баха и Моцарта. Оппоненты не согласны: не сможет машина 
«поверить алгеброй гармонию», что, кстати, уже пытался делать 
пушкинский Сальери. 
Тут можно напомнить, что недавно японские ученые поручили 
искусственному интеллекту написать музыку в стиле Баха. Этот 
плагиат был проверен на тысяче с лишним людей, среди которых 
большинство имели базовые представления о музыке. Их попроси-
ли отличить, что писал Бах, а что машина. Более 50 процентов не 
смоги найти отличия. 

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект 
написал сонеты в стиле Шекспира, 
в которых многие спецы не смогли 
найти отличия

В будущем искусственный интел-
лект разберется со спорными 
вопросами авторства. 
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Израильские ученые сумели по ДНК 
из пальца реконструировать облик 
денисовца.
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Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ПАО «Уралкалий» совместно с администрацией Соли-
камского городского округа уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «ПАО «Уралкалий». 
СКРУ-3. Строительство гидрозакладочного комплекса ствола 
№ 3», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и начинает 1 этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности 
гидрозакладочного комплекса СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся ин-
формация будет доступна заинтересованной общественности с 
26 декабря по 27 января 2020 г. по следующим адресам:

— Отдел по экологии и природопользованию администра-
ции Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30 часов, в пятни-
цу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефон для 
справок: (834253) 7-70-11:

— ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. 
Мира, 6, корпус «А2», каб. 303), в рабочие дни с понедельника 
по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 26 декабря 
2019 г. по 27 января 2020 г. по следующим адресам:

— Отдел по экологии и природопользованию администра-
ции Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв — 13.00 до 13.48). Телефон для справок: 
(834253) 7-70-11; 

— ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. 
Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни с понедельника 
по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 эта-
пу общественных обсуждений проектной документации «ПАО 
«Уралкалий». СКРУ-3. Строительство гидрозакладочного 
комплекса ствола № 3», включая проект Технического задания 
на разработку ОВОС, состоится 28.01.2019 в 16.00 по адре-
су: Администрация Соликамского городского округа 
(Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, 
актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, кор-
пус «А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатолье-
вич, телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.
com; Мальцев Василий Иванович, телефон: 8 (34253) 6-31-58, 
e-mail: Vasiliy.Maltsev@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 198216, г. Санкт-Пе-
тербург, пр. Народного Ополчения, д.2, литера А. Контактные 
лица: Красилов Сергей Юрьевич, телефон: 8 (812) 377-54-68, 
e-mail: Sergey.Krasilov@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении 
общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Адми-
нистрацией Волховского муниципального района Ленин-
градской области (в соответствии со ст. 9 Федерального за-
кона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») инфор-
мирует о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект-
ная документация «Реконструкция участка № 3 ПМУ ВФ 
АО «Апатит» с переходом на выпуск моноаммонийфосфа-
та с выхлопной трубой и галереей передачи готового про-
дукта», включая предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое за-
дание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: Реконструкция 
участка № 3 ПМУ ВФ АО «Апатит» с переходом на выпуск 
моноаммонийфосфата с выхлопной трубой и галереей пе-
редачи готового продукта.

Цель намечаемой деятельности: Увеличение мощ-
ности производства минеральных удобрений с расширени-
ем номенклатуры.

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: 187403, Ленинградская область, Волховский район, 
г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский фили-
ал АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховс-
кий район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: IV квартал 
2019 г. — II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Волховского муници-
пального района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомление с материалами проектной докумен-
тации, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация за-
мечаний и предложений осуществляется по адресам:

—  в срок с 27.12.2019 до 27.01.2020 г. в Администрации 
Волховского муниципального района, 186403, Ле-
нинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабо-
чим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 
9.00 до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 27 января 2020 г. с 9.00 
до 16.00 включительно. Письменные замечания и 
предложения принимаются также по электронной 
почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 27.12.2019 до 27.02.2020 г. в ВФ АО «Апатит» 
по адресу: 187403, Ленинградская область, Волховс-
кий район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, централь-
ная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 
13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00), 27 января 
2020 г. с 8.00 до 16.00 включительно. График работы 
по выходным дням с 10.00 до 14.00. Письменные заме-
чания и предложения принимаются также по элект-
ронной почте: EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слу-
шаний: 27 января 2020 г. в 16.00 в Администрации Волхов-
ского муниципального района по адресу: г. Волхов, Киров-
ский пр., д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 27 января 2020 года в 
15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА РФС ввел
запрет на критику арбитров

Судей
не трогать
Сергей Литвинов

Накануне в Москве состоялось последнее в уходящем 
году заседание исполкома Российского футбольного 
союза (РФС). На нем был принят ряд важных решений.

В частности, РФС официально ввел запрет на кри-
тику арбитров. За нарушение данного правила предус-
мотрен штраф от 200 до 400 тысяч рублей. Важно отме-
тить, что это ограничение касается только официаль-
ных лиц: игроков, президентов клубов. 

Акцент на вопросах судейства и его оценке неслу-
чаен. По ходу нынешнего сезона футболисты и пред-
ставители команд неоднократно критиковали работу 
рефери. Последний пример — слова президента ЦСКА 
Евгения Гинера после матча армейцев с «Краснода-
ром» (1:1). По окончании встречи Гинер нелестно вы-
сказался о работе главы департамента судейства и ин-
спектирования РФС Александра Егорова. За это он 
был условно отстранен от футбольной деятельности 
на три месяца.

— Ограничения на критику судейства были введены 
в плане увеличения наказания, которое предполагает-
ся за неэтичное комментирование арбитража. Очень 
часто мы безапелляционны в суждениях, переходим на 
личности и слишком эмоциональны в оценках. Это не 
идет на пользу футболу, — отметил президент РФС 
Александр Дюков. 

Что касается будущего Егорова, то, по словам Дю-
кова, решение о его возможной отставке будет приня-
то на основании оценки судейского комитета РФС.

— В конце декабря или начале января мы проанали-
зируем работу Егорова по итогам первого этапа сезо-
на. Как только судейский комитет даст рекомендации, 
исполком примет решение о его будущем. Следующее 
заседание исполкома состоится, вероятнее всего, в 
феврале, — сказал Дюков.

Глава РФС добавил, что необходимо работать над 
повышением качества судейства. Но, по мнению Дюко-
ва, обсуждать эти вопросы лучше в «узком кругу, не 
апеллируя к СМИ или болельщикам».

Накануне также стало известно, что РФС создаст IT-
системы для оптимизации процесса назначения рефе-
ри на матчи российского первенства. Предполагается 
введение рейтинга судей. 

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион Европы Жоао Марио — о «Локомотиве» 
и шансах российских клубов на покупку Криштиану Роналду

Марио весь в игре

Артур Нанян 

В 
последние годы рос-
сийские клубы неча-
сто приглашают ино-
странцев топ-уровня. 
Прошли времена, ког-
да «Зенит» покупал 
Халка и Акселя Витсе-
ля, а «Динамо» — Ма-
тье Вальбуэна. Но бы-

вают и исключения. Один из 
них — Жоао Марио.

Чемпион Европы-2016 в со-
ставе португальской сборной 
перешел в «Локомотив» в авгу-
сте на правах аренды из «Инте-
ра». Не исключено, что по 
окончании сезона столичный 
клуб подпишет с Марио посто-
янный контракт. Сам игрок 
признается, что он не против 
остаться в России. О причинах 
последних неудач «красно-зе-
леных», шансах на переезд к 
нам Криштиану Роналду и гря-
дущем чемпионате Европы 
Жоао рассказал в эксклюзив-
ном интервью «РГ».

Концовку первой части сезона 
«Локомотив» откровенно 
провалил. Почему?

ЖОАО МАРИО: Трудно сказать. «Ло-
комотив» хорошо стартовал как 
в Лиге чемпионов, так и в Пре-
мьер-лиге. Но по каким-то при-
чинам мы сдали, перестали по-
беждать. У нас слабая реализа-
ция моментов. Вспомните до-
машний матч с «Байером», в ко-
тором мы обязаны были заби-
вать. Нам этого не удалось сде-
лать, и немцы победили 2:0. Во-
обще это урок для нас: если ты 
упускаешь свои моменты в Лиге 
чемпионов, тебя обязательно 
накажут. 

Хорошо, а еще какие причины 
у этого спада? Только слабая 
реализация?

ЖОАО МАРИО: Нам надо действо-
вать сбалансированно. Я был 
травмирован, смотрел наш 
матч с «Динамо» в начале дека-
бря. После того как Миранчук 
сравнял счет, ребята побежали 
вперед и чуть забыли об оборо-
не. В такие моменты нужно 
быть осторожнее. Должен быть 
баланс. Уверен, мы прибавим в 
этом плане, потому что у нас 
сильные футболисты. 

Казалось, «Локомотив» опере-
дит «Байер» в борьбе за тре-
тье место в группе. Ладно 
«Ювентус» с «Атлетико», но 
немцев вы могли опередить.

ЖОАО МАРИО: Не хватило стабиль-
ности на протяжении всех 90 
минут. На таком уровне нельзя 
выключаться. В Турине мы рас-
слабились на пару минут, и Ди-
бала забил два мяча. Хотя тот 
матч против «Ювентуса» был 
очень качественным в нашем 
исполнении.

Бывший капитан сборной 
России Роман Широков так не 
считает. Он сказал, что «Ло-
комотив» защищался 89 ми-
нут и что такой футбол не 
красит команду.

ЖОАО МАРИО: Он был атакующим 
игроком. Я отчасти понимаю 
его, потому что у нас с ним схо-
жий менталитет — мы любим яр-
кий футбол. Но надо оставаться 
реалистами. Да, все в мире хо-
тят играть как «Барселона»: все 
время держать мяч и не отда-
вать его сопернику. Однако ког-
да против тебя играет «Ювен-
тус» с Роналду, Дибалой и Игуа-
ином, ты должен действовать 
умнее. «Байер» попытался сыг-

рать с итальянцами в атаку в 
первом матче. И что получи-
лось? Побежишь всей командой 
вперед — забьешь один и полу-
чишь пять в свои ворота. Так 
нельзя.

О чем говорил после матча 
Семину Криштиану Роналду? 
Вы ведь были рядом.

ЖОАО МАРИО: Что «Локомотив» 
мог атаковать больше. Я пони-
маю Криштиану. Ему было 
очень тяжело, потому что мы 
глубоко сели в  защиту.  С 
«Ювентусом» мы играли так, 
как могли. И у нас почти полу-
чилось. 

Криштиану 35. Как думаете: 
он может однажды оказаться 
в России?

ЖОАО МАРИО: Почему нет? Если по-
смотрите на его карьеру, то он 
всегда искал вызов. С «Манчес-
тером» Криштиану выиграл 
все, но захотел сделать то же са-
мое с «Реалом». И добился свое-
го. Теперь «Ювентус». Кто зна-
ет, что будет в будущем. Если в 
России будет команда, которая 
будет ставить перед собой цель 

выиграть Лигу чемпионов, то 
Роналду может и переехать 
сюда. Все возможно. 

«Локомотив» — такая ко-
манда?

ЖОАО МАРИО: Если «Локомотив» 
захочет пригласить игрока 
уровня Роналду, клубу придется 
инвестировать в это большие 
деньги. Но зато он получит вы-
дающегося футболиста. Лучше-
го в мире.

На ваш взгляд, Роналду лучше 
Месси?

ЖОАО МАРИО: Конечно.

Вы так говорите, потому 
что играете с Роналду в одной 
сборной?

ЖОАО МАРИО: Нет, просто я знаю 
его историю: откуда он пришел, 
как работал, чем жертвовал. Я 
разделил с ним много счастли-
вых моментов в сборной. И для 
меня Роналду — сильнейший. Но 
если вы считаете таковым Мес-
си — это ваше мнение. Нет про-
блем.

Как относитесь к высказыва-
ниям Роналду, что он — луч-
ший футболист мира?

ЖОАО МАРИО: Смотрите: Роналду 
не просит других, чтобы и они 
так думали. Он просто говорит, 
что считает себя лучшим. В чем 
проблема? Криштиану никому 
не навязывает свое мнение. И у 
него для таких заявлений есть 
все основания. Он побил кучу 
рекордов, выиграл много титу-
лов. Если бы я сказал, что счи-
таю себя лучшим, вы бы посме-
ялись, я понимаю. Но когда это 
говорит Криштиану — здесь все 
логично. 

Многие заметили, что Ронал-
ду не посещает церемонии 
«Золотого мяча», когда ясно, 

что победителем будет дру-
гой. Так было в прошлом году, в 
нынешнем. Думаете, это не 
красит его?

ЖОАО МАРИО: Не вижу в этом про-
блемы. Месси тоже как-то не по-
сетил церемонию «Золотого 
мяча», когда победителем стал 
Роналду. И никто об этом поче-
му-то не говорил. Как только 
Криштиану что-то делает, все на 
это обращают внимание, кри-
чат, выражают недовольство. 
Но смотрите: в этот раз в день 
вручения «Золотого мяча» в 
Италии состоялась церемония 
вручения приза лучшему игро-
ку чемпионата страны. Победи-
телем стал Роналду. И что он 
должен был сделать: поехать на 
«Золотой мяч», зная, что выиг-
рает Месси, или остаться в Ита-
лии, чтобы самому получить 
приз? Выбор же очевиден. Но 
раз это Роналду, то обязательно 
надо покричать, критиковать.

Каким вам показался уровень 
чемпионата России?

ЖОАО МАРИО: У вас конкурентный 
чемпионат. В нем есть 5—6 ко-
манд, претендующих на первое 

место. И разрывы между клуба-
ми в таблице невелики. Пару раз 
проиграешь — сразу опустишься 
вниз. Так что надо стараться из-
бегать ненужных потерь. 

В таблице коэффициентов 
УЕФА постоянно идет борьба 
между Россией и Португали-
ей. Чей чемпионат сильнее?

ЖОАО МАРИО: Думаю, уровень при-
мерно одинаковый. В этом сезо-
не у России было три клуба в 
Лиге чемпионов, а в следующем 
на ее месте можем оказаться 
уже мы. Но как российскому, 
так и португальскому чемпио-
нату еще далеко до уровня Ита-
лии, Испании или Англии. Могу 
сказать на своем примере: когда 
я перешел из «Спортинга» в 
«Интер», сразу понял, что там 
все по-другому. Я стал лучше. 

Но вы говорили ранее, что 
чемпионат Италии вам не 
подходит. 

ЖОАО МАРИО: Да, это так. Я три года 
пытался стать там своим, но мне 
не удалось. Я понял, что мой 
менталитет, мое видение футбо-
ла не позволяют мне раскрыть-
ся в Италии. При этом я прио-
брел опыт. Плохой опыт, но даже 
он пошел мне на пользу.

Летом у вас закончится срок 
аренды. Правильно понимаю, 
что вы хотите остаться в 
«Локомотиве?»

ЖОАО МАРИО: Конечно. Мне нра-
вится команда, город. Но в фут-
боле порой происходят вещи, 
которые от тебя не зависят. При 
этом я надеюсь, что «Локомо-
тив» договорится с «Интером» 
и я останусь в своем нынешнем 
клубе. 

Различные СМИ пишут, что 
вашим одноклубником Алек-
сеем Миранчуком интересу-

ется «Ювентус». Что посове-
туете ему?

ЖОАО МАРИО: Миранчук — технич-
ный игрок. Мне кажется, что в 
Италии такие футболисты в ка-
кой-то момент сталкиваются с 
определенными трудностями. 
В серии «А» если ты не приба-
вишь в тактике и физподготов-
ке — ты не будешь играть. В 
Италии если футболист не так 
хорош с мячом, но много бега-
ет и обучен тактике, он будет 
выходить на поле. Алексей дол-
жен быть готов к сложностям. 
Возможно, он не всегда будет 
попадать в состав, потому что 
там полно звезд. Нужно быть 
готовым и к таким вещам. 
Плюс давление. Один неудач-
ный матч — и все тебя ругают, 
прессуют. Но в целом, я думаю, 
Миранчук может играть в 
«Ювентусе». 

«Локомотив» отстает от 
«Зенита» на 11 очков. Можно 
сказать, что шансов на чем-
пионство уже не осталось?

ЖОАО МАРИО: Пока рано говорить 
об этом. В первом круге мы об-
ыграли дома «Зенит». У нас бо-
лее-менее сопоставимые по 
уровню команды. Но, как я уже 
сказал, нам не хватает баланса. 
У «Зенита» он есть, если мы го-
ворим про чемпионат России. 

А какая команда в России про-
извела на вас наибольшее впе-
чатление?

ЖОАО МАРИО: «Краснодар» играет 
в красивый футбол, «Ростов» 
мне очень нравится. Может, 
«Зенит» не действует так ярко, 
как «Краснодар», но он показы-
вает умный футбол. Иногда 
финты и эффектные комбина-
ции не дают результат.

Какие российские игроки пон-
равились вам больше всего?

ЖОАО МАРИО: Оздоев. Очень жест-
кий игрок. Он может атаковать, 
забить. Сулейманов из «Крас-
нодара» очень опасный футбо-
лист, отличная левая нога. Ко-
нечно, братья Миранчуки, Ба-
ринов, Смолов. Еще отмечу 
Дзюбу. 

Поговорим о сборной. В 2016 
году мало кто ожидал от Пор-
тугалии победы на Евро. Это 
помогло вам выиграть тур-
нир?

ЖОАО МАРИО: Конечно. Когда на 
вас не давят, гораздо проще до-
биться результата. Все думали, 
что выиграет кто-то из троицы 
Франция, Германия, Испания. 
Но этим футбол и хорош: ты ни-
когда не знаешь, как все сложит-
ся. Мы с первого дня работы с 
Фернанду Сантушем верили в 
себя. Знали, что можем сотво-
рить историю. 

Был какой-то момент по ходу 
Евро-2016, когда вы поняли, 
что можете завоевать ти-
тул?

Ж О А О  М А Р И О : Какого-то одного 
эпизода не было. Но мы были 

уверены в себе с самого начала. 
Да, возможно, у нас не было та-
кого сильного состава, как у 
Франции, Германии или Испа-
нии. При этом у нас был Ронал-
ду и огромное желание сделать 
то, чего мы не сделали на до-
машнем чемпионате Европы в 
2004 году. 

О чем подумали, когда Ронал-
ду получил травму в финале 
Евро-2016?

ЖОАО МАРИО: Конечно, без него 
было сложно. Но зато у нас поя-
вилась дополнительная мотива-
ция: выиграть турнир ради 
Криштиану. Он столько сделал 
для сборной, забил кучу мячей в 
квалификации, в финальной ча-
сти. И мы не могли его подвести. 

Как праздновали успех?
ЖОАО МАРИО: Эти воспоминания 
останутся со мной навсегда. 
Особенно момент, когда мы 
приземлились в Лиссабоне и у 
аэропорта собрались тысячи 
болельщиков. Нас приветство-
вали в самом городе, все были с 
флагом Португалии. Это была 
гигантская радость для всех. 
Страна с населением десять 
миллионов человек выиграла 
такой титул. Фантастика.

Что скажете о грядущем чем-
пионате Европы? Вам нра-
вятся новые правила отбора 
на турнир, процедуры жере-
бьевки?

ЖОАО МАРИО: Мне не нравится ны-
нешний формат жеребьевки, 
когда некоторые команды уже 
заранее знают соперников. К 
примеру, ваша сборная. Вы еще 
до мероприятия в Бухаресте 
знали, что сыграете с Бельгией 
и Данией. Теряется интерес, ин-
трига. Зачем тогда жеребьевка 
нужна? В футболе иногда проис-
ходят какие-то изменения, ко-
торые не приносят пользы. Про-
водить короткий турнир в 
стольких странах, как следую-
щим летом, — это неправильно. 
Теряется магия соревнований.

Что скажете о жребии сбор-
ной Португалии? Многие на-
зывают вашу группу смер-
тельной — Франция, Герма-
ния…

ЖОАО МАРИО: Удивительно, что та-
кие три команды попали в одну 
группу. Но мы будем бороться. 
Португалия не боится никого. И 
мы однозначно ставим цель 
выйти в плей-офф. 

Нынешняя сборная Португа-
лии сильнее самой себя образ-
ца Евро-2016?

ЖОАО МАРИО: Я так не думаю. Та ко-
манда выиграла чемпионат Ев-
ропы. Да, нынешняя победила в 
Лиге наций, но все-таки это раз-
ные по уровню турниры. При 
этом у нас сейчас сильное поко-
ление. И оно может войти в исто-
рию, если завоюет титул. 

Всего за несколько месяцев 
Жоао Марио стал одним из лидеров 
«Локомотива».

А К Ц Е Н Т

Жоао Марио: Роналду может перейти 
в тот российский клуб, 
который готов будет инвестировать 
деньги в команду и ставить цель 
победить в Лиге чемпионов

ХОККЕЙ Наши 
разгромили 
словаков перед 
МЧМ-2020

ПОКРОШИЛИ 
ЛЕД
Илья Соболев

Сборная России завершила 
подготовку к молодежному 
чемпионату мира, который 
пройдет в чешских Остраве и 
Тршинце. Напомним, свой 
стартовый матч на турнире ко-
манда Валерия Брагина прове-
дет 26 декабря против хозяев 
льда.

А перед этим наши парни 
как следует размялись в контр-
ольных играх. Сначала от рос-
сиян досталось Казахстану — 
0:5, а затем Словакии — 1:9.

Если в первом матче чувст-
вовалось, что подопечные Бра-
гина все еще находятся под на-
грузками, то в игре со словака-
ми в действиях российской ко-
манды уже проступала лег-
кость.

Наши взялись за дело без 
раскачки, забросив еще до пер-
вого перерыва четыре шайбы. 
Еще три россияне отгрузили 
сопернику во втором периоде и 
две — в третьем. При этом три-
жды из четырех попыток нашей 
сборной удалось реализовать 
численное большинство. На-
помним, этим компонентом в 
команде с недавних пор зани-
мается никто иной, как Игорь 
Ларионов.

— Неплохая результативная 
игра. Все звенья неплохо сыгра-
ли в атаке сегодня, это положи-
тельный момент, — подчеркнул 
Брагин. — Но самое главное: в 
тактическом плане сегодня 
шайба ходила намного лучше, 
чем два дня назад. Соответст-
венно, и голы были хорошие — 
после хорошей игры в пас и гра-
мотных открываний. Конечно, 
словаки позволяли много — вче-
ра они играли с чехами, уже се-
годня днем играли с нами. Вид-

но было, что у них нет свежести. 
Но это неважно — главное, нам 
самим играть правильно. Каче-
ство игры сегодня было намно-
го лучше, чем с Казахстаном.

Что еще бросается в глаза: 
несмотря на обилие шайб, лишь 
Егору Соколову удалось отли-
читься в матче со словаками 
больше одного раза — на его сче-
ту дубль. Остальные шесть го-
лов были забиты разными 
людьми. Что недвусмысленно 
говорит о вариативности рос-
сийской атаки. 

— Думаю, мы сегодня доба-
вили уверенности во все зве-
нья. Теперь главное — хорошо 
настроиться на первые игры 
турнира, — цитирует Соколова 
пресс-служба «молодежки». — 
Мы провели хорошую работу 
на сборе, тренировались по 
два раза в день — большинство, 
меньшинство, плюс разобрали 
нашу систему. Думаю, что нам 
это здорово поможет. У нас 
подготовка на высшем уровне, 
мы будем готовы. Никакой не-
дооценки соперников по това-
рищеским матчам не было — 
мы старались выполнять зада-
чи, которые нам ставил тре-
нерский штаб, играли в пол-
ную силу.

Что важно, автором одной из 
шайб стал Василий Подколзин, 
которого многие видят одним 
из вожаков команды на чемпи-
онате мира. Это должно доба-
вить уверенности форварду, не 
забивавшему в череде послед-
них матчей. Еще один гол себе в 
актив записал 17-летний Мак-
сим Грошев, самый молодой 
хоккеист нынешнего созыва. 
Поначалу казалось, что из-за 
возраста Грошев едва ли не пер-
вый кандидат на непопадание в 
итоговую заявку на турнир, но 
в контрольных матчах он вы-
глядел весьма убедительно. 
Кстати, Брагин обещал опреде-
литься с составом на МЧМ-
2020 по итогам встреч с Казахс-
таном и Словакией. Напомним, 
из 28 игроков, приехавших на 
сбор, должно остаться 23. Од-
нако на момент подписания 
этого номера «РГ» в печать тре-
нерский штаб все еще держал 
заявку в секрете.

— Одна-две позиции вызыва-
ют вопросы, — признался Брагин 
после игры со словаками. — Мы 
это еще обсудим, подумаем. Я 
бы не сказал, что это трудный 
выбор. Важно проанализиро-
вать, что за игроки нам нужны 
на оставшихся позициях. 
В остальном состав определен. 

В матче со слова-

ками наши 

здорово сыграли 

в большинстве, 

реализовав 

три попытки 

из четырех

Досье «РГ»
Жоао Марио 
Родился 19 января 1993 года в Порту. 
Выступал за команды: «Спортинг» (2011—2016), «Витория Сетубал» 
(2014), «Интер» (2016—2018), «Вест Хэм» (2018). В «Локомотиве» — 
с лета 2019 года. 
Дебютировал за сборную в 2014 году. Провел за национальную ко-
манду 45 встреч, забил два мяча.
Чемпион Европы-2016. Обладатель Кубка (2014/15) и Суперкубка 
Португалии (2015). Финалист молодежного чемпионата Европы 
(2015). 
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Информационное сообщение
АО «Учалинский ГОК» и Совет муниципального района Уча-

линский района Республики Башкортостан информируют на-
селение о проведении общественных слушаний по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной доку-
ментации: «АО «Учалинский ГОК». Хвостохранилище. Резерв-
ная емкость для складирования хвостов обогащения».

 Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, промплощадка АО 
«Учалинский ГОК». 

Цель намечаемой деятельности — оценка влияния проекти-
руемых объектов, связанных с созданием на территории хвос-
тохранилища резервной емкости для приема аварийных сбросов 
с обогатительной фабрики отвальных хвостов в период освое-
ния мощностей комплекса пастового сгущения, а также приема 
сливов с комплекса пастового сгущения и всевозможных стоков 
с промышленной площадки с последующим отведением освет-
ленной воды в систему оборотного водоснабжения АО «Учалин-
ский ГОК». 

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Совет муниципального района Учалинский район Рес-
публика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 29 января 2020 года в 
11.00 по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, 
г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 3, кабинет 209.

В период с 29.12.2019 года по 29.02.2020 года заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с материалами оценки воздействия на окружающую среду и 
проектной документацией: «АО «Учалинский ГОК». Хвостохра-
нилище. Резервная емкость для складирования хвостов обога-
щения» на официальном сайте: www.ugok.ru, в архиве ОКСа АО 
«Учалинский ГОК» (г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406) 
и на официальном сайте муниципального района Учалинский 
район https://uchaly.bashkortostan.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 28.11.2019 года по 29.02.2020 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений, — Секретарь Совета муниципального района Учалинский 
район Республики Башкортостан Гарипов Зариф Гадинанович. 
Форма представления замечаний и предложений — письменно, 
высылать на адрес Совета муниципального района Учалинский 
район Республика Башкортостан sovet.uch@mail.ru или по теле-
фону: 8(34791) 6-12-22.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений от Заказчика, — главный инженер ОКС АО «Уча-
линский ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон: 8 (34791) 
9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведении 

общественных слушаний по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду и проектной документации: «АО «Учалин-
ский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. Отработка 
запасов месторождения на полное развитие — 4,5 млн т/год. 
Технологическая автомобильная дорога и инженерные сети с 
реконструкцией дорог общего пользования».

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
г. Учалы, в 2 км к юго-востоку от эксплуатируемого Учалинского 
месторождения, на границе горного отвода Учалинского рудника.

Цель намечаемой деятельности — строительство автомо-
бильной технологической автодороги между Учалинским под-
земным рудником и Ново-Учалинским подземным рудником, 
инженерные коммуникации надземной и подземной прокладки, 
ремонт существующих дорог, устройство кольцевых развязок по 
автодороге «Учалы—Межозерное», ул. Матросова, ул. Энерге-
тиков, ул. Шаймуратова.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Совет муниципального района Учалинский район, Рес-
публика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 29 января 2020 года в 
10.00 по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, 
г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 3, кабинет 209.

В период с 29.12.2019 года по 29.02.2020 года заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с материалами по оценке воздействия на окружающую среду и 
проектной документацией: «ОАО «Учалинский ГОК». Ново-
Учалинский подземный рудник. Отработка запасов месторож-
дения на полное развитие — 4,5 млн т/год. Технологическая 
автомобильная дорога и инженерные сети с реконструкцией до-
рог общего пользования» на официальном сайте : www.ugok.ru, 
в архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (г. Учалы, ул. Горноза-
водская, д. 2, каб. 406) и на официальном сайте муниципального 
района Учалинский район https://uchaly.bashkortostan.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 28.11.2019 года по 29.02.2019 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений, — Секретарь Совета муниципального района Уча-
линский район, Республики Башкортостан Гарипов Зариф Га-
динанович. Форма представления замечаний и предложений 
— письменно, высылать на адрес Совета муниципального района 
Учалинский район Республика Башкортостан sovet.uch@mail.ru 
или по телефону 8 (34791) 6-12-22.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений от Заказчика, — главный инженер ОКС АО «Учалинс-
кий ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон 8(34791) 9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Ровно сорок лет назад 25 декабря 1979 года в 15:00 по московскому времени 
начался ввод советских войск в Афганистан

Две звезды
Владимир Снегирев

О
перация, которую 
за м ы ш л я л и ,  ка к 
кратковременную — 
с целью оказания 
помощи дружест-
венному народно-
демократическому 
режиму — растяну-
лась на долгие годы 

и роковым образом сказалась 
на судьбе государства.

Всякая война обнажает са-
мые лучшие и наиболее сквер-
ные человеческие качества, по-
рождает как героев, так и преда-
телей. Сегодня наш рассказ о 
двух воинах, пути которых од-
нажды пересеклись в афганских 
горах.

*   *   *
Виктор Петрович Дубынин 

два года отслужил на афганской 
войне в должности первого за-
местителя командующего ар-
мией и уже собрался было до-
мой, когда пришла директива 
генштаба: «Назначаетесь ко-
мандармом». 

Дело было в 1986-м, именно 
тогда «за речкой» начались са-
мые ожесточенные бои. Ислам-
ские радикалы стали получать 
неограниченную помощь от за-
падных стран, в их арсеналах 
появились «Стингеры», проти-
вотанковые ракетные комплек-
сы, современные средства свя-
зи, пластиковые мины, а в их ря-
дах все чаще замелькали фана-
тики из арабских стран. 

Генерал Дубынин, который к 
тому времени уже изрядно 
устал от войны, ознакомившись 
с директивой, лишь тяжело 
вздохнул. Приказ надо выпол-
нять. Будучи ответственным за 
проведение боевых действий, 
он за два года почти ни дня не 
провел без войны. Только и мо-
тался из конца в конец Афганис-
тана: вертолет, бронетранспор-
тер, самолет, уазик, боевая ма-
шина пехоты… 

В частях и подразделениях 
«ограниченного контингента» 
его назначение командующим 
встретили едва ли не с ликова-
нием. Петрович был известен 
тем, что воевал с умом, берег 
солдат, а перед начальством не 
выслуживался. 

Он первым из командующих 
выступил против существовав-
шей практики сокрытия реаль-
ных цифр наших потерь. Пер-
вым стал широко применять 
тактику масштабных вертолет-
ных десантов. Первым ввел в си-
стему управления войсками 
компьютеры. Первым разрешил 
солдатам в ходе операций вме-
сто сапог использовать крос-
совки — в них по горам бегать 
было куда удобнее.

Однажды он лично принял 
решение нанести упреждаю-
щий артиллерийский удар по 
учебным центрам, базам и 
складам моджахедов, располо-
женным на территории Пакис-
тана. Данные разведки говори-
ли о том, что вот-вот оттуда на-
грянут чужие орды и в их со-
ставе хорошо подготовленные 
расчеты со «Стингерами». Со-
гласовывать с Москвой? Он по-
нимал, что на это уйдет время, 
да и потонут эти согласования 
в высоких кабинетах. Это сей-
час американцы наносят такие 
удары по базам террористов, 
ни с кем не советуясь, а тогда 
сильно рисковал Виктор Пет-
рович. Зато сколько жизней 
спас.

Первую крупную операцию 
в должности командарма Ду-
бынин проводил на т.н. Пара-
чинарском выступе — это по-
росший лесом горный массив 

у границы с Пакистаном, кото-
рый стал основным плацдар-
мом моджахедов: базы подго-
товки, склады с оружием, шта-
бы… По данным разведки, там 
готовились к наступлению на 
Кабул несколько тысяч чело-
век. Поэтому Дубынин выдви-
нул в район боевых действий 
мотострелковые части, артил-
лерию и 345-й парашютно-де-
сантный полк. Командовал де-
сантниками только что назна-
ченный выпускник академии 
молодой майор Востротин. 

Неприятности начались по-
чти сразу. Развернутый на гор-
ном плато командный пункт 
командарма «духи» подвергли 

такому ракетно-минометному 
обстрелу, какого за всю войну 
не было. Реактивные снаряды 
рвались на склоне каждую се-
кунду, и почти сразу в окруже-
нии генерала появились уби-
тые и раненые. Страшно посе-
кло осколками полковника 
Исакова, командовавшего ты-
лом. Полковник истекал кро-
вью, и только чудо могло спа-
сти его. Для эвакуации раненых 
Дубынин приказал вызвать 
«вертушки». Пара Ми-восьмых 
зависла над КП, однако летчи-
ки, увидев частые вспышки 
разрывов, наотрез отказались 
садиться: этот трюк был смер-
тельно опасен. 

Дубынин никогда не употре-
блял матерных слов — редкий 
случай для боевого генерала. Он 
и теперь только головой бешено 
крутанул. Подбежал к расчету 
«шилки» — это многоствольная 
зенитная пушка. 

— Дай трассерами по направ-
лению «вертушек». 

А сам в микрофон летчику:

— Если ты сейчас не сядешь, я 
тебя лично собью.

Сел вертолет. Вывез ране-
ных. Спас полковника Исакова. 

А тут час от часу не легче, со-
общение от наступающих де-
сантников: встретили жесткое 
сопротивление противника, не-
сем большие потери. Какие по-
тери? К этому времени за каж-
дого убитого командарм был 
обязан отчитываться перед Мо-
сквой. А тут ему сообщают о 
двух десятках «двухсотых». 
Опять Дубынин к рации: позо-
вите командира полка. 

— Майор Востротин на связи.
— Докладывай, что там у 

тебя?

— Сам не пойму, товарищ ко-
мандующий, такого никогда не 
было. Шквальный огонь, и пря-
мо какие-то зомби против нас. 

— Зомби, говоришь! — Гене-
рал от волнения, как обычно, 
стал слегка заикаться. — Эх, 
майор! Я-то думал, мне хороше-
го комполка прислали. 

…Все прояснилось через 
день, когда операцию закончи-
ли и стали подводить баланс. 
Оказывается, против десантни-
ков Востротина вышли араб-
ские смертники-коммандос — 
все как один в черной форме, хо-
рошо обученные и вооружен-
ные. Это были бойцы, которые в 
недалеком будущем станут ос-
новой «Аль-Каиды» (террори-
стическая группировка, запре-
щенная в России). Покрошили 
их в том бою немеряно. Но и у 
полка потери, надо признать, 
были приличные. 

Дубынин на разборе изви-
нился перед Востротиным: 

— Не держи зла, майор. Пого-
рячился я. А ты действовал гра-

мотно. Буду представлять к ор-
дену. 

*   *   *
Еще бы он действовал негра-

мотно, десантный командир Ва-
лерий Востротин. Ведь это была 
уже его вторая афганская коман-
дировка. После академии сам по-
просился опять «за речку». А пер-
вая случилась еще до официаль-
ного ввода Советских войск, 
поздней осенью 1979 года. Тогда 
молодой старлей командовал ро-
той в этом же 345-м полку. А рота 
была 9-й. Той самой, о которой 
спустя годы Федор Бондарчук 
снимет свой знаменитый фильм. 
И которая понесет те большие по-
тери на Парачинарском выступе. 

Сначала роте поручили охра-
нять авиабазу Баграм, где тайно 
прятали Бабрака Кармаля, его 
КГБ готовил на роль вождя Афга-
нистана. Затем десантников и 
батальон спецназа ГРУ перебро-
сили поближе к дворцу Тадж-
Бек, где проживал тогдашний 
вождь Хафизулла Амин. Якобы 
для его охраны.

Вечером 27 декабря поступил 
приказ: штурмовать дворец. Де-
сант пошел вперед вместе со 
спецназовцами и «Альфой». 
Амин, которого подозревали в 
тайном сотрудничестве с ЦРУ, 
был уничтожен, а заодно крепко 
досталось его гвардейцам и аф-
ганским военным, охранявшим 
резиденцию. 

С рассветом командиров 
штурмовых групп в залитом 
кровью дворце собрал руково-
дивший операцией генерал. По-
жал всем руки, а Валере сказал: 
«Тебя к Герою представим, а всю 
роту к орденам». 

 Старлей Востротин, маль-
чишка, прибыл во дворец на тро-
фейном джипе, в трофейной не-
мецкой каске, с трофейным из-
раильским автоматом «Узи». На 
выходе ему повстречался прия-
тель из спецназа КГБ майор Кар-
пухин (будущий генерал, коман-
дир «Альфы») с шикарным но-
жом на поясе. 

— Витя, подари. 
— А ты мне что взамен?

— Бери трофейную «Волгу». Я 
их сегодня ночью целый парк за-
хватил. Ударили по рукам, оба 
весьма довольные сделкой. 

 В Баграме, в расположении 
родного полка, Валеру встреча-
ли, как героя — с оркестром и ре-
чами. Но в ночь под Новый год 
вдруг нагрянула высокая комис-
сия из военной прокуратуры, ко-
торая потребовала вернуть все 
трофеи до единого, пригрозив 
командиру роты трибуналом. 
Выгребли все, даже личные 
вещи, честно купленные в дука-
нах. Только один взводный успел 
подсуетиться: он выменял две 
серебряные шашки из коллек-
ции Амина на два литра спирта, 
который был выпит в ту же ново-
годнюю ночь. 

С тех пор Востротин завел же-
лезное правило: никаких трофе-
ев не брать. Трибунала он избе-
жал, но и геройской Золотой Зве-
зды избежал тоже, ограничились 
орденом. 

Уже в тот свой первый Афган 
Востротин чудом уцелел. Дело 
было спустя полгода после 
штурма дворца Амина. Выпол-
няя очередную боевую задачу, 
он двигался в «бронике» с мир-
ным названием «сорока» (ко-
мандно-штабная машина). За-
жег спичку, чтобы прикурить. 
Глянул прямо перед собой в 
окно. Из-за дувала споро выско-
чил пацаненок, положил на пле-
чо трубу гранатомета, стал це-
литься. Не промахнется, с сожа-
лением подумал Валера, забыв о 
горящей спичке. Машина ехала 
прямо на свою погибель. Во-
стротин, как загипнотизиро-
ванный, глядел вперед. Пацане-
нок целился долго и старатель-
но. Спичка стала обжигать паль-
цы. Из трубы вылетел красный 
шар и полетел прямо в машину. 
Спичка сгорела дотла. Сейчас я 
умру, понял Валера. 

Удар был страшный. Все сра-
зу погрузилось в кровавую тьму. 
Вместо картин из прошлой жиз-
ни он почему-то явственно уви-
дел те  шесть килограммов 
взрывчатки, которые в «сороке» 
хранились прямо под его сиде-
ньем и предназначались для 
уничтожения шифросистем. В 
следующую секунду рванет. Эта 
мысль помогла ему собрать 
остатки сил и выбраться из го-
ревшей машины. Отошел метров 
на пять. Упал. Теперь уже надо-
лго. На целых четыре месяца. 

 Как память о том солнечном 
утре — множество шрамов. Его 
лицо хирурги вылепили практи-
чески заново. 

О пацаненке том афганском 
всегда вспоминал с восхищени-
ем: вот настоящий воин! 

Опять Востротина представи-
ли к званию Героя. Однако ко-
мандованию доложили: не вы-
живет. А посмертное награжде-
ние тогда было не предусмотре-
но.

И все же он получил свою за-
служенную Золотую Звезду. В 
конце второй афганской коман-
дировки — за операцию по раз-
грому душманов и арабских на-
емников в районе Хоста. 

Генерал Дубынин, поздрав-
ляя, сказал ему: 

— Толкового командира при-
слали. Я же говорил. 

И обнял десантника. 

*   *   *
После возвращения домой 

их пути разошлись. Лучший из 
всех командармов-40 Виктор 

Петрович Дубынин в наказа-
ние за свой строптивый харак-
тер (задниц никому не лизал) 
был направлен в Белоруссию, 
затем тянул штабную лямку на 
Украине, командовал Группой 
Советских войск в Польше. О 
нем вспомнили только тогда, 
когда министром обороны стал 
другой «афганец» десантник 
Павел Грачев — он, кстати, до 
Востротина тоже командовал 
345-м полком. Грачев без коле-
баний предложил президенту 
назначить Дубынина началь-
ником Генерального штаба, 
первым заместителем мини-
стра обороны. 

В мае 1992 года Борис Ель-
цин подписал Указ о создании 
Вооруженных Сил Российской 

Федерации и о первом началь-
нике Генштаба. Впоследствии 
П.С. Грачев вспоминал, что со-
бирался уговорить президента 
поменять их местами: «Я бы хо-
тел стать у Виктора Петровича 
заместителем. Или вернуться в 
ВДВ. Каждый должен занимать-
ся тем, что умеет, чему его учи-
ли. Я прекрасно понимал: на по-
сту министра, конечно, должен 
был быть Дубынин. Такие ко-
мандиры, как он, рождаются 
раз в сто лет». 

К сожалению, в конце того 
же 92-го В.П. Дубынина не ста-
ло, рак стремительно съел его. 

Но помните того офицера по 

фамилии Исаков, которого вы-
тащил из огня Виктор Петро-
вич? Полковник стал генералом 
армии, заместителем министра 
обороны. Он всегда помнил о 
своем чудесном спасении. И 
сполна отдал командарму долг: 
по его инициативе посмертно 
Дубынин был удостоен звания 
Героя России, его именем назва-
ли одно из военных училищ, па-
мятник генералу стоит на его 
родине, премией имени генера-
ла награждают лучших слуша-
телей военных академий. 

А лихой вояка Востротин так 
и не изменил себе. Став коман-
диром десантной дивизии, кото-
рая стояла недалеко от Одессы, 

он самолично зачислил в почет-
ные солдаты генсека М.С. Горба-
чева. Пока «наверху» раздумы-
вали, как отнестись к этому 
делу, история получила совер-
шенно неожиданное продолже-
ние. 

19 августа 1991 года, споза-
ранку, комдива разбудил сигнал 
спецсвязи. Командующий ВДВ 
велел привести дивизию в бое-
вую готовность, а следом посту-
пил приказ: в Москву. Армада из 
десятков тяжелых транспор-
тных самолетов поднялась в 
воздух и взяла курс на столицу 
СССР. Сели в Кубинке, в шести-
десяти км от Кремля. Разгрузи-

лись. И колонна боевой техники 
заскрежетала гусеницами по 
Минскому шоссе.

 В ночь с 20 на 21 августа 
«броня» подошла к МКАД, где 
ее ждал заслон из депутатов-
демократов и просто зевак. Во-
стротин попытался связаться с 
командованием, но как раз на-
ступил тот исторический мо-
мент, когда все, кто мог, зата-
ились, пережидая, чем кончит-
ся дело. Телефоны молчали. 
Связи не было. К комдиву про-
тиснулся французский корре-
спондент:

— Куда вы следуете? Штурмо-
вать Белый дом?

— Куда? — переспросил Во-
стротин. — Да вот по радио пере-
дали, что пропал наш солдат по 
фамилии Горбачев. Идем на ро-
зыски. 

И, увидев вытянувшиеся от 
изумления физиономии, рас-
сказал окружающим о зачисле-
нии президента СССР в почет-
ные десантники. А чтобы быть 
подоходчивее, велел адъютанту 
принести из командирского уа-
зика заветную канистру с мол-
давским вином. Остаток ночи 
незаметно прошел в интересной 
дискуссии с французом и депу-
татами о том, чье «Каберне» 
лучше — наше или ихнее.

 В 8.00 21 августа колонна 
развернулась и пошла обратно. 

Валерий Востротин окончил 
Академию Генерального штаба, 
стал генерал-полковником, дол-
гое время был заместителем у 
Шойгу в МЧС, депутатом Госду-
мы. Сейчас возглавляет Союз 
десантников России. 

Многие знают его по фильму 
«Черная акула», где Востротин, 
уже будучи генералом, сыграл 
роль майора-спецназовца. А что 
вы хотите: на все руки мастер! И 
стихи пишет, и кулинар отмен-
ный, и столяр. А уж как воевал!

Когда-то, еще мальчишкой-
суворовцем, Валера взял лист 
бумаги и написал на нем план 
своей службы. Обозначил, когда 
он станет майором, полковни-
ком, генералом. Написал, что 
получит Золотую Звезду. Всю 
жизнь расписал, вплоть до гене-
рал-полковника. Так все и слу-
чилось. Прямо мистика. Хотя 
карьеристом его никак не назо-
вешь. Скорее наоборот: Востро-
тин постоянно совершал по-
ступки, связанные со смертель-
ным риском или не укладываю-
щиеся в рамки воинских уста-
вов. Такая вот необыкновенная 
судьба. 

*   *   *
Несколько лет назад я был в 

командировке в одном южном 
российском городе. Там стоит 
наша десантная дивизия. По-
знакомился с ее командиром — 
40-летним полковником Вале-
рием С. Он с гордостью показы-
вал свое хозяйство: благоустро-
енные казармы, солдатскую 
столовую, больше напоминаю-
щую хорошее кафе, современ-
ные учебные полигоны. Зашли в 
комнату боевой славы. А там на 
самом видном месте портреты: 
первого в истории новой России 
начальника Генштаба и самого 
легендарного десантника. 

Дубынин и Востротин. 
Заметив мой взгляд, полков-

ник подтянулся. Пояснил:
— Вот воспитываем бойцов 

на их примере. 
Тогда я за нашу армию споко-

ен. 

Генерал Дубынин (в центре) тщательно планировал каждую операцию.

Герой Советского Союза Руслан Аушев на левом фланге, будущий герой Валерий Востротин — на правом. 

А К Ц Е Н Т

Генерал был известен тем, 
что воевал с умом, берег солдат, 
а перед начальством не выслуживался

А К Ц Е Н Т

Востротин постоянно совершал 
поступки, связанные со смертельным 
риском или не укладывающиеся 
в рамки воинских уставов
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Командир полка Востротин. Баграм, 
1987 год.
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